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PARAFRANCIS Y NATALITA 
LAS CUALES ME ENSEÑARON 
QUE LOS BROTES DE LUZ, 
l)IEMPRE SALEN DEL CARIÑO 



No es por azar que nacemos 
en un sitio y no en otro sino 
para dar testimonio. 

Eliseo Diego. 

Somos la memoria que tenemos 
y la responsabilidad que asumimos. 
Sin memoria no existimos, sin 
responsabilidad quizá no merezcamos 
existir. 

José Saramago 
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INTRODUCCIÓN 

Lo que se h.onra en un pais es lo que allí se cultivará. 

Platón 

La palabra escuela nos lleva a un sinnúmero de escenas, de memorias que nos 

arrastran y nos edifican; de imágenes que se van sucediendo una tras otra; de 

partes de vida que nos van construyendo. La escuela elemento social básico en la 

construcción del hombre. Es en ella donde los ciudadanos forjan sus futuro si 

cumplen su función o su decadencia en caso contrario. Se podría adaptar el refrán 

de dime qué escuela tienes y te diré qué sociedad eres. 

Si se quiere una sociedad sana deberá hacer de sus escuelas modelo de la 

sociedad, en todo sentido. Tanto estructura física, equipamiento y materia 

humana. En ella más que en ningún lado se deben respetar y exaltar los valores 

que cada nación quiere para sus ciudadanos. Las escuelas tienen la obligación de 

ser ejemplares en todo sentido. 

En el mes de marzo de 1981 me invitaron a participar como docente en el Centro 

de Estudios Tecnológicos Industrial y de Servicios No 31 (CETis 31 ). Y fue 

sorprendente el descuido con que se trataba a la parte más importante de este 

CETis31, los alumnos. 

Han pasado veinte años y ocho administraciones. Y en la mayoría de ellas se han 

cultivado antivalores, como son: corrupción, insulto, chantaje, abuso de autoridad, 

inconciencia laboral etc. Y los resultados son sorprendentes en varios aspectos. 

Aunque sólo voy a mencionar dos: existe un promedio deserción del 73% y han 

egresado alumnos, que en contra de todos los pronósticos, han desarrollado su 

profesión de manera destacada. 



Lo anterior me obligó a escribir este trabajo con características de una biografia

reportaje 

Biografí5 porque realizo un recuento de la vida del plantel desde sus inicios en el 

año de 1979, hasta la actualidad. 

Y en cuanto al reportaje aquí sus objetivos y fundamento: 

Este reportaje tiene como principal propósito realizar un recuento histórico de los 

sucesos más significativos del plantel, con la finalidad de describir parte de la vida 

escolar en donde han intervenido autoridades, profesores, alumnos y personal 

administrativo que labora en este Centro de Estudios Tecnológicos industrial y de 

servicios No 31., desde 1979 hasta 2001. Con la intención de recobrar la memoria, 

y de esta forma evitar la repetición de los sucesos. 

Como profesor de esta escuela, durante veinte años, he vivido Jos distintos 

cambios de siete administraciones del plantel. Esto me permitió convivir y 

compartir parte de la historia de esta escuela desde el año 1979 hasta la 

actualidad. Con lo cual se podrán reducir Jos elementos subjetivos. 

El eje central de este trabajo se fundamenta en la versión de los actores 

principales de cada una de las administraciones: los profesores. Y se 

complementa con la interpretación de las autoridades. En la mayoría de Jos casos 

de los Directores, Jos jefes de Departamento y de oficina. Aunque también se 

entrevistaron a algunos delegados sindicales, personas del área administrativa y 

alumnos. 

¿Pero qué se debe entender en este trabajo por versiones? Cada una de las 

personas que participan y han participado en la escuela, ocupando distintos 

puestos, desde profesores hasta directores, ven el actuar propio y de sus 

semejantes de manera distinta, dependiendo del lugar que ocupen en Ja 

administración y su diversa forma de interpretar el mundo. La información que 
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utilizo la obtuve de la observación propia de los hechos así como de los propios 

involucrados a través de la entrevista. 

Se realizó la tesis como reportaje por las siguientes razones: 

1 ra.-Es el género periodístico que más se identifica con un trabajo 

académico de investigación, porque en el reportaje se exponen de manera 

detallada y documentada las causas y los efectos de un suceso. Se efectúa 

mediante una investigación donde, si bien se utilizan las técnicas y estilos propios 

del trabajo periodístico, también se sustenta en fuentes hemerográficas y 

bibliográficas. Dependiendo del tipo de reportaje se puede recurrir a la 

observación, al análisis de información y a las estadísticas. Incluso puede tener 

gráficas o cuadros sinópticos como apoyos info¡maíivos o explicativos. 

2da.- Porque de acuerdo con las denominaciones de diversos académicos y 

periodistas que ejercen de manera profesional el periodismo, el reportaje resulta 

ser el más visto de los diferentes géneros periodísticos, puesto que se elabora 

para ampliar y profundizar un hecho noticioso de interés general. En este caso, el 

hecho noticioso lo plantea la nota periodística que delata al CETis como un 

"campo de concentración"1 

El reportaje permite mantener una pos1c1on menos subjetiva frente a un 

acontecimiento. Al "dar voz" a los diferentes sujetos de la acción. "( ... )La mayoría 

de los mejores logros en la materia (el periodismo en general y el reportaje en 

particular}, se han conseguido con una narración en tercera persona, en la que el 

autor se mantiene completamente invisible ( ... ) o su voz como un ronroneo o un 

zumbido"2 

1 Ver página 1 
2 Tom Wolf E. El nuevo periodismo. P:lgs. 30 y 65 
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Esta tesis es un reportaje que presenta la cara oculta de una escuela con nivel 

medio superior: el CETis 31. Con el fin de denunciar un suceso, que va más allá 

de los elementos formales que debiera tener cualquier centro educativo: la 

enseñanza y el aprendizaje. La luchas de poder tanto a nivel local como a nivel 

Dirección General; las alianzas extraeducativas propias de las mafias y la pérdida 

de los fines desde el punto de vista constitucional. 

El trabajo tiene en su columna vertebral una secuencia cronológica, -aunque utiliza 

técnicas propias del reportaje para atraer a todo tipo de público,- porque de esta 

forma el lector puede explicarse el por qué y el cómo de algunas situaciones que 

actualmente influyen en el desempeño del plantel; es decir, se describen 

elementos sustanciales desde su nacimiento como escuela hasta la actualidad. De 

ahi el título de: Biografia de una escuela con nivel medio superior: El Centro 

de Estudios Tecnológicos y de Servicios no 31.( Cetis 31). 

En este sentido el reportaje se ha dividido en cuatro capítulos. Estos incluyen lo 

siguiente: 

1 er capitulo. Se inscriben los antecedentes del plantel. A partir de su creación 

física y la forma en que fueron contratados tanto los directivos como el personal 

docente, de servicios y los alumnos; asimismo se desarrolla un recuento histórico 

de sus principales acontecimientos. 

2do capitulo. Se registra la lucha por el poder de los distintos grupos tanto internos 

como externos a partir de 1986 hasta 1990 

3er capitulo. Se desarrolla la historia para documentar como se utilizan los medios 

más inadmisibles para una escuela, con el fin de obtener beneficios personales, 

totalmente alejados de los objetivos institucionales. El periodo transcurre de 1990-

1996. 
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4to capítulo. Se apuntan las formas que utiliza la directora Virginia Fuentes para 

encauzar la escuela hacia sus objetivos institucionales. Periodo 1996-1999. 

En este reportaje, las fuentes que se detallan en la bibliografía, son las llamadas 

directas e indirectas. 

Las fuentes directas son las declaraciones de los principales protagonistas por 

medio de entrevistas individuales; y la vivencia del autor en su quehacer 

profesional como profesor de banquillo y titular en el departamento de Servicios 

Docentes en el periodo 1997-1999. 

Las indirectas: las notas periodísticas, los documentos, los libros. 

Es importante destacar, que varios entrevistados pidieron no incluir su nombre real 

en el texto. Algunos de ellos porque actualmente ocupan cargos en la 

administración, y algunos otros por miedo a sufrir represalias por parte de las 

autoridades. Actos normales en esta escuela y en la administración actual. En el 

periodismo es válido este recurso considerando particularmente un aspecto: la 

calidad de la persona que la proporciona. 

Otro aspecto informativo sin fuente precisa, es la información que se da a conocer 

a través de la descripción . 

La principal vía de indagación de los hechos utilizada en este trabajo es la 

entrevista y la presencia personal en juntas generales o reuniones de trabajo, 

desarrolladas a lo largo de mi estancia en este plantel. 

En el reportaje normalmente no se incluyen conclusiones, pero en esta ocasión 

por razones institucionales y académicas se insertan en este trabajo. 
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Antes de empezar 

Las escuelas técnicas en México tienen sus orígenes en la época prehispánica, 

pero es a partir del año 1920 donde se inician los antecedentes inmediatos de lo 

que hoy conocemos como Educación Técnica Industrial. 

El desarrollo de la educación tecnológica en México presenta tres grandes 

momentos. 

1.-Desde siglo XIX, los grupos liberales proponían crear un país con 

características parecidas a los Estados Unidos de Norteamérica. Donde la 

tecnología permitiera la explotación de los recursos naturales para la posterior 

modificación y venta de productos manufacturados. El general Álvaro Obregón, 

presidente de México, en el periodo 1920-1924, en su último informe de gobierno, 

apoyando esta propuesta, declara: 

... que a[ país [e liacía fa[ta tener [a capacUíad técnica indispensa6[e 
para ezyfotar nuestras riquezas y procurar fiacer un ?rté)(jco 
proáuctor y ezyortaáor de proáuctos manu:facturaáos "1 'Y' como apoyo 
a [o anterior, en fos párrafos en áonde se futiáamenta [a creación de 
[a Secretaria áe 'Educación <Pú6Eica se asienta que "Las escuefas o 
institutos técnicos áe que se lia6[a en e[ artícu[o séptimo áe[ proyecto 
tendrán un carácter moáemo y eminentemente práctica2 

2.-La propuesta de educación técnica del presidente Lázaro Cárdenas (1934-

1940), la cual serviría un elemento principal para destruir la ignoranC:a y la 

injusticia de los grupos mayoritarios. Ésta se resume en el texto del último informe 

de gobierno en el año de 1940 . 

... para cum~n una áe fas tareas áe [a <J{ffvo[uciónfue creaáo en 
1937 e[ Instituto <Politécnico !]Vacionaf; áonde e[ a[umnaáo, aáemás 
de aprender artes y oficios, estuáia carreras profesionafes y 

1 SEP. Desarrollo del Sistema de Educnción Tccnológic.1 1980-1990~ p.;g. 23 
2 JBJD. P:\g 24 



su6profesionaCcs, se capacita técnica y 6io[ógicamente para intervenir 
en e[ proceso áe proáucción y se forman especia[istas en tfistintas 
ramas áe in·vestigaciones cientifU:as y técnicas, «amaáos a impufsar 
[a economía áe[ país, medi'ante una e:xpfotación metóáica áe nuestra 
riqueza potencia[ .. 3 

3.-A partir de 1940, la educación nacional tiene un giro importante, pues el 

presidente Ávila Camacho en 1942, transforma la propuesta de educación 

socialista del presidente Lázaro Cárdenas por una educación al apoyo a las 

necesidades de la industrialización con base en la iniciativa privada y la inversión 

extranjera. "Al estado le correspondió consolidar la infraestructura física y crear los 

mecanismos de protección y fomento de la industria nacional."4 

Con la intención de llevar a cabo su propuesta en elaño de 1945 se crearon 

comités conjuntos de empresarios, obreros y gobierno para determinar los tipos de 

educación vocacional, a través de la Cámara Nacional de la Industria de la 

Transformación. 

Para la década de los sesentas grandes se inicia una demanda de escuelas para 

una creciente población de jóvenes. Para lo cual : 

"En el año 1968 se crearon los Centros de Estudios Tecnológicos, en los que se 

convertían todos los planteles dedicados a la enseñanza de las profesiones de 

técnicos especializados en las áreas industriales, agropecuaria y de servicios"5 

Es de llamar la atención la creación de este tipo de escuelas en una situación 

crítica del país. Pues, en este año, un núcleo importante de estudiantes realizaron 

grandes manifestaciones en contra del modelo económico gubernamental. El cual 

es reprimido en forma violenta e irracional. 

! IBID.Pág. 31 
IBID.pág.35 

5 !BID. Pág. 38 
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Los Centros de Estudios Tecnológicos, en ésta época, presentan dos objetivos 

que van más allá de cumplir la Constitución Política Mexicana, en su artículo 

tercero constitucional: 

El primero, contrarrestar el crecimiento de las escuelas como Ja UNAM y el 

Politécnico. Pues, desde el punto de vista del presidente Díaz Ordaz eran nido de 

comunistas y enemigos del país. 

Y segundo, Jo explica el expresidente José López Portillo en su libro denominado 

"Mis Tiempos": 

... e[ primer servicio que e[ 'Estaáo áe6e a [a socieáaá: [a eáucación 
que, a [a razón, paáecúz inszifU:icncia y congestión, primero por e[ 
incremento áe po6íación y, scgunáo, por e[ efecto operatÚJo áe[ Pían 
áe Once .liños áe-López ;J.fateos, que ya para 1976 no tenía áestino, 
por [o que en e[ régimen áe 'Ecli.everria se crearon, apresuraáamente, 
escueías tenninaíes técnicas y agropecuarúzs que áa6an satuía a [a 

presión áe [a ju·ventuá que áemanáa6a preparación y emp[eo. <Fue 
másfáci{, 6arato y [ógico, a6rirauías que cmp[eos ... 6 

Es decir, Jos objetivos de Ja Educación Técnica, habían cambiado una vez más. Ya 

no fue Ja industrialización del país. Ahora su propuesta principal fue ser un 

paliativo ante Ja inminente crisis de empleo. 

A pesar de la crítica del expresidente J.L.P. a su antecesor, por el manejo de las 

escuelas técnicas, él utiliza Ja misma táctíca, pues en el periodo que comprende 

1978 a 1983, se incrementaron Jos Centro de Estudios Tecnológicos y de 

Servicios modelo terminal (CETis) de 40 a 142-Planteles 

La Dirección General de Educación Técnica Industrial ( DGETI ) inicia sus labores 

como tal en el año de 1971, pero es en 1978 cuando se establecen nuevos 

lineamientos, entre los que se encuentran el separar Ja educación básica 

6 Lópcz. Ponillo José. Mis Tiempos. Págs. 437438 

3 



(secundarias) de la Educación media superior CETis (Centros de Estudios 

Tecnológicos con modalidad terminal y CBTis (Colegios con la modalidad 

propedéutica). Estos lineamientos aparecen en el Diario Oficial el día dos de 

septiembre de 1978. 

En el año de 1979 en la Delegación lztacalco inicia sus labores EL Centro de 

Estudios Tecnológicos industrial y de servicios número 31 (CETis 31 ). Con la 

intención de formar técnicos profesionales en las áreas de Contaduría, 

Secretariado bilingüe y ejecutivo, para integrarlos a las pequeña y mediana 

empresa de la zona. 

Un elemento destacado de estas escuelas fue la de incluir la modalidad de 

vincular las escuelas con el sector productivo. Y la reestructuración de carreras y 

planes y programas de estudio a las "nuevas necesidades del país". 

La reestructuración en su currícula incluyó materias de la especialidad y materias 

en tronco común que les permitiera a los alumnos una formación integral. Como 

son: redacción, matemáticas 1, 11, 111, inglés, comunicación y relaciones humanas, 

administración, psicología de la personalidad, introducción a la sociología, historia 

de la ciencia y la tecnología, introducción a la economía, desarrollo motivacional, 

desarrollo socioeconómico de México y Estatal, relaciones públicas, introducción 

al derecho e introducción a la ecología, 

Además se incluyó la modalidad de realizar "prácticas profesionales" gratuitas de 

los egresados a las industrias antes de finalizar su carrera. Actividad común, 

desde principios del siglo XX en algunas escuelas de Estados Unidos de 

Norteamérica. 
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BIOGRAFÍA DE UNA ESCUELA CON NIVEL MEDIO SUPERIOR 

Si no se arranca el mal cuando se le 
encuentra, en cualquier sitio que esté, 
hay averías de luz. 

A. de Saint Exupery 

Si la cabeza está mal, no hay cuerpo que la soporte 

{[)esáe liace más áe tres arios, maestros y afumnos áe{ CE'I"is 31, ·vi:ven 
en fa incertiáum6re y fa zozo6ra, a consecuencia áe fus amenazas 
cumpfiáas por parte áe{ <Director áe( pfunte{, quien se ria ·veneaáo por 
fas acusaciones áe enriquecimiento ifícito, cot77lpción y negfiaencia, 
que {e lia imputaáo fa po6fución escofar 

La nota aparece en el periódico vespertino El Universal Gráfico el 27 de noviembre 

de 1995, bajo el título de "El CETis 31 campo de concentración". Un grupo de 

maestros acusan al director en turno, Fernando Beltrán, de enriquecimiento a 

costa de los bienes de la escuela, de prepotencia y de no querer prestar los libros 

de la Biblioteca a los alumnos. Esto último parece broma. Pero al entrar en ra 

intimidad de la escuela encontramos una serie de datos que desnudan un 

problema mucho mayor. Y no sólo en esta administración, sino a lo largo de su 

existencia .. 

La escuela cumplirá 22 años en este 2001. Han ingresado en ella, según datos de 

su Departamento de estadística, más de 15 144 alumnos y han egresado 4043. El 

74% han desertado; algunos de ellos, los menos, terminaron sus estudios en este 

plantel, pudieron obtener un empleo y elevar sus ingresos económicos. Algunos 

otros, de los veintiséis por ciento restantes que terminaron sus estudios en la 

escuela, nunca se pudieron colocar en el mercado de trabajo y decidieron 

dedicarse a realizar trabajos alternos: choferes, comerciantes, meseras, stripers, 

trabajadoras en casas de entrada por salida, "braceros", amas de casa etc. 
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Si se buscan las causas por las cuales tan pocos alumnos terminan 

encontraremos múltiples razones, corno lo explica la psicóloga Sonia Moreno en 

su tesis de licenciatura en psicología en la UNAM (1987), sobre deserción: la 

desintegración familiar, la mala administración del plantel por parte de las 

autoridades, el autoritarismo de algunos maestros, la poca preparación de algunos 

otros, la restricción de fuentes de trabajo por parte del gobierno, la crisis 

económica que ha obligado a los jóvenes a buscar fuentes de ingreso alternas 

para sufragar los gastos de su casa; la displicencia del personal administrativo y 

de servicios. La corrupción por parte de algunos miembros del plantel, las pocas 

posibilidades de encontrar fuentes de empleo restringidas por la crisis económica 

etc ... 

De los alumnos desertores se desconoce cuál fue su destino. Aunque se tienen 

noticias de algunos. Con base en la información de la Psicóloga de la escuela en 

el periodo de 1983-1987, (que por su impactante vida se recuerdan}, algunos 

fueron llevados al reclusorio norte, acusados de violación. Otro exalurnno fue 

baleado y muerto fuera de su casa; otro más es alcohólico y deambula en las 

calles pidiendo dinero; algunos otros fueron inscritos ("por mientras") para espera.r 

el ingreso a la Universidad u otra escuelas del Distrito Federal. Etc 

Dos factores del problema 

1.-EI CETis 31 se encuentra ubicado en la Delegación de lztacalco, en la colonia 

Cuchilla Ramos Millán, en la Plaza Jesús Romero Flores s/n. La Delegación 

lztacalco colinda : al norte con la Delegación Venustiano Carranza; al noroeste 

con la Delegación Cuauhtérnoc. Al poniente con la Delegación Benito Juárez; al 

sur y oriente con lztapalapa y al oriente con el municipio de Nezahualcoyotl Estado 

de México. 

Los alumnos que actualmente asisten a la escuela pertenecen en un 37% a la 

Delegación lztacalco, el 36% a la Delegación lztapalapa y el 20% al municipio de 

Chalco Estado de México y el resto a otras Delegaciones. La Delegación de 
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lztapalapa es una de las más pobladas, según fuentes del INEGI y la de mayor 

índice de pobreza del D.F. De igual forma se encuentra Chalco en el Estado de 

México. Lo cual provoca que los problemas escolares se incrementen. El 

alcoholismo, la drogadicción y el abandono familiar son comunes en los alumnos 

el plantel. 

Con base en un estudio realizado por la psicóloga del plantel en el periodo 1986-

1989 el promedio general de ingreso de las familias de los estudiantes es de dos 

salarios mínimos. La escuela está enclavada en una zona pobre, con altos índices 

de violencia. A pesar de que en las estadísticas la población de lztacalco ocupa el 

noveno lugar entre las Delegaciones con menor número de menores infractores, el 

hurto a los estudiantes del plantel es un hecho cotidiano. Los asaltan por un par 

de tenis y por algunos pesos. 

También las luchas entre bandas juveniles, con armas de fuego, dentro la zona 

son habituales. 

En cuanto a la Delegación lztapalapa, aquí se presentan algunos datos de la 

delincuencia juvenil: 

DENUNCIAS ANTE LAS AGENCIAS DEL MINISTERIO PÚBLICO SEGÚN DELITO POR 
DELEGACIÓN 19988 

DELITO LUGAR QUE OCUPA ENTRE LAS 16 total 
DELEGACIONES 

Robo agravado 3ro 

Robo simple 4to Total en lztapalapa 

Lesiones simples 3ro 24898=13% 

Menores infractores en 

el tutelar para menores 3ro Total por delegaciones 

199,030 

8 Fuculc SIGEC( Sislcma de Seguridad Gcocconómica) INEGI. Cuadernos Es1adís1icos Dclcgacíonalcs 1999. 
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Explica el sociólogo de la escuela José Ramírez Limón: 

La ·vi.ofencia que se genera en fas zona es un rc.fíejo áe fa ·vio[encia 
intrafamifiar, só[o 6asta ecfiar un ·vistazo a fas estaáísticas áe 
nuestros afumnos pro6[ema y nos áamos cuenta que fa gran mayoría 
áe effos ·vi-ven con famúws áesintegraáas en áonáe íos mafos tratos 
con pafa6ra y fiecfio son comunes. 'Es áecir, fa escuefa tiene un a[to 
ínáice áe jó-venes maftrataáos. 

2.-0tro factor importante del problema escolar en el CETis 31 se encuentra en las 

autoridades que han dirigido el plantel desde su fundación en el año de 1979. 

Pues salvo honrosas excepciones, sus dirigentes se han dedicado a satisfacer 

necesidades personales, ignorando en gran parte los objetivos fundamentales del 

sistema de la Dirección General de Educación Tecnológica (DGETI). A 

continuación la historia: 

Antecedentes del CETis 31 (Centro de Estudios Tecnológicos) 

La escuela nace un año después de iniciar sus labores la renovada Dirección 

General de Educación Tecnológica, DGETI el 11 de septiembre de 1978. La cual 

es posible debido aun préstamo del Banco Mundial otorgado a través de la 

UNESCO. 

Pero su origen no permite augurar al subsistema buenos tiempos, pues es 

entregada para ser dirigida a un personaje con antecedentes turbios: el ingeniero 

Jesús Morales: 

Habla el ingeniero Mario Landeros Martínez, exdirector y fundador del CETis 31: 

'E[ fue mi a[umno en fa 'ESIQJ'E ( 'Escucfa SuperiLJr áe ItllJeniería 
Q.uímica e Ináustrias e.J(Jracti:vas) 'E[ era áiri[¡ente estuáianti[ áe fa 
'F'E!N1E.'I' ('Feáeraciñn !]Vaciona[ áe 'Estudiantes 'Técnico•) áurante mi 
estancia en di'cfia escuefa. La 'FE2V'E'I' era un órgano áe[ go6iemo 
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para e[ contro[ áe estuáiantes áe toáo e[ país, fiasta presupuesto 
tenía. Vna ·vez que tenninó su carrera se fue a fa (])q'E.'JJ áo1ufe era 
ái.rector e[(])r. 511ayagoitia. Le áio e[rJ>uesto áefjefe <Dpto. áe.Jlcción 
(])eportiva (<Disfraz áesáe fuego porque era encargaáo ác( contro[ 
estuáianti[ áe toáo e[ país. 
rJ>osterionnente se lii.zo cargo áe fa (])irección genera( áe fa 
o/ocaciona( 4 y en 19 7 8 fue nom6raáo ái.rector genera( áe fa (])q'E.'JJ 

Si queremos conocer la impresión que se tiene de estos grupos dentro del 

Instituto Politécnico bastará leer el siguiente fragmento del discurso del actual 

director General del Politécnico en su toma de posesión el 17-Xll-2000: 

son unos safoajes, tienen un nú.Je[ cuúura[ 6astante peáestre, casi 
re6uznan , a[gunos son oráinarios, nunca terminaron fa carrera, 
·vegetan ex;J.orsionanáo a fa comunú:[aá'7 

El domingo 17 de diciembre del 2000, Miguel Ángel Correa Jasso, actual director 

del Instituto Politécnico Nacional, acusó a la Secretaría de Gobernación y al 

Partido Revolucionario Institucional de promover la actividad "porril" en la 

institución y denunció cómo desde el interior de este centro educativo, por lo 

menos en la pasada administración se encubrió a este tipo de delincuentes. 

El ingeniero Jesús Morales fue dirigente de la FENET como lo mencionó el 

ingeniero Landeros, por lo tanto para dirigir a la Dirección General y más de 400 

planteles en toda la República, se rodeó de mucha gente que pertenecía a ese 

grupo "porril". 

Una profesora apunta: 

'Yó esttuI'ié en fa ·vocaciona[ número 4 y cuanáo fui contrataáa para 
tra6ajar en fa (])<;¡'E'JJ me sorprenáió muc/io encontrarme a quienes 
fueron "porros" áe [a escuefa en áo1ufe estuáié. Pero mucfio más me 
sorprenáw sa6er que eran áirectores, cuanáo mucfios áe effos ni fa 
carrera fia6ian terminaáo. 

7 HE. Mm1oz. Almn. El director del IPN culpn ni PRI y SG de promover el oorrismo Lnjornada do1ningo 17de 
diciembre 2000. Pág. 30 
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Las Normas Ideales 

El 11 de septiembre de 1978 aparece oficialmente la Dirección General de 
Educación Tecnológica Industrial (DGETI con la función de dirigir la Educación 
Tecnológica Industrial a nivel Medio Superior. Los objetivos y los lineamientos 
generales se encuentran en el Sistema Nacional de Educación Tecnológica9

. He 
aquí sus propuestas principales: 

FILOSOFIA 
"LA EDUCACIÓN ES UN MEDIO DESTINADO A ABRIR POSIBILIDADES 
Al SER HUMANO PARA EXPRESARSE Y DESARROLLAR SUS 
POTENCIALIDADES INDIVIDUALES CON El FIN DE INTEGRARSE 
PRODUCTIVAMENTE A LA SOCIEDAD QUE PERTENECE Y AFIRMAR 
SU DOMINIO SOBRE El ENTORNO QUE· SIRVE DE MARCO A SU 
VIDA ... "LA EDUCACIÓN PRETENDE AFRONTAR LA MISIÓN DE 
SUMINISTRAR Al INDIVIDUO UNA VISIÓN CRITICA Y CREATIVA QUE 
LE PERMITA SUPERARSE Y SER CAPAZ DE CONDUCIR Y PARTICIPAR 
ACTIVAMENTE EN El PROCESO DE TRANSFORMACIÓN QUE 
ABARQUE A SU FAMILIA. A SU COMUNIDAD, A SUS INSTITUCIONES 
POLITICAS Y SOCIALES, A LA ENTIDAD O NACIÓN Y A LA 
HUMANIDAD". 

DESARROLLO: 
CAPACIDAD ADQUIRIDA POR El INDIVIDUO PARA TRANSFORMARSE 
INDIVIDUAL Y SOCIALMENTE Y AS! SER CAPAZ DE TRANSFORMAR A 
LA ORGANIZACIÓN DE LA QUE FORMA PARTE; COMO UN PROCESO 
QUE CONCIBE Al HOMBRE COMO UN FIN Úl TIMO PARA CREAR. 
APRENDER Y TRANSFORMAR. El DESARROLLO ES LA OPORTUNIDAD 
QUE TIENE UN PUEBLO DE INFORMARSE, APRENDER Y ENSEÑAR; DE 
MEJORAR SU CAPACIDAD DE PRODUCIR; DE JUZGAR CON LIBERTAD 
LA ESTRUCTURA POLfTICAY SOCIAL EN LA QUE VIVE; ES TAMBIÉN SU 
POSIBILIDAD DE TRANSFORMARLA 

9 Los dnlos que a continuación se utilizarán. fueron tomados del documcnlo editado por Ja Secretaria de 
Educación Pi1blica denominado .. Desarrollo del Sistema de Educ.,ción Tecnológica 1980-l 990"Págs. 15. 16 
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OBJETIVO GENERAL: 

"VINCULAR LA EDUCACIÓN E INVESTIGACIÓN TECNOLÓGICAS CON EL SISTEMA 
PRODUCTIVO DE BIENES Y SERVICIOS SOCIAL Y NACIONALMENTE NECESARIOS" 

OBJETIVOS PARTICULARES: 
A.) REAFIRMAR EL CARÁCTER DEMOCRÁTICO Y POPULAR DEL SISTEMA DE 
EDUCACIÓN TECNOLÓGICA, ENTENDIENDO ESTO BASICAMENTE EN LA 
IGUALDAD DE OPRTUNIDADES PARA LOS DISTINTOS GRUPOS SOCIALES 
QUE CONFORMAN LA DEMANDA EDUCATIVA Y EN LA CONTRIBUCIÓN DEL 
SISTEMA AL PROCESO DE DESARROLLO SOCIAL. 

B.) CONCIALIAR LA DEMANDA SOCIAL DE EDUCACIÓN CON LOS 
REQUERIMIENTOS REGIONALES Y SECTORIALES DE FORMACIÓN DE 
RECURSOS HUMANOS 

C.) ELEVAR LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN QUE SE IMPARTE EN LAS 
INSTITUCIONES QUE INTEGRAN EL SISTEMA 

D.)DESARROLLAR LAS ACTIVIDADES DE INVESTIGACIÓN CIENTIFICA Y 
TECNOLÓGICA QUE ESTEN DIRIGIDAS HACIA LA GENERACIÓN, 
ADAPTACIÓN Y APLICAIÓN DE TECNOLOGIAS PARA LA SOLUCIÓN DE 
PROBLEMAS REGIONALES SECTORIALES. 

E.) UTILIZAR MÁS RACIONALMENTE LOS RECURSOS DISPONIBLES Y 
MEJORAR LA EFICIENCIA DE LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA. 

F.-) CONFIGURAR UN SISTEMA INTEGRADO Y COHERENTE EN LO 
ADMINISTRATIVO Y ACADÉMICO, DE NIVELES, CICLOS Y MODALIDADES EN 
LA EDUCACIÓN TECNOLÓGICA. 

Las Normas Reales 

Se inscriben los lineamientos y objetivos para que el lector se dé cuenta que la 

propuesta, como muchas de las que se hacen en el país, no es despreciable. Pero 

si se analizan cada uno de sus rubros y se comparan con la realidad, se puede 

concluir que la mayoría de las personas que laboran en la escuela y las que la han 

dirigido, jamás se enteraron de cuáles eran los objetivos académicos y 

administrativos del subsistema. Y si se enteraron nunca los tomaron en cuenta 

para su dirección. 
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En cuanto a los directores generales de la DGETI, pareciera sucedió lo mismo. 

Tres de ellos han salido de la dirección acusados de fraude y con la sospecha de 

enriquecimiento ilicito con el presupuesto educativo. Se sabe por información de 

un "amigo" cercano al director general, Jesús Morales, que pidió omitir su nombre, 

que éste 

tenia una casa y terreno en !?Ylc-)illlén 'Iézys, casa en Cocoyoc, 
~orcfos, casa en fu cafzaáa áe fu fBrujas en e[ Sur áe fu ciuáaá áe 
!?Yló;jco, casa en Cá. Satélite y otras cuantas propieáaáes. 

Curiosamente esto no sale a la opinión pública. Y cuando alguna vez, trabajadores 

inconformes ya sean administrativos o docentes han intentado tratar el tema, la 

información no fluye. Todo se maneja como un misterio. Y sólo se entera la 

comunidad a través de información que se filtra por secretarias o empleados de la 

institución. 

Algunas veces los directores de los planteles han sido "cesados" de sus funciones 

por "malos manejos" y posteriormente son contratados para dirigir otro plantel. Un 

ejemplo es el director Fernando Beltrán Ríos y su subdirector Felipe Gonzen 

(1990-1996) a quienes se les encontraran· "aviadores", nepotismo, despotismo y 

otros cargos y a pesar de lo anterior fueron enviados a dirigir escuelas del sistema 

en el Estado de Sonora. 

Habla la exdirectora del CETis 31,Virginia Fuentes Q., periodo (1996-1999) 

... en pocas pafu6ras fu d'ir. genera[ no se maneja6a áe una manera 
recta. Se maneja6a más con. 6ase en amiguismo, áe compaárazgo. .Y 
eso se ·veia cuanáo uno acuáia con alj¡una necesúfaá a fu <Dirección 
<;¡eneraf: lia6ía escuefus que eran más fa·voreciáas aunque fueran 
menores sus necesúfaáes. Las priorúíaáes se áa6an con 6ase a ese 
acercamiento. áa6a fa impresión que ese amiguismo entraiia6a cierta 
compficiáaá. 
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Cuando la exdirectora se refiere al concepto complicidad, permite presuponer una 

implícita ganancia ilegal. Para complementar lo anterior aquí un testimonio del 

exdirector Mario Landeros en cuanto a su relación con los contadores del director 

general Jesús Morales: Alberto Rivera y Efrén Aguirre: 

¿Sa6es cómo (e i6a a preguntar a fa secretaria áe '1?.f-uera por su jefe 
cuanáo i6a a sus <ificina? Le toca6a y fe pregunta6a: ¿oye está .}ift:i-
6a6a? ... se reía ... y me pregunta6a ¿<De parte áe quién? .. .fe áecía: áe 
uno áe íos cuarenta faárones. Porque ... está6amos en e[ ajo ... tienes 
que liaceno, ni moáo. Q_ué liaces ... ¡P.n e[ go6iemo toáos jafan!. 
No me ·voy a áar go[pes áe peclio ... ¡si fo liice! !}Vos ffeuamos dinero, 
¡como no! Pero eso que tEigan que fos miffoncs ... ¡no!. 

Comenta una persona cercana a la administración del exdirector, que pide no 

incluir su nombre: alj¡una ·uez, fui con e[ contrafor a áepositar dinero a una cuenta áe[ 

ÍTtfJeniero. 9rtora[es. 'Es áecir, fa escuefa paga6a una áetenninaáa cantiáaá. Nunca supe 

porqué. 

El ingeniero Mario Landeros niega lo anterior, mencionando que el reparto del 

dinero se hacia en la oficina de Alberto Rivera en la DGETI y en efectivo: un 

~jempfo, .Jesús te manáa6a 50/irs. ¡tjércefas!. <De[ monto áe esas 50 fiaras, e[ 25% era para 

ti, 25% para e[ maestro que efiJas (a·uiaáor:) y e[ 50% para .Jesús. 'Eso era toáo; entonces (e 

áa6as, por ejempfo, a OCi·uares cf 25% (a·uiaáor:) áe[ co6ro áe esas liaras, 25% para mi y e( 

50% yo se fo entrega6a a <J?j·uera (su contaáor:) ".;il.t:i-<Ba6a ': 

Q_ue fo liizo en toáo e( país y con toáos fos áirectores sí. .. 
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1er Director. ingeniero. Mario Landeros Martínez 
(septiembre1979- octubre1986) 

En aquel tiempo, en el país éramos 70 millones de habitantes. Era presidente 

José López Portillo. Había una inflación, según datos oficiales del 30%, aunque en 

datos extraoficiales se encontraba sobre un 60%. Era jefe de la policía Arturo 

Durazo Moreno que en el sexenio de Miguel de la Madrid fue encarcelado por ser 

uno de los más famosos ladrones conocidos en la historia de México. Hugo 

Sánchez era campeón goleador para el club de futbol Universidad. En el cine se 

exhibía "El último tango en París" con gran éxito en taquilla. El periódico Excélsior 

sacaba en la primera plana una nota en donde EE.UU. condicionaba elevar 

cuotas de visas a cambio de energéticos; México exportaba 500 mil barriles de 

petróleo diarios. México concluía las negociaciones para su ingreso al GATT 

(Acuerdo General sobre Aranceles y Comercio). El dólar se cotizaba a 22.85 a la 

venta. Joan Manuel Serrat se presentaba en el Teatro de la Ciudad. El 60% de la 

población rural no tenía trabajo mientras que en la ciudad el porcentaje era de 

40%. Olac Fuentes Molinar, especialista en el tema de educación, critica que en 

el informe de gobierno se deje a la Educación en segundo lugar. En el rubro de la 

educación del informe de gobierno del Presidente no se menciona a la DGETI. 

El CETis 31 iniciaba sus trabajos en el mes de marzo de 1979, bajo la dirección 

del ingeniero Mario Landeros Martínez, en una escuela prestada en la colonia 

Gómez Farias. Entre los profesores fundadores se encuentran: Javier Espinosa, 

Leticia Vergara, Jorge López, Angélica González, Claudia Sánchez, Eisa Sánchez, 

Angélica Villanueva. 

La escuela comenzó a construirse en parte de los terrenos de una exhacienda 

denominada "La Remolacha", cuando gran parte de los terrenos de esta área eran 

todavía zonas semirurales. Cuenta el exdirector, el ingeniero Mario Landeros, la 

necesidad de dar muchas vueltas a la Delegación lztacalco para solicitar el 

terreno, hasta se relacionó con el licenciado López Vite, en ese tiempo 

subdelegado, el cual le asignó el terreno que hoy ocupa la escuela. 
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terreno, hasta se relacionó con el licenciado López Vite, en ese tiempo 

subdelegado, el cual le asignó el terreno que hoy ocupa la escuela. 

Refiere la profesora Angélica Villanueva fundadora de la escuela: 

<Primero es tu-vimos en un sa{ón prestaáo en una escuelá particulár en 
lá caCzaáa áe lá 'llÍ¡]a, fiasta que nos corrieron porque {es está6amos 
quitanáo sus a{umnos ; áespués nos instalámos en un saConcito en 
una il]Cc.ria aliá por lá caCzaáa Innacio Zaranoza. 'Era a11raáa6Cc 
porque como eran poquitos Cos a{umnos y nos áá6amos oportuniáaá 
áe con·vi·vir entre {os más o menos 1 O profesores y Cos aáministratir;os. 
'E{ <Director propicia6a esa con·r;ir;encia... con lá intención áe 
fortaCccer lá reláción entre Cos tra6ajaáores. 'En nenera{ se preocupó 
por áarCe impuCso a lás actfoiáaáes tanto áeportir;as como artísticas ... 

Cuanáo ffegamos aquí a {o que fioy es lá escuelá, fue muy cfiistoso. 
!}fosotros pusimos lá pnºmera picára ... aquí nos sentíamos apartaáos 
áe{ munáo. :J{a6ía mucfia tierra por lá construcción, aáemás era época 
áe {{u-!Jias , y áiario aliJuien ffena6a enCoáaáo porque nos 
caíamos ... áesáe Ccjos cuanáo ·r;eíamos ·r;enir a nuestros compañeros 
empezá6amos 'ya se ·r;a a caer..se ·r;a a caer, se ·r;a a caer. .. y 
;páctateCas! Se caía. :J{a6ía quienes nos poníamos 6oCsas en Cos 
zapatos y fia6ía quienes ·r;enían con 6otas áe 6om6ero ('E[ fic. <J{.u6én 
Lome{í actua{mente ju6ilááo) 'Eso era agraáa6fe. :Jía6ía 
compañerismo, quizás porque éramos más jó-r;enes y está6amos en una 
posición áe tra6ajary cumpurnuestro pape{ áe profesores. 

Finalmente, en octubre de 1979 se iniciaron las labores con la constru=ión 

terminada. La escuela tenía: dos talleres de mecanografía, un laboratorio de 

Idiomas, un taller de servicio contable. 17 aulas didácticas, un área técnica, un 

área administrativa, una plaza cívica, una cancha múltiple, una sala audiovisual, 

una cafetería, una sala de biblioteca , 8 sanitarios, un almacén. 

Una exalumna de la primera generación la describe: 

La escueCa era un Cunar 6Canco entre e{ casco áe lá ·wja liacicnáa y 
aliJunos paracaiáistas que tenían sus casas áe fáminas áe cartón en 
un e.J(Jremo áe lá misma 
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Cuanáo ffegué a( púmte[ só(o conta6a con 16 años áe eáaá, (o 
recueráo tota(mente nuevo: su mo6iliario, sus instaCaciones, sus 
ár6o(es y me parecía muy 6onito ... e(p(ante( conta6a con tres eáifici.os, 
una caticlia granáe y áreas ·veráes muy 6icn cuiáaáas, era impeca6(e. 
'l'Ó era una a(umna con mucftas irn¡uietuáes y granáes áeseos áe ser 
aféuien. .. 
Sus aCreáeáores fos recueráo más 6icn soCitarios, y a( frente áe( 
pCante(, (o que ftoy en áia son (as jartfineras áe (a pfaza, se erg uia una 
ftacienáa muy pintoresca co(or rosa, muy pue6Cerina. 'Ésta era como 
áe áos pisos y en (a pCanta 6aja a (a a[tura áe (o que poáia ser (a 

marquesina tenía unos arcos en áonáe siempre lia6ía una señora 
lirvanáo y a(gunos perros aCreáeáor áe (a casa. .flsimismo toáo (o que 
(o roáea6a eran mator.ra(es y ar6ustos. !Jl/"o fta6ía naáa más. 

La profesora Silvia Torres quien ingresó al sistema en noviembre de 1979 

recuerda: 

<Para ffegar fue un triunfo, e( pCante( esta6a compCetamente 
esconáiáo, (as caffes sin pa·vimentar, tierra sueCta y pieáras por toáos 
faáos, aáemás una casona ·vieja 
(La eJ(fiacienáa áe "La <]Q?mofacfta ") que ·ui[¡ifa6a entre orguffosa y 
triste (os nuevos eáijU:ios que esta6an áetrás áe e{(a. (Se me ponía (a 

pie( áegallina a(pasarpora«í). 

LA PRIMERA GENERACIÓN 

Para formar su equipo de trabajo el director Mario Landeros tomó gente de donde 

pudo, muchas de ellas trabajaban en la voca 4. Vinieron a la escuela le pidieron 

el favor y la mayoría fue aceptaba, según cuenta el propio exdirector. A veces los 

aceptados traían a otros dependiendo de las necesidades. La Escuela inició 

formalmente con 18 grupos, 582 alumnos, 37 docentes y 80 administrativos. Tres 

especialidades: secretario ejecutivo, secretario bilingüe y contaduría. 

16 



Los primeros alumnos se tomaron de donde fuera y como fuera, iban con un 

altavoz por las calles anunciando la escuela. Esta primera generación fue 

prácticamente sin restricciones. Todos se aceptaban. 

Algunos alumnos no les interesaba estudiar y a veces llegaban con aliento 

alcohólico, dice la profesora Angélica Villanueva. Pero también había de los que 

querían aprovechar la oportunidad que les brindaba la escuela. 

Muchos profesores tuvieron que impartir varias materias, fueran o no de su 

especialidad. En el camino aprendían o daban lo que podían. Generalmente 

hacían el trabajo más fácil . Tomaban un libro y se ponían a dictar. Los alumnos 

sólo escribían. 

Habla una exalumna de esta primera generación : 

'En cuanto a{ prefesoraáo qué te pueáo áecir, en muclios áe e/Ios 
perci5i fu ganas y e{ ímpetu que pueáe tener una persona cuanáo 
empíeza en esta profesión (siempre áin{¡iénáonos, fonnánáonos 
preparánáonos) acaáémicamente, sin querer ser presuntuosa safi.mos 
muy 5ien preparaáos ... 

El profesor Guillermo Rangel. Con especialidad en Contabilidad y 21 años de 

antigüedad en la escuela, recuerda: 

.lf mí me ofrecieron Úl materia áe "<RJ!lácíones :Jíumanas': que en mi 
·uiáa lia6ía impartiáo. ~cueráo que cuanáo me Úl aieron yo recfamé 
porque quena matemáticas, y me áiferon que s6fo liacía fafta prof. áe 
'RJ!Úlciones :Jrumanas. 'Efjife áe áocentes, me áifo: "un profesionista 
áe6e áar Úl cfuse que sea·: 'Eso me pareció una fantocliaáa, porque no 
liay como impartircaáa quien su especiafi.áaá. 

Con Úl primera generación me sentí muy inc6moáo, porque no 
quería~ estuáiar, liasta que una ·vez e{ afumno Car{os .lfnzures me 
reclám6: "nosotros sí queremos estuáiar pero como somos pocos nos 
lían puesto muclias tra6as porque ya nos quieren correr. .. 
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.Co con.firmé cuanáo e[ áircctor !J,fario Lanácros me áyo: esos 
mucliaclios no estuá"ian, si [os reproe6a me.;or ./l mí me salió e[ coraje y 
traté áe estuá"iar con eííos. Vna cfnca liasta fforó y me á-ijo: ''.. toáos 
íos maestros están en nuestra contra, usteá tia süfo e[ único que nos 
quiere enseñar. 'F.ffa fue lá única que terminó. 'Ióáos ros áemás se 
fueron. 
.ll otros [es áieron tra6a10 aquí.: Carfos _}lnzures, a.ftí6erto ./lreffano, a 
'Eáuaráo San 'Vicente (eí gato) 

La profesora Angélica Villanueva, con especialidad en historia añade: •recuerdo 

un caso en que el subdirector Pillado quería que impartiera la materia de 

Contabilidad : "póngase a estudiar ... y si no la imparte· la podré a disponibilidad"; 

yo le dije que procediera como quisiera. Después me cambiaron la materia. 

La escuela es "de y para los alumnos" 

El ingeniero Mario Landeros estuvo como director en la escuela en un periodo de 

siete años (1979-1987). En este tiempo se organizó la sociedad de alumnos. Y los 

cuales tenían concesiones de parte de la dirección. Pero no sólo ellos, sino 

cualquier grupo que se organizara e hiciera peticiones a la dirección, en la mayoría 

de los casos eran concedidas. Desde cambiar algún maestro que entraba en 

conflicto con el grupo, hasta suspender labores para organizar fiestas en la 

biblioteca del plantel en donde circulaba alcohol a discreción. 

Al respecto dice el entonces director Mario Landeros: 

Nosotros estamos aquí por elfos. 'E[ maestro se tiene que aáaptar a lá 
escuelá. .. a [os aíumnos íes áecía: usteáes liacen [o que quieran aquí. 
'Ióáo con oráen. 
"Los cgresaáos toáalJÍa me áicen: 'usteá nos áejó lá escuelá a nuestro 
antojo, poáíamos liacer toáo .. cláro íegaímente ... ' a [os a[umnos se [es 
áa6a prioriáaá. .. me peáían liasta para pasajes. 
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Para el exdirector Landeros la Escuela era "de y para Jos alumnos" 

Habla una secretaria del director: !l1ario Lanáeros 
apoya6a muclio a fos afumnos. Vn áía fa maestra !l1a 'E.Cena Castilló 
fe áfjo a Caríos .Jifnzures, que era un "papanatas" porque anáa6a 
mofestanáo a unas jO"IJencitas. 'E[ a[umno se quejó con ef áirector, y fe 
manáó a lia6far a fa maestra para que se áiscu[para con é[. 

Otro ejemplo de protección sospechosa, para con los alumnos, lo relata el profesor 
Guillermo Rangel: 

Otra generación, fa segunáa, áonáe esta6an.Jilgustín Ofarte, 'Este6an 
<J(u6io, <J(icaráo qari6ay, Lucina López :Jíorta , <Paty <.Rpári[¡uez. 
'Ióáos tra6aja6an y siempre íos ·veía con entusiasmo. <Pero cuanáo me 
áesifusionaron, fue un áía que se peráió un e.)(_amen y se annó áuro ... 
!l1e fia6fó e[ áirector !l1ario Lanáeros y me tf[jo: ''. .. mire maestro e[ 
que fiaya ·venáiáo e[ e.)(_amen o [o fzaya áaáo a[ grupo se ·va ... sea 
aáministrati'vo, sea maestro, sea afumno. ¡Se ·va!, porque aquí no se 
·vafe liacer cosas ácslionestas ''. 'Yo áije: "¡Que 6ueno que así sea!. 

Vn áía un a[umno toáo ner!Jioso me áijo: 
''!:Maestro yo sé quien se ro6ó su C.J(amen. (a mí me liaGían áaáo una 
'!ficina áonáe tenía un arclii:vero con !Ia·ve y fa '!ficina cerraáa con fa 
cfzapa. 'Y así entraron). 
"No ·vaya a áecir que yo lé áije porque me tienen amenazaáo. 

-'Fue.Jifgustín Ofarte y toáos sus compañeros''. 

'Entonces fui con e[ áirector a áeciríe y en cuanto supo que fue ef 
presiáente áe fa Socieáaá áe afumnos, me á"tjo: 
"¿qué usteá nunca fue jO"ven, a usteá nunca se [e ocunió liacer una 
puntaáa áe estas.? 
áye: .. pero ustcá me áyo, que fuera quien fuera usteá fo ecliaría. .. 
-Vsteá no se preocupe maestro, yo fo arregfo. 

Nunca fe liizo naáa. <Después fo contrató para tra6ajar como 
Contrafor áe fa escuefa y anáu·vo ·venáienáo inscripciones a fa gente 
po6re 

Esto último el director Mario Landeros lo corrobora: 
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)ifgustín Ofarte10 tiene {a ·virtuá áe ser fea[, con eso te áiEJO toáo. 
Naáa más ... que tu·vo sus ácS'viaciones, que sacó, que pe!Tizcó, sí.. 'Y"o 
fo [[ama6a y me áecía: "si ITl{]e, pero ayúáeme ... " 

-Orafe pues, pero a ·ver como fo arregfas. Contesta6a e[ áirector. 

¿Qué es la lealtad ingeniero Landeros? 

So6re toáas fas cosas estar contigo. :Jfagas fo que liagas estar contigo. 
:Jfay una 9rfá;¡jma en {a pofítica. "Lo que no se {zaga contigo se liace 
en contra áe tí" 

Las otras generaciones 
A continuación se presentan los datos del Departamento de Estadistica del plantel 

en cuanto a las generaciones de alumnos que ingresaron y los egresados en el 

periodo del director Mario Landeros M. 

Generación ingresó egresó desertó 
1980/ 1983 559 159 =28.4 % 71.6% 
1981/1984 535 254 =47.4 % 52.6% 
1982/1985 668 276 = 4lo/o 59% 
1983/1986 883 291 = 32% (BACH) 68°/o 
1984/1987 1369 411=30% (BACH) 70o/o 
1985/1988 706 224 =31.7% 68.3%. 
1986/1989 1010 312 =30.8% 69.2% 

Declara la encargada de la oficina de psicopedagogía del plantel: 

)if[ áirector fe interesa6a en genera[ que íos a[umnos tu·vieran cfases. 'Y" 
en (os primeros cuatro años, apro)(jmaáamente, tam6ién se preocupó 
porque liu6iera toáos íos impfementos para e[ áesarro[[o áe fas 
mismas: pizarrones en 6uen estaáo, 6orraáores y papefería en EJeneral 
'Iám6i.én era importante, en ese tiempo, en en·viar a ÚJs profesores a 
tomar cursos, áentro y fuera áe Ca institución. Normafmente 
acepta6a cuafquierpetición para {a preparación áe( profesoraáo 

10 En el diclamcn de la Contraloria de ta SEP se le acusa de vender calificaciones. inscripciones. allernr las 
nolas de consumo ele .. Es acusado junio con el ingeniero Landcros. inlerccdc el sindicato y se cmnbin al 
CETis 51 y lo ponen en el puesto de contralor. Aclualmcntc regresó al plantel con un oficio de la 
Coordinación para que labore en el turno vcspcnino. 
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'En esta época fue áe fas pocas, en toáa fa liirtoria áe{ pfante{, en 
áonáe fas secretarias 6iíineües egresaron con un ni-ve{ acepta5fe en 
sus conocimientos áe in[Jfés. 

También, algunos de sus egresados pudieron colocarse en el mercado de trabajo 

y unos de ellos lograron ocupar puestos directivos. Me refiero a las tres 

especialidades. Como fueron: Esther Arenas que actualmente trabaja como 

asistente directivo en una oficina de Carga Aérea; Leticia Orozco Rivera es 

secretaria bilingüe a nivel directivo en Exportación Marítima Mexicana; Ángeles 

Madrigal, secretaria bilingüe en la empresa SAMSUNG; Ricardo Garibay profesor 

en el mismo CETis 31; Ana Camero, contadora general en un despacho de 

contadores. 

La escuela llegó a tener prestigio en la zona, a tal grado que había personas que 

estuvieron dispuestas a pagar indebidamente para lograr una inscripción para sus 

hijos. 

En los años de 1983 y 1984 la escuela brindó a sus alumnos la modalidad de 

bachillerato. Sus egresados, en algunos casos pudieron aprobar el examen de 

selección y colocarse en escuelas a nivel superior como es la Universidad 

Autónoma Metropolitana. La Escuela Superior de Comercio y Administración del 

1.P.N. Como fueron: Arturo Coahuilas 

Los profesores en el periodo del director Mario Landeros Martínez. 

Como ya lo explicó la psicóloga, la escuela en este periodo, se manejó en dos 

tiempos. Cuando las autoridades en general, se interesaban por el buen 

funcionamiento del plantel. Y cuando se convirtió en un caos. 

Describe el sociólogo de la escuela: 

Los profesores en este tiempo, como en {os posteriores, se lian 
áirtinguiáo por comportarse áe acueráo con fas características áe{ 
áirector en tumo. Si éste es una persona áéspota y autoritaria, effos 
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se comportan en fonna sumisa. Si Ca persona que á-iniJe es áemócrata, 
su comportamiento es e:x:fnente. 

'E.xj.ste un grupo áe profesores con carencias importantes áesáe e{ 
punto áe ·llista profesiona{,(carecen áe conocimientos, co6ran por 
apro6ar a {os a{umnos, faCtan muclio etc .. ) que se acercan a {a 

á-irección en tumo y se liacen irtconáiciona{es. 'Esto Ces permite tener 
faciliáaáes para no tra6ajar. 

.Jtáemás, están aqueffos a quienes Ces nusta su Ca6or frente a {os 
grupos, y conocen {a importancia áe su función. 'Este tipo áe personas 
son éticas en toáos sentiáos. rJ3uscan áesarro{{ar 6ien su Ca6or, se 
preocupan por sus a{umnos. Como sa6en tra6ajar, no necesitan ni 
tienen naáa más que su tra6ajo. 'En Ca mayoría áe Cos casos, lían 
Cucliaáo en contra áe Cas maCas aáministraciones para sanear {a 

escueCa. :;ttuclias ·veces son tomaáos como enemigos por tener ·voz 
propia y controCar su mieáo, a{ áe enfrentarse contra Cas injusticias. 
'Tam6ién liay profesores y profesoras áestacaáos que están cercanos a 
{a á-irección por su aámiración a{ poáer. 'E{ poáer casi si.empre es 
seáuctor, áice e{ e>(_áirector áe proceso :JulW Sclierer garcía. 

Guillermo Rangel es un profesor recordado por su tesonería, en su labor docente 

en el área de contabilidad y por algunas actividades altruistas, con las que 

complementaba sus clases, corno son la visita a las casas para ancianos. Así lo 

recuerda la alumna Lucina López Harta: 

.Ca formación fiumana que reci6í en Ca escueCa, oGCJiamente no 
aparecia en e{ programa, y marcó nota6Cemente un purtto áe partiáa 
sentimenta{ ert mi ·viáa. .Jtlj¡unos profesores, no sóCo se Ei.mitaron a 
preparamos acaáémicamente, sino tam6ién en otros ·vaCores muy 
importantes como comprenáer y ·vaCorar {o que teníamos como 
liumanos. 'En alj¡una ocan·ón nos in·vitaron a mí y a aliJunos áe mis 
compañeros a ·visitar un asiCo áe ancianos. 51-tuy intn{Jaáa me uní a{ 
grupo y así nos áin[Jimos a {a ·vi.rita seiíaCaáa (recueráo que cuanáo 
nos dlri[Jiamos a{ {ugar e{ profesor quiffemto <'f?.91l{]e{ que enca6eza6a 
e{ grupo nos in·vita6a a ensayar Ca canción áe{ ":Himno a Ca aCeoría" 
para que a nuestra ffegaáa puáiéramos ofrecerCa a Cos ancianitos) a{ 
ffegar y áespués áe cantar y presentamos noJ repartimos en caáa una 
áe Cas saCas y nos áivüfimos en ·varios grupos para acercamos a toáos. 
Lo que afií puáe o6servar {ogro tocar mis sentimientos más 
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profundos. 'Fue af{¡o que nunca o[vüfaré. <Puáe o5servar cómo ·vi·ve Ca 
gente en estos fugares, perci5í cuanta so[eáaá y tristeza eJ(j.ste. 
'1?.pcueráo en especia[ a una ancianita que era ciega, soráo-muáa y Ca 
tenían amarraáa porque se ponía a correr por toáo e[ fugar y muclias 
veces se Castima5a . .Yo me acerqué a erra toque su mano, entonces erra 
apretó mi mano y no quería softarfa eso me mo-vió enonnemente. 
Lforé. !]\fo sa5ía qué liacer rea[mente, ese sentimiento era nuevo y me 
{¡izo crecer mucfio. 

fPero no toáo fue tristeza, tam5ién fia5ía una ancianita, se ffama5a 
,Jlmérica, pese a su eáaá y que esta5a para[ítica (anda5a en una 
especie áe siffa áe rueáas aáaptaáa como canito porque fia5ía que 
empujarfa) era una persona muy a[egre. Le gusta5a áisfrutar Ca ·viáa 
a su manera, siempre [a ·veías con un raáio áe pifas escucfiando Ca 
música áe[ momento, recueráo que af{¡uie1i me «amó, me acerqué y 
esta6a ,Jlmérica piáiendo que alf.¡uien (e cantara Ca canción áe ')lsi no 
te amara jamás': áe ,Jlmanda ?.fi[JucC que en esos momentos esta5a 
sonando en Ca raáio. ?.1e atreví a cantársefa y a partiráe ese momento 
me 6autizó con e[ nom6re áe,Jlmanda. <De ta[moáo que caáa que i5a 
a ·verfa me peáía que [e cantara esa canción y 5ueno a mí me 
fascina5a cantársefa porque esto Ca a[egra5a. 'Era poco fo que poáía 
ofreceñe pero [o fiacía con mucfio gusto y esto me ffena5a áe 
satisfacción, creo que afií fue áonde aprendí que ~L?.1.'E!Jl/TE 
<.R:f3'.CI<B'E ?.1,.JlS 'EL QV'E <V.JI. 

:J{u5o ·varias ·visitas más, ·visitamos oifanatos e i[Jua[mente tu·ve 
·vi·vencias muy áifícúes áe o[vüfar pero que a[ igua[ áq"aron fiue([as 
muy profundas en mí. 

Otra profesora a la que también se refieren las alumnas por su preocupación para 

enseñarles, fue la profesora de Inglés María Esther Méndez. Ella junto con la 

profesora Ana María Liebes y María Teresa Herrera adoptaron un nuevo método 

para la enseñanza del inglés denominado "SPECTRUM", con el cual las alumnas 

egresadas dominaban en un alto porcentaje su conocimiento del Inglés: entre 

ellas, Alma Beltrán, Elizabeth Alpizar, Ángeles Madrigal, Ofelia Lazcano, Juanita 

Rodríguez, Marcela Obregón, entre otras. 

De igual forma es necesario mencionar a la profesora y psicóloga Silvia Torres 

Dávila, con quien había una identificación especial. Ella les proporcionaba terapias 
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a las alumnas con problemas, "las terapias permitieron reducir la deserción de 

algunos alumnos", afirma. 

Por otro lado, por referencia del director Mario Landeros, se sabe que existió un 

profesor que se masturbaba frente al grupo, pero no se le pudo expulsar porque 

las alumnas tuvieron miedo de hacer la denuncia por escrito. 

El profesor Roberto Flores, se presentaba al grupo indicándoles que para aprobar 

su materia deberían llevarle una botella y si eran mujeres deberían salir con él. 

También, el profesor Guillermo Rangel refiere que el citado profesor pedía dinero 

para no reprobar la materia. "De esta época, fue el primer docente conocido por 

sus compañeros por corrupto y para muchos de nosotros una sorpresa". 

Ante la pregunta al ingeniero Landeros sobre el comportamiento de su compadre 

responde: "si, yo le decía y me replicaba: 'son chismes ... iYª sabes!. . .' Y me enteré 

después, que iban los alumnos a entregarle las botellas a su trabajo". 

Para el director en este periodo los profesores destacados desde el punto de vista 

académico fueron: Roberto Flores, Bulmaro Pacheco, Guadalupe Lozoya, Patricia 

Morales, Maria Esther Méndez, Maria Teresa Herrera. 

El Sindicato. 

Explica el abogado Rubén Lomelí: 

Los siná"tcatos, son organizaciones áe tra6ajaáores, inácpená"umtes áe ía 
autorúfaá, con ía .finafiáaá áe ·vigiíar y ex:jEJir que ías personas en cC poáer 
cumpían con íos estatutos áe( contrato coCectÍ:IJO áe tra6ajo. 'En ía escueía 
éste áe6etia faTlflir como meáiaáor entre ías áemanáas áe íos tra6ajaáores 
tanto áoccntes como no áocentes. <Buscar que se respeten íos fiorarios y ías 

funciones áe [os agremi'aáos; que ías pía.zas •1Jacantes se manejen por 
concursos. Q_ue Cos tra6a;'aáores tenoan un trato igualitario; no permitir que 
unos tra6ajaáores tra6afen y otros no. 
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En el CETis 31, en este periodo, se dieron dos tipos de dirigentes en el sindicato. 

Aquellos que buscaron beneficiarse con el puesto: obtener una plaza mejor, no 

asistir regularmente a la escuela, meter a algún familiar a trabajar y utilizar el 

puesto como trampolín político ... etc. 

Y el segundo, aquellos que utilizaron el puesto para obligar al director Mario 

Landeros a dejar la escuela y pretender quedarse con algunos beneficios, 

similares a los expresados en el párrafo anterior. 

El exdirector Mario Landeros opina al respecto: 

Vno áe6e 6uscar que e{ situficato esté áe parte áe Ca áirección, áe {o 

contrario, no te áejan tra6ajar, se Ca pasan piáiénáote concesiones: 
que una pCaza para su li.ennano, so6rino o sus amigos. Son 
insacia6Ccs. Por otro Caáo si tu "pactas" con e{ diri¡¡ente te penniten 
tra6ajar mejor. 

Así relata la profesora Silvia Torres D., su experiencia: 

Las primeras ·votadones sináica[es fueron tan faísas y manipuúzáas 
como Cas úCtimas. !Jrle áijo e{ entonces su6áirector<Pi1Iaáo, 'ya ·llienen 
Cas ·votaciones y queremos que nos apoye. :Jíay maestros que quieren 
causar áaño a{ <Director. Vsteá áe6e ·votar por r[)anie{ )ilrelláno11

, 

cuanáo ·voten por é{ usteá {cvanta Ca mano. 

'EÍSa Sáncli.ez, CCauáia Sáncli.ez, quillenno ... y otros que no me 
acueráo era oposición. 'Tota{, ·voté y pcraieron. .. pero ali. .. sorpresa. 
!Jrle enteré tiempo áespués que eran ·votaciones sóCo para profesores y 
yo era aáministrativa. 'En Ca asam6[ea li.a6ía más aáministrativos y 
toáos ·votamos ... Íos maestros no supieron. 

11 El profesor Daniel Arellano, siempre ha estado cercano al director en tumo. Esto le ha pennitido 
tener una de las plazas de tiempo completo más altas. Nunca ha cubierto la totalidad de su tiempo. 
En la época de Femando Beltrán Rios (1990-1996), le daba la mitad de su cheque y sólo se 
presentaba a cobrar. Así duró los últimos cuatro años de estancia de este director. Finalmente 
cuando llegó la directora Virginia Fuentes pidió un permiso sin goce de sueldo por medio del 
sindicato. Alguna vez el director Bellrán (1990-1996) mencionó en público que él era el mejor 
maestro de la escuela. 
En la époc.1 del ingeniero. L.indcros. sn esposa cs1nba en la nóminn y manca se presentó a trabajar. a él le 
locaba el 25% del lota) del chc<¡uc. según versión del propio dircclor . 
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La mayoría de las delegaciones sindicales en esta época se formaron en la 

dirección o bajo la orden del director y la acataron los docentes y administrativos, 

con la misma fórmula que explicó anteriormente la profesora. 

EL CETis 31 y su administración. 

Mario Landeros dice que para escoger colaboradores: "lo primero que debes 

buscar para tus subalternos es "Lealtad en todos sentidos". Sobre todas las 

cosas estar contigo, hagas lo que hagas estar contigo. Hay una máxima en la 

política: "lo que no se haga contigo se hace en contra de ti" 

De la personas con las que mejor trabajó fue el subdirector Pillado, 

Queáamos en un pacto, é[ era e[ ma[o y yo era e[ 5ueno y así 
tra5ajamos muy 5ien.: "nunca puáe escogerat{¡uien ·ualWso, no liafiía. 
Cuanáo queáa5a un puesto ·vacante, me pregunta5a ¿a quién pongo? 
<Ponía a quien fuera. <De toáos moáos parecía que tenía que liacer e[ 
tra5ajo yo. 'Ióáa [a gente me áecia que sí. <Pero a fin áe cuentas 
liacian fo que querían. 

Durante los ocho años que permaneció el director en el puesto tuvo varios 

colaboradores: dos subdirectores: Pillado y Javier Olivares; cinco jefes de 

docentes: Angélica González Bernal, María Elena Castillo y su esposo, Salvador 

García Bernabé, Álvaro Cortés, Oseguera, Diego Hernández Cruz , Javier Neira y 

en el turno vespertino Mario Lozoya. En Vinculación con el sector productivo: 

Patricia Morales 

En esta administración, en general se recuerda a los colaboradores como 

incondicionales de la dirección, en todos sentidos. De los únicos que se recuerda 

su trabajo encaminado al aprendizaje de los alumnos es del profesor. Salvador 

García B.; más o menos cumplía con lo estipulado en el manual de funciones; se 

realizaban las juntas de academia en donde se revisaban los programas o se 

elaboraban, en caso de que no los hubiera. Había un seguimiento de los mismos 
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para que se cumpliera con lo estipulado. Era el tiempo en donde se preocupaban 

por el buen funcionamiento del plantel. En esta época, recuerda Ja profesora 

Angélica Villanueva: 

.Yo esta6a a cargo áe fa oficina áe ©ifasión Cultura[ y rpromoción 
<Deporti·va, y nunca faító naáa: papeíería, materia( para tra6ajar 
como eran guitarras, ·vestuario para (os tafferes áe áanza, regafos 
para fos concursos internos, 6afones etc. 'I'oáo fo que peáíamos se 
surtía. 

'En cuanto a fos áemás jefes áe áocentes "pasaron sin pena ni gforia, 
pues sófo se encarga6an áe fiacer fos fiorarios y en cuanto fas juntas 
áe acaáemia, sofo se cump(úi e[ requisito, pero como ya sa6iamos que 
no re-CJisa6an nin9ún pape[, poníamos cua[quier cosa para irnos fo más 
pronto posi6íe. Los e;cámenes se fiacían como quisiéramos. 

Los profesores hacen lo que quieren 

Al llegar al cuarto o quinto año de gobierno, la administración empezó a caer en 

una serie de incongruencias, a tal grado que algunas personas refieren que cada 

quien hacia lo que quería. Se sabía que había muchos aviadores "mil horas", 

declara el exdirector Mario Landeros. Algunas personas sólo venían a cubrir sus 

horas frente a grupo no obstante tener tiempo completo; algunas plazas se 

entregaron a personas que no tenían ningún mérito. Por ejemplo algunas 

secretarias o recomendadas por la Coordinación o por Ja Dirección General como 

refiere el director."Esto molestó a personas que tenían mucho más tiempo en Ja 

escuela y ni se les promovía en su plaza, ni se les incrementaba horas." 

Además, el director empezó a cambiar a gente de las jefaturas y las gentes 

cercanas a él como el subdirector Javier Olivares, que no recibían Jos beneficios 

que creían deberían tener, iniciaron una campaña para sacar al director. También 

estas molestias se incrementaron, por el despotismo en el trato a sus subalternos. 

La impresión que da la escuela, en esta época, expresa el profesor Guillermo 

Gullermo Rangel: 

27 



'Es como si ésta fuera un anima[ muerto, y próy¡jma a fa misma se 
encuentran toáos íos anima[es carroñeros. Vno sóío es e[ que come, e[ 
más fuerte, e[ poáeroso. :Junto a fa presa toáos íos áemás están 
e:x:pectantes. 'Esperan ,;n áescuiáo, un rasgo áe áe6iI'ufaá áe[ áucño 
áe[ poáer para áarfc fa tarascaáa que Ces pennita afimentarse áe fa 
presa. 

Los signos de debilidad más notorios de la administración, fueron a decir de la 

encargada del Departamento de Psicopedagogía Silvia Torres: 

<De 6uenas a primeras ya no liu6o áincro para naáa. 'l'á no lia6úz ni 
ti.zas para escri6ir en e[ pizarrón. Si anterionnente se áa6an premios 
para íos concursos internos, éstos se suspenáicron, no lia6úz papefería; 
fa escuefa tenia un ezyeáente áe más áe mif r.oras y íos prefesores que 
áa6an cfase eran pocos y casi fa mayoria con más áe seis grupos y 
·uarias materias por impartir, e[ ái.rector empezó a ·uer enemfoos por 
toáas partes; fa aáministración [[egó a ta[ graáo áe caos que fas 
secretarias tenninaron tomarufo fas jefaturas y finna6an como jifas 
áe <Departamntto. 

A mucha gente le extrañó que el subdirector Olivares y otras personas cercanas 

al director, como Margarita Badillo, fueran las que iniciaran la campaña para 

denunciar al director porque ellos también habían sido beneficiados. 

La caída del director Mario Landeros, se combinó con un elemento fundamental, la 

destitución del director general de la DGETI, amigo personal y socio del ingeniero 

Landeros. Cuando era director general el ingeniero Morales y llegaban algunas 

supervisiones internas a la escuela, y éstas le apuntaban errores en la 

administración, el exdirector Landeros, no hacia caso. El continuó como director 

ocho años. 

Antes de mencionar lo que sucedió en la escuela es importante para la 

comprensión de la situación, comentar la forma en que salió el director general. 

Explica la profesora Oiga Colina: 
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Cuanáo se fue 511.ora[es a naaie se nos áyo ruufa. Lo supimos semanas 
áespués cuanáo se presentó e[ nuevo áirector. Se rumoró li.a6ía süío 
unfrauáe cuantioso y que <JG·vera "f'Efrén se fueron a[ CE'I"ts 31 a 
quemarpapefes que comprometían a[ áirector :Jesús 511.ora[es; 

Mario Landeros niega lo anterior: 
!JVo, mira, como ·van a tener papefes ... no esas son fantasías. 'En fá.s 

escuefas no se liacía nada, te fo puedo asegurar. .. se imaginan una reá 
tene6rosa.. ¡!NO! ... ¡No! 

Una vez destituido el director general, la situación cambia para el entonces 

director del CETis 31. Los ataques de subalternos se intensifican. El subdirector y 

sus más allegados empiezan a denunciar ante la contraloría de la SEP las 

irregularidades del plantel en las que ellos también habían participado 

activamente. 

Aparece la convocatoria para escoger a la nueva plantilla sindical y en la planilla 

independiente (la que no ha sido palomeada por el director} la encabeza Sergio 

Pérez Barberena12
, quien Había fungido como jefe del Departamento 

Administrativo en esta administración. 

Sergio Pérez Barberena tiene una persona cercana con apellido Pérez Correa, 

dentro de la cartilla del Sindicato Nacional. El cual lo aconseja se meta en el 

sindicato local, para después llevárselo al Sindicato Nacional. 

El director se refiere a él como .. "tremendo, de lo peor .. mentiroso ¿sabes qué me 

hizo?. Él me hacía los nombramientos y yo firmaba. Una vez él se auto-incrementó 

a 40 horas y sin saber yo le firmé. Revisaba uno que otro documento pero no 

todos. Así logró su tiempo completo ... Sergio iba por donde soplaba el viento" 

1 O 12 Sergio Pércz Barbcrcna . cuando crn director el Ingeniero Bcltrftn. cobraba un cheque de una 
persona apellidada Rodrigucz. Según versión del jefe de Servicios Docentes en ese periodo. Ernesto 
Rodríguez. Actualmente tiene el cargo de trabajo y conniclos en el Sindicato Nacional de la sección 
X. 
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De parte de la dirección se hacen esfuerzos por formar una planilla ganadora, el 

grupo lo intenta formar Aurelio Vanegas (exsecretario particular de Jesús Morales 

el director general destituido) pero a pesar de todos sus "esfuerzos" gana la 

planilla independiente 

El subdirector busca adeptos y cualquier indicio de descontento por parte del 

personal, él los cita a las juntas que se estaban realizando en la casa de la 

profesora Angélica Villanueva. "En ese problema no me involucré a pesar que yo 

rentaba una accesoria para dar clases de música, (y el subdirector ) me pidió la 

accesoria para realizar sus juntas. Yo me preocupaba más por atenderlos ... " 

Finalmente llegan los auditores y encuentran irregularidades dentro de la que 

destacan "aviadores" y gente que no cubría la totalidad de su tiempo. A mucha 

gente que se decía estaba de comisión, los auditores iban a sus casas, 

investigaban y descubrieron que mentían. 

Lo suspendieron 15 años para trabajar en el sector público. Y a él y su contralor 

Agustín Olarte los acusaban de un fraude de 65 millones de pesos de esa época. 

La escuela se quedó sin dirección y sin jefaturas de departamento. Algunos se 

fueron y otros renunciaron. 

Pero en cuanto a los alumnos y los maestros, el CETis 31 siguió funcionando En 

la mayoría de las aulas del turno matutino se impartían clases y algunos recuerdan 

estas fechas como de trabajo grato. 

Dice la profesora Oiga Colina: "me gustó cómo se trabajaba. Había más libertad. 

Uno podía llegar a cubrir sus horas frente a grupo, y las otras podías no cubrirlas y 

no tenías faltas. En cuanto a las vacaciones te daban los dos meses. Sólo había la 

obligación de entregar las calificaciones de tus grupos. Eso me gustó mucho". 
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El último dia 

Describe el ingeniero Mario Landeros: 

.t:.Cegué temprano a Ca escueCa. 'Yo tenía cita en lá contraforúz a Ca.s 
11: OOam. .Y [o primero que me encuentro es a tPaty 9'1.oraCes, 'Iété y 
otras maestras a pedtnne no sé que tra6afo. r.es á"f[Jo: "mañana nos 
·vemos''. .. ·voy a lá contraCoría y me meten a interrogatorio más áe áiez 
lioras, como si fuera un áeEi.ncuente, y me roáea un cfiingo áe gente 
liaciénáome preguntas, querienáo ponenne nervioso. Les áye lá 
·veráaá: tengo mif lioras áe eJ(J:eáencia13 ¿Quién Cos nom6ró?-me 
preguntan-" yo no Cos nom6ré affí están Cos nom6ramientos''. 

.Y toáos Cos cam6ios áe aáscripción me Cos cargan a mí, porque yo no 
esta6a autorizaáo ':SóCo e{ cificiaC mayor áe lá S'E<P, poáía autorizar 
{os cam6ios áe aáscripción" <Dije: es {o que se acostum6ra liacer en 
toáas Ca.s escueCa.s, si afj¡uien se quiere cam6iar áe aáscripción y Cos 
áirectores están áe acueráo, se liace e{ cam6io. 9'1.e áyeron, "es 
responsa6iíuíaá suya y toáos {os que co6raron en ese tiempo es áeuáa 
suya... 65 miffones .. " 
Si liu6o rasguños, si .. pero no áe ese tamatto ... 
.Yo ya no ·vofví a lá escueCa, muclia gente me áifo "áefiénáete''. .. a mí 
me áieron mi oJicio áe suspensión, me safí y me fui a mi casa. 'Ya no 
·vofví, me áio corafe toáo {o que lia6Ca6an. <Due[e por lá saña, porque a 
muclia gente yo {e ayuáé ... me lia6Ca6an por teCifono a{ cliangarro y 
me áecían "muerte" o mentaáas áe maáre a Ca.s áos tres áe {a 

mañana. .. fui a{ <JQ!c{usorio porque tenía una áemanáa pena{ y tu·ve 
que pagar 15 miffones áe esa época para que pasaran mi e.x:peaumte a{ 
arclii·vo, y ar<o con año ffcga6an {os agentes a mi casa por más Cana. 
'Fueron como cinco arfas. .Yo cometí e[ error áe pedtrfe a <Diego 
:Jiernánáez Cruz que me áifenáiera. Como a6ogaáo es una nuliáaá. 
tPuáe lia6er ganaáo e{ p{eito, pero no con é[ 

Cuanáo me corrieron, yo tenía una mano atrás y otra aáeCante ... 

13 Mil horas de excedencia equivalen a 25 profesores con tiempo de cuarcnla horas semanales (denominado 
tiempo completo} 
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Para terminar 

El director Técnico de la Dirección General de la Educación Tecnológica Industrial 

(DGETI), el ingeniero Cartas Orozco, en un seminario organizado por la 

Cooperación Iberoamericana para el diseño de la Formación Profesional 

(IBEFORT), en el año de 1998, expone que en la DGETI el índice de deserción 

equivalía al 45%, y explica que: 

<Ésta situación a Ca ·vez se ·IJincuCa con (a faCta áe consoíuíación ácC 
pensamiento fonna{, que áe acucráo con e( eJ(amen que so6re este 
ináicaáor se aplica en e[ su6sistema tecnoíógico áe mi país, e( 76% áe 
Ca po6Cación que termina Ca secunáaria no fo aCcanza, recoráanáo que 
esta conso(ú[ación, constituye (a 6ase para poder manqar e( (cn¡¡uaje 
sim6ólico requerüfo precisamente para (a aáquisicWn áe aprenáizaje 
como son Cas materias áe matemáticas, 'Física, Q_uímica e Inofés14 

Es decir, los responsables de los altos índices de deserción lo tienen las escuelas 

secundarias. Y para solucionar el problema se recurrió a rediseñar el modelo 

curricular tomando en cuanta a los modelos extranjeros como fueron el inglés, el 

australiano, el de Estados Unidos, el alemán y el japonés 15. 

En un boletín de Comunicación Social, con fecha de enero 23 del 2000, el 

entonces director de la DGETI presentó unas cifras de deserción para el modelo 

CETis del 60%.16 

14 Ponencia cxtrnida a través de INTERNET de la página web: h1tp://.oci.org.co/ibcñop/un1gunyJ.htm pág 
3/11 
15 !BID. P:ig. 3/11 
16 pág. web. W\V\V.scp.gob.mx/csoc/comunica/20000123_000042.hlm 
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Si se analizan los datos externados por ambas autoridades de la DGETI se 

encuentra un desfasamiento con los datos del CETis 31 en donde la deserción se 

acerca al 74%. A continuación se presentan los datos por administración 

RELACIÓN DE ALUMNOS QUE INGRESARON Y EGRESARON 
POR GENERACIÓN Y DIRECTORES RESPONSABLES 

Gcne!radón ingresó Egresó : desertó• 

1980/ 1983 559 159'=28.4 o/o 7L6% 
1981/1984 535 254,;;;47.4% 52.6°/o. 
1982/1985 668 276 41% 59% .. 
1983/1986 883 291 (UAClllLLERATO) 32 °/o 68% 
1984/1987 1369 411 (BAClllLLERATO) 30°/o 70°/o 

1985/1988 706 224 31. 7°/o 68.3.0/o 
1986/1989 1010 312= 30.8'Yo 69.2•x. 
1987/1990 866 222=25.6% 74.4 °/o 
1988/1991 833 245= 29.4% 70.6 % 

1989/1992 809 204'=25;2°/. •. : 74.8°/.. 
1990/1993 737 217=i9.4% 70.6o/o 

1991/1994 736 251=34~1°/o 65.9.0/o 
199211995 817 257,;;;31 .• 4% 68 •. 6 % . 
1993/1996 982 376=38;2% 6L8 º/O 
1994/1997 874 344=39c3% 60;1 % 
1995/1998 858 ... ,,. 
1996/1999 1.009 3¡¡7,;,,36.3% 63A.% 
1997/2000 893 . ., ,,. 
TOTAL 15144 4043 

·d1mtor. 
.Miif'.O.~ndt~•:·· 

MAr:l~ IÍÚ'ldr·ros · 

r\.1a:i-IO 1ánderq.s_ 
r\1iirici ianderoS 
Miirio lande-ros 

!\brin landeros 

l\tatio landirro• 

l\larlo landrros 

Arturo G. Rodirtc,un 
Ezi!qulrl s .on1U 
.J·LulSRJosL 

J LUIS Ríos 
F.:DC:llráñ 
F.·lkltnin 

F~ BCll.rin 

Y.:fk.ltrin 

v.~urin 

v:nc-1t--.,1 · 
V1~101A FUrnla Q~· 
C:olhCrt Jnónlmo· L 

El problema de eficiencia terminal es provocado por múltiples factores, en donde 

las administraciones tienen un lugar importante, más sin embargo las autoridades 

lo atribuyen al plan curricular, sin tomar en cuenta la corrupción imperante en los 

planteles. A continuación se presentan pequeñas evaluaciones de profesionales 

con amplia experiencia en el sistema. 

Declara la psicóloga de la oficina de psicopedagogía del plantel, Silvia Torres, al 

referirse al periodo del exdirector Mario Landeros : 
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.lf( director [e interesa6a en genera( que fos afumnos tu·llÍCran cfases. <Y 
en [os primeros tres años, aproxjmaáamente, tam6ién se preocupó 
porque liu5iera toáos fos impfementos para e( áesarro((o áe fos 
cursos: pizarrones en 6uen estaáo, 6orraáores y pape(ería en genera(. 
'Iám6ién se preocupa6a, en ese tiempo en en·viar a fos profesores a 
tomar cursos, áentro y fuera áe fa i1tStitución. !!Vorma(mente 
acepta6a cua{quier petici.ón para fa preparación áe( profesoraáo 

'Esta época fue áe fas pocas, en toáa fa liistoria áe( pfante{, en áoruíe 
fas secretarias 6iETl{]ües egresaron con un ni·r;e( acepta6Ce en sus 
coriocimientos áe ing(és. 

Explica la psicóloga Silvia Torres encargada de la oficina de Orientación Educativa 
el tipo de trabajo para los alumnos en el periodo del exdirector Ríos Lara: 

'É( fue una persona que se iriteresó por e( 6uen funcionamierito áe fa 
escuefa. <Pero su carácter no [e ayuáó. 'Ta( pareciera que e( trato 
ama6[e áe[ EiceneüJáo <]{.íos Lara fes estor6a6a a fas personas que 
tra6aja6an eti e[ pCar1teC .ll é( si [e interesaron (os afumrios. :Jíi.zo 
a(gunas reformas eri Ca escuefa en 6eneflcio áe( pfanteC 
Con é( se puáieron áesarro{[ar a(gunos proyectos en 6entificio áe fos 
a(umnos como fueron: pfaticas so6re a(cofiofumo y árogaáiccióTL 
Cursos so6re se.:i::_uaíuíaá etc ... 

En cuanto al periodo del exdirector Fernando Beltrán, la psicóloga Jania Flores 
evalúa el trabajo de la administración : 

Cuanáo ((egué a Ca oficina no (r.a6ía más que fas {[a·r;es y cuaruío (e 
presento a( su6áirector Peíipe qonzeri mi proyecto me áice que no 
liay que profuruíizar tanto 'liay que irnos más a [o que liay que fiacer, 
te complicas, fiaz[o más [er;e ... ' fa impresión que me áa6a era que 
quería ffevar fa fasta tranquifa. Sófo (o interesa6a aparentar que 
funciona6a. .. 

Al referirse al mismo periodo el sociólogo de la escuela, Ramírez Limón, explica: 

:J{a6ía una cierta ariarquúi en fos procesos eáucatfllos, se e1tSeña6a 
poco a( interior áe fas aufas y liacía fafta una superlJisión muclio más 
precisa por parte ácC su6áirector acaáémico, y que se re[ega6a a[jife 
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áe áocentes e{ contaáor :Jesús !J,fares <Pineáa, e{ cwi( áirigía (a 

escuefa a tra·ués áegritos áesáe su oficina. 

El sociólogo Ramírez Limón analiza el periodo de la contadora Virginia Fuentes 
Quiroz. 

La metoáofogía que e((a trae para tra6ajar es áe muclia experiencia. 
'E((a cita a toáos [os sectores áe fa escuefa para conocer (a 

pro6[emática áe (a misma. ~úne a fa pfanta áocente, a fos 
tra6ajaáores aáministrati·uos y áe serCJicios. ([)e esa experiencia 

formuíá un pfan áe tra6ajo en áonáe se funáamenta en fos principios: 
(a lionestüíaá y (a preocupación áe [os a(umnos. <Pero so6re toáo en 
éste ú[timo: nos áe6emos a [os a[umnos y ·uamos a tra6ajar para fos 
a(umnos. 

Corrobora lo anterior la jefa de la oficina de Orientación educativa y psicóloga en 
este periodo, Jania Flores Mosqueira: 

La áirectora 'Virginia 'Fuentes tenía un áeseo auténtico porayuáara( 
a[umnaáo. Inc[uso mucfias ·ueces e((a atenáía persona[mentc fos 
casos. Ciutnáo se fiacÍLm fas juntas a( inicio áe[ semestre con fos 
paáres áe famuw, c((a esta6a presente. 'Esto [e áa6a una serieáaá 
importante a estas acti·uüíaáes. 

'E((a {e áa6a muclio apoyo a fos áistintos proyectos áe fá oficina y áe 
otros áepartamentos. 

Los alumnos actuales 
Los alumnos, parte esencial del plantel, no se dan cuenta de todas las 

irregularidades del mismo y cuando se les pregunta su opinión externan lo 

siguiente: 

Nombre opinión o positivo lo negativo 
Mirlam León Luz La escuela me gusta porque Tengo muchos amigos, Los compafieros que andan 

tengo un salón, butacas y maestros y felicidad en bandas, fuman y toman 
principalmente los maestros 
que me orenaran dla con dla 

Alejandro Mejla J. La escuela está bien y Puedes tener amigos, tiene Está muy escondida 
debemos mantenerla en buen horario, los maestros 
buen estado son buenos 

35 



Martha Gutiérrez Garcla 

Marisol Guarneros Nacar 

Magdalena Hernández M. 

Perla Gutlerrez 

Rk:ardo Gonzalez G. 

ltzel Mendoza Nava 

Mireya Monsivais R. 

Erlka Morales 

Paola Murillo Rosales 

Marlen González Melesio 

Es muy pequefla 

No es bonita Hay buenos maestros 

Hay proresores que 
preocupan por los alumnos 

Hay poca organización. La 
oficina de Orientación está 
muv desordenada 
Hay poca organización y no 
ha" -ulno de trabalo 
Los salones están muy 
sucios y no me gusta que 
nos imoonaan el uniforme 

La escuela es buena y el Mi horar1o de clases 
personal está capacitado 

No me gusta el uniforme. Los 
salones y las bancas están 
muv maltratados 

Nos preparan para un futuro Se puede cursar una carrera 

mejor 

No tiene bachillerato 

Me gusta venir a la escuela a Enseflan bien 

aprender 

Los maestros son muy 

autoritarios 

Es una buena escuela 

No me agrada del todo 

Esta bien 

Hay buenos maestros Es muy pequefla 

Los maestros enseflan bien Los salones están muy feos, 
las ventanas pintadas, las 
bancas incómodas 

Algunos maestros si Algunos maestros no les 
preocupan por enseflar importa la enseflanza. No me 

ousta el uniforme 
Me gusta porque tengo Esta mal organizada. Hay 
buenos amigos algunos maestros que no les 

imoorta enseflar 

Alumnos egresados. 

La opinión de los alumnos egresados, a los cuales se pudo entrevistar, la mayoría 

trabaja y conserva un recuerdo grato del plantel. Ninguno de ellos mencionó las 

anomalías apuntadas dentro del reportaje. Casi siempre recuerdan a sus 

profesores más significativos y agradecen al plantel su labor para su desempeño 

laboral actual. Es decir, su opinión no dista mucho lo descrito en el cuadro anterior 

con los alumnos actuales. 
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2. DIRECTORES EMERGENTES 

Ninguna cosa sucede porque sí, sino 
que todo sucede con razón y por 
necesidad. 

Leucipo 

Preciso es tomar una resolución; 
cuando todos causan daño, cuando 
todos sufren, la Majestad misma está 
en camino de ser presa. 

Goethe 

Los estudiantes reflejaban múltiples problemas. 

Habla Ja persona encargada del Ja oficina de psicopedagogía del plantel, Ja 

psicóloga de Ja escuela en el periodo 1983-1986 

La po6Cación estuáiantií , en muclios casos, presenta pro6fcmas 
se11eros en su entonio famiEiar. 'E[ graáo áe aCcoliofumo es muy afto. 
'Y si agregamos a esto íá ·IJio{encia familiar. 'E[ 60% son liijos 
go[peaáos. 'En un estuáio reatizaáo en 1985, arrojo áatos para 
pensarse ya que e[ 7% áe fas afumnas lia6ian teniáo pro6Cemas áe 
·vioCación o intentos áe ésta principafmcnte por familiares cercanos: e[ 
paárastro, e[ paáre, íos tíos por parte áe am6os cónyuges o Cos 
compaáres. ~ás o menos en ese orácn. 

Este panorama ofrece a las autoridades educativas una oportunidad para que Ja 

escuela se convierta en un centro que ofrezca estabilidad a sus alumnos. Un Jugar 

en donde Jos escolares encuentren ambientes distintos a Jos que les ofrece su 

hogar. Un Jugar en donde impere Ja razón, en Ja mayoría de sus actividades . Las 

escuelas deberían de ser entidades modelos para Ja sociedad. Sin embargo las 

esferas dirigentes no propician este ambiente, un ejemplo de Jo anterior se nota en 

Ja designación de directores para los planteles. 
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Cómo se designa director para los planteles del sistema DGETI: 

LA DGETI cuenta con 425 planteles repartidos en toda la República Mexicana. Es 

el sistema que más planteles cuenta a nivel Medio Superior en el país. La forma 

de designar a los directores de los planteles es con una asignación directa de 

parte del director general en turno. No se toman en cuenta perfiles, ni 

antecedentes, ni evaluaciones para su postulación. 

Un ejemplo de lo anterior es la destitución de la contadora Virginia Fuentes Quiroz. 

;Mi áestitución áe [a <Dirección áe[ CE'Ti.s 31 se áe6ió, yo creo a[ 
camGW áe autoriáaáes en [a áirección genera(, para pennitir que 
regresaran alj¡unos ex_áirectores que esta5an como se áice ·vulj¡annente 
en Ca 5anca. .. nunca se fia6fó áe mi tra5ajo. Nunca me áijeron si fo 

consüfera5an 5ueno o no. fl mí me áio [a impresión áe que era "un 
5uen sitio para un 5uen cuate''. ;Me fiu5iera gustaáo que evafuaran 
mi tra6ajo ... yo [o fiu6icra sentüfo como una áerrota más granáe, pero 
me iría más con·venciáa 

Los directores áe5erían salir áe[ sistema con gente pro5aáa. No 
áentro áe[ pfante[ CJ(J'fusivamente, sino áentro áe[ sistema. <Para esto 
necesitaríamos fzacer una 5uena eva[uación 

Crisis en el poder. 

Del 3 de noviembre de 1986 al mes de diciembre de 1990, la escuela tuvo cuatro 

directores. Las razones para su destitución fueron distintas, pero en todas hay una 

constante. En ninguna se tomó en cuenta su labor para con los alumnos. El 

primero sale por una nueva propuesta de trabajo dentro del sistema DGETI, 

después de dirigir la escuela durante tres meses; el segundo de este periodo, es 

destituido por un problema con un profesor (duración cinco meses); el tercero lo 

obligan a renunciar por problemas de orden personal con el delegado sindical de 

la escuela (duración un mes). El último de este periodo permanece tres años en la 
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dirección, pero sólo con la intención de disminuir la fuerza de los grupos de 

presión que la administración del ingeniero Mario Landeros había creado. Se le 

pide su renuncia para ser sustituido por un amigo personal del director general, M. 

González Apaolaza: 

A continuación presentamos un cuadro cronológico de los directores de la 

Dirección General de Educación Tecnológica y los directores del CETis 31: 

CETis 

1979 
1980 
1981 
1982 
1983 
1984 
1985 

1986 

1987 

1988 
1989 

1990 

1991 
1992 
1993 
1994 
1995 
1996 
1997 
1998 
1999 
2000 
2001 
2002 

Presidente de la Rcpúblic., director de la DGETI 

José López P. 

José López P. 

José López P. 

José López P. 

M. Madrid Hurtado 

M. Madrid Hurtado 

M. Madrid Hurtado 

M. Madrid Hurtado 

M. Madrid Hurtado 

M. Madrid Hurtado 

Carlos Salinas de G 

Carlos Salinas de G 

Carlos Salinas de G 

Carlos Salinas de G 

Carlos Salinas de G 

M.González Apaolaza 

M.González Apaolaza 

M.González Apaolaza 

M.González Apaolaza 

M.González Apaolaza 

M.González Apaolaza 

M.González Apaolaza 

M.González Apaolaza 

J.L.Sánchez C. 

J.L.Sánchez C. 

director 

Fernando Beltrán 

Fernando Beltrán 

Fernando Bellrán 
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Segundo director. Médico Arturo Gómez Rodriguez. 

(noviembre de 1986-febrero 1987) 

El 3 de noviembre de 1986. Solo y con su oficio de designación llegó al plantel el 

médico Arturo Gómez Rodríguez. Su nombramiento lo firmaba el ingeniero. Juan 

Leonardo Sánchez Cuellar. Las personas que lo vieron por primera vez no le 

creyeron. Su aspecto no representaba a un director. Comenta el profesor Luis 

Díaz: "cuando me dijo que le abriera la puerta porque el era el nuevo director, yo le 

dije, si usted es el director yo soy presidente ... su arreglo personal era muy 

descuidado". 

Después de mostrar su oficio a las personas encargadas de las Jefaturas de los 

Departamentos, convocó a una junta general. 

Cuando se subió al estrado resaltó su bata blanca muy desatendida. Muchos de 

los profesores se refieren a su estado muy sucio. Llevaba en la mano derecha la 

Constitución Política Mexicana y en la izquierda las normas que regulan a los 

trabajadores del Estado. Y después de presentarse y leer el oficio que lo 

nombraba director del CETis 31, inició un discurso-regaño, en donde acusaba a 

los trabajadores de la escuela de problemáticos. Levantó ambas manos y 

dijo:"desde ahora la Ley es la que regirá esta escuela y todo el que esté fuera de 

ella será castigado con todo su rigor". 

Recuerda el jefe de la oficina de psicopedagogía: 

Vna ·vez tenninaáo su ái.scurso, {e fui a informar so6re Ca necesúfaá 
áe sa6.r a una Junta . <Para f unáamentar mi retiro áe( pfante{, Ce 
referí que fas reuniones ya tenían cuatro áías. "Q.uién te áio permiso': 
preguntó, contesté "naá"tc" e inmeáiatamcntc ([amó a( Jefe áe 
~cursos :J{umanos y Ce áijo "LevántaCe un acta áe a6anáono ác 
emp(eo ". Le á~je que su posición me parecía fuera áe Cuoar, 
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a5suráa. .. empezó a [evantar [a ·voz, y más o menos en e[ mismo tono 
[e peáí no gritanne. <Posterionnente, ffegó nuestro representante 
sináica[ Sergio <Pérez (/Jar5erena e inmcáiatamente e[ áircctor cam5ió 
su actituá y me púfió se oEvüfara e[ inciáente. 51-fe ílámó [a atención 
su poca áisposición para comprenáerun pro5fema. 

Aunque esa rigidez en su actuar no se dio a todos los niveles ni con todas las 
personas. Un ejemplo 

Habla la profesora Luz Maria Mendoza Bernal 

'Yo ya [o conocía, en fa áircccióngenera{, cuanáo me ·vio, me ái.fo: 
-'DIÍJame qué puesto quiere en mi aáministración. 'E[ que usteá guste, 
usteá orácna. 'Entonces [e peáí me áq"ara en fa Jefatura áe Servicios 
'Escofares y así [o liizo. 

Continua la profesora: 

'Después áe conocer más o menos e[ manefo áe servicios escofares y áe 
fas quq"as áe ·varios maestros so5re e[ ma{ manejo áe fas caEifU:aciones, 
e[ áirector me ílámó y [es di.fo a [os maestros. ''rDesáe aliara con [a 

ayuáa áe fa profesora fas cosas ·van a cam5iar raáica[mente•. 'E[ 
áirectorni sü¡uiera me conocía 

El recuerdo de su administración es muy pobre. Se recuerda su aspecto, pues fue 

lo más significante para muchos trabajadores del plantel. 

La profesora Angélica Villanueva recuerda:"su aspecto era muy antihigiénico, su 
piel mugrosita, no se bañaba. Su ropa era gris. Pero lo peor, sus uñas tenían 
mugre" 

Profesora Oiga Colina:"era muy déspota muy prepotente" 

Profesora Patricia morales: 

'E[ méáico quaáa[upano áecía sa5er muclio y no áa5a e[ anclio. !}ío 
liizo naáa por [a escuefa. Se [e recueráa como guaáa[upano", porque 
en fos áías cercanos a[ áoce áe áiciem5re citó a una Junta genera[, 
para comunicamos su áeuoción por [a ·vi1lJen áe quaáa[upe y su 
áecisüín áe suspenáer fa5ores este áía. 
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Su salida fue intrascendente, dice el profesor Venustiano Martínez. Su labor en la 

Dirección General era llegar a los planteles con "problemas" y tranquilizarlos. Se 

les dice comúnmente "apagafuegos". 

Abandonó el plantel porque lo ascendieron: le dieron la Coordinación de los 

Centros de Estudio Tecnológicos de Tabasco, explica Ernesto Rodríguez que en 

ese tiempo formaba parte de la delegación sindical 

Tercer Director. 
Arq. Ezequiel Soto Ordaz 
{ febrero de 1987- junio de 1987). 

El arquitecto Soto llegó con un equipo de 5 personas: el contralor, el jefe de 

Recursos humanos; el jefe de Servicios administrativos. El jefe de Servicios 

Docentes; el jefe de Recursos Financieros y el Contralor. La mayoría pertenecían 

a la ESEF, la Escuela Superior de Educación Física, y no cobraban en la DGETI. 

Cambió inmediatamente las jefaturas de Departamento de Servicios Docentes, 

Servicios administrativos, jefatura de recursos financieros, del Departamento de 

Servicios Escolares. Todas ellas medulares para el manejo de la escuela. 

Lo describe el prof. Guillermo Rangel: en su discurso áe 
presentación mostró una áisposición a{ tra6ajo pero so6re toáo Ce fue 
simpático a lá mayoría áe fu personas. Su presencia y su manejo 
persona{ futcia lá pfantiífa áe tra6ajaáores, era ama6Ce, muy 
campecfutrw. 

Detalla la jefa de Servicios escolares: su persona{ ffegó, como lian 
ffe9aáo casi toáos, con Ca propuesta áe ~usteáes son una 6ofa áe 
tontos, yo Ces ·voy a ense1Iar como se liacen fu cosas': pero poco a 
poco empezaron a sur9ir sus átjiciencias. La supuesta eJ(JJeriencia 
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tenninó en Ca 6úsqueáa áe aliJuien que Ces resofviera Cos mucfios áe 
Cos pro6Cemas áe Ca escueCa. 

Relata la profesora. Angélica Villanueva: a[ jefe áe áocentes, se 
[e recueráa por áos acciones: gestionó para poner en su fugar a Ca 
profesora fina 5'rfatia Lie6es o/anegas, para mucfios Ca mqor jefa áe 
áocentes en [a fiistoria áe[ pfante[ 'Y [a segunáa, " se ro6ó e[ 
"fBom6o "y e[ "Cfiarango ·: instrumentos que pertenecían a fa escuelá. 

El Director permanecía poco tiempo en el plantel. Su gente informaba que estaba 

esperando un cambio a un puesto con mayor jerarquía. 

Refiere la jefa del Departamento de Servicios Docentes en el periodo (1987-

1990):Ana María Liebes: 

'E[ aspecto acaáémico áe fa escuefa no tu·vo mucfios cam6ios. Los 
profesores cump[ian con [o esencia[, asistir a sus grupos e impartir 
cfase. Caáa uno tenia su programa áa6a y eva[ua6a [o que quería. Se 
fiacían ·varios eJ(ámenes y se moáifü:a6an fas calificaciones sin 
miramiento. 'Tanto áe parte áe fos profesores como áe[ persona[ 
aáministrati'vo. 

fiunque liay que áestacar que en ese entonces fa escuefa tenia a un 
grupo áe maestros fionestos preocupaáos por fos a[umnos, 
ináepenáientemente áe[ tipo áe autoriáaáes. 'Effos sacaron a aliJunos 
a[umnos áe estas generaciones con [os suficientes conocimientos como 
para iTl{jresar a[ mercaáo áe tra6ajo con cierta sofvencia como son: en 
~[área 6ifi11lJüe ./ÍTl{je[es 5'rfaánfia[ secretaria áe[ <]erente <]enera[ áe 
Sfi!MS; )ílfejanára 5'rfontoya, jefa áe persona[ en 5'rfe.xjcana áe 
fi·ui.ación <J(uiz ./Ífvarez secretaria fBiliTl{jüe en fa V. <Def Vaffe áe 
5'rfé.xjco. 
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El problema 

Recuerda Guillermo Rangel 'En fu escuefa e[ profesor, qeraráo 
'Estraáa, miem6ro áe[ grupo áe (a "'PEN'E'I': tenía muclias 
áeficiencias frente a grupo. '<;¡eraráo no sa6ia áar cfáses, fos aCumnos 
se 6uríá6an por su aspecto y por su ineficiencia. .. cuanáo fe áieron fu 
mate na áe cáfcufo mercantiC yo fe ayuáé a preparar sus cfáses ''. 

Una de las versiones menciona que cuando le dieron su horario, le dieron varias 

materias y muchos grupos. Fue a reclamar con el jefe de docentes y como no le 

modificaron su horario fue con el Director. Este tampoco le hizo caso y se iniciaron 

los dimes y diretes. Esto aconteció cuando el arquitecto iba rumbo al 

estacionamiento. Cuando se subió a su coche, Gerardo se puso enfrente para 

impedirle el paso, su chofer se bajó y lo quitó a empellones. Gerardo se defendió y 

el chofer lo golpeó. 

Por sotra parte el profesor Ernesto Rodríguez miembro de la Delegación sindical 

en esa época, explica lo siguiente: 

'Fue un áúz áespués áe que safimos áe ·vacaciones. 'l'á lia6ían tenüío 
áiscusiones anterionnente. .Y 6ueno, [o que yo supe, es que esta6an 
áiscutienáo en e[ estacionamiento (eC director 'Ezequie[ Soto y 
<;¡eraráo 'Estraáa) y e[ "Castor" empuja a 'Ezequie[ .Y 'Ezequie[ se 
queáa como qué te pasa enano. Las áifcrencias áe tamaño eran 
cn.onncs. 'E[ "castor" se regresa y fo gofpea. .. pero 'Ezequic[ no se queáa 
con eso y se fo zum6a.. áos o tres y fo tira. Se fevanta "castor" y 
nuevamente se [e a·vicnta. 5lfe parece que [os esta6a ·vicnáo e[ 'gato" 
y Sergio esta6a ani6a. qritan., se oyen fás áiscusiones, 6ajan y ·ven. a[ 
"castor''gofpeaáo. 'E[ "castor" se ·va directamente a[ sináicato o a (a 

<D<;¡'E'Il, narra fo que pasó y affí se Ce ·vino (a 6ronca a 'Ezequic[ .. 
tu·vo que áefarfa escucfa. 
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El hecho hizo que se levantaran actas y el profesor Gerardo Estrada redactó una 

carta dirigida al presidente de la República con copia a más de 7 subalternos y la 

repartió por todos lados. Poco tiempo después el Director fue removido del cargo. 

El subdirector en este periodo, José Luis Ríos menciona: "hubieron otras cosas 

más arriba que yo desconozco" 

Cuarto Director. licenciado Felipe Peña Rivera 
Uulio 1987-agosto1987). 

Con antecedentes en la milicia y una fobia hacia la sexualidad, el licenciado Felipe 

Peña Rivera, llegó implantando reglas extrañas para un plantel que tenia cerca de 

dos años manejándose casi solo. Una de ellas fue que a los alumnos no se les iba 

a permitir ni tomarse de la mano, ni mucho menos besarse en e: 1riterior de la 

escuela. En su discurso de presentación, externó su intención de moditlca1· todo y 

aquel que se opusiera lo correría de la escuela, tanto profesores como alumnos. A 

pesar de permanecer en el plantel sólo un mes, algunas profesoras les agradó ese 

tono de dirección. 

Dice la profesora Angélica Villanueva: 

'Feupe fPeña tenía ganas áe tra6afar. 9'1e parecía una persona muy 
rí¡júfa. 'Tenía toáo para meternos en cintura. .. a é[ no [e gusta6a ·ver a 
íos mucfiaclios áe Ca mano y muclio menos 6esánáose . ./f toáos íos que 
encontraran así, peáía [os ffevarati a Ca evirección. 
'Tuve oportuniáaá áe pfaticar con él; como encargaáa áe Ca oficina áe 
aifusión CUftural; y tenia muclios proyectos para ef pfanteC .. yo creo 
afcanzó a perci6ir que Ca escuefa era un áesastre ... 

El Problema. 

Describe el profesor Ernesto Rodríguez miembro de la Delegación sindical en este 

periodo: 
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!]Vosotros está6amos en e{ sináicato en una cefe6ración y ffegó Lupita 
Lozoya y otra maestra a áecinws que e{ áirector esta6a ponienáo a 
disponiúUUÍad a a{gunos maestros. Sergio lia6{ó a {a Cooráinación y 
{e dijeron que lia6ía a{go pero que no se preocupara .. .Jf{ otro día Sergio 
liace un oficio y como liá6itos y costum6res se liacen (eyes, {e pide fos 
seffos <ificiaCes a {a secretada de{<Di.rectory pácatefas ... 

Lfega e{ director y {evanta una acta contra Sergio, acusánáofo de 
usurpación, faísificación áe documentos. 'Entonces se quiere {uz6far 
con é{ y no deja lia6far. 1Vo a6re {a puerta de fu <Dirección. 

L{ega e{ <De{egaáo áe ConfI'utos de parte áe fu Sección X de{ sináicato 
(é{ era muy cuate, no sé que ne)(!Js tenia con Sergio) 'Fernanáo López 
Correa ... lia6fa con 'Fefipe y creo liasta (a maáre se mentaron. 
Cerramos {a escuefa. 'Estu·vimos liasta {a maánliJada y no se fue ... se 
quedó encerrado en {a <Dirección ... a{ otro áia fueron {a autoriáaáes 
junto con (['érez Correa y (['efia entregó e{(['fante[ 

El día del problema entre Pérez Correa y el director, el Sindicato convocó a una 

junta de docentes, y se pidió al personal organizar un "paro" de labores para sacar 

a Felipe Peña; además advirtió Pérez Correa "que si no se apoya6a {a propuesta e[ 

Siná"uato 1Vacionaí a6anáonaría a {a escuefa". La mayoría de los profesores apoyaron 

el paro de labores y cerraron la escuela cuando el director se encontraba afuera. 

Sólo alcanzó a gritar desde la puerta que no se hiciera caso de la propuesta 

sindical; de lo contrario habría despidos ... "{os profesores se rieron y por affí se escuclió 

una sentencia: "son pataáas áe aliogado". 
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Quinto Director. licenciado José Luis Ríos Lara 
{agosto 1987-diciembre1990). 
Director encargado. 

El licenciado José Luis Ríos Lara llegó a la escuela en febrero de 1987, junto con 

el arquitecto Ezequiel Soto Ordaz. Aunque él no formaba parte de su grupo de 

trabajo, sino que coincidió su nombramiento con el del arquitecto. 

'Yó me incfuí en e[ área áirecti·va áespués áe lia6er estaáo áurante tres 
años en /Uiíaqui :Jl[¡o, como director áe{ CE'I"is áe esa po6Cación. 
'Entonces mi intención era regresanne a{([)'F y ya no seguir·viaj'anáo. 
Soficité mi cam6io. :Me fue aceptaáo y fui nom6raáo su6áirector áe 
esta escuefa por e{ in9eniero. fl{ejanáro 'Vázquez <]utiérrez .. 'Yó no 
ffcgué con e{ equipo, sino ([egué a sumarme ... 
:Me comentaron áe [a inesta6Uufaá po{ítica en [a que ·vi!IÍa e{ pfante[ 
<Yo me presenté áe ta[ manera que lia6ía que ffcgar a coCa6orar con [o 

que se prescnta6a y, con [a experiencia, áe resofoer un poquito [a 

pro6Ccmática áe Cos directores anteriores. 

En este momento en la dirección general, cambiaron al ingeniero., Vázquez 

Gutiérrez y llega el ingeniero Raúl González Apaolaza, también con antecedentes 

de dirigente en las escuelas vocacionales de los grupos de "estudiantes". 

Este suceso y la renuncia del licenciado Felipe Peña Rivera, colocan al licenciado 

Ríos Lara en la dirección, pero no le dan el nombramiento definitivo sino sólo lo 

nombran "encargado" del despacho de la dirección y este "nombramiento" lo firma 

el ingeniero Apaolaza. Con la renuncia de los otros directores y el "paro" de 

labores para sacar al licenciado Peña, la escuela hizo fama de "muy" conflictiva. 

Motivo por el cual no envían inmediatamente otro director, sino que dejan que se 

tranquilice la planta docente de la escuela .. 

Ante este nombramiento responde el ingeniero Ríos Lara: 
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'l'ó fo áesconozco, yo creo que [a acti·viáaá o fas acciones que se áieron 
fueron fas que me permitieron estar e[ tiempo que áuré (tres años), que 
áe aliJuna manera a [a 'Dirección qenera[ [e interesa6a 6afo cuaú¡uier 
situación, que fas cosas en e[ pfante[ estu·vieran tranquifas y que se 
·viera tra6afo. 

¿Cómo se calman los profesores?. 

La administración del licenciado Ríos Lara es recordada por los profesores como 

una época en donde el trato por parte de las autoridades fue amable. Aunque hay 

que recordar la cantidad y el tipo de gente que tenía la escuela (1000 horas de 

excedencia y profesores que no estaban acostumbrados a trabajar). Por lo tanto 

manejar el problema resultó difícil. Muchos profesores no quisieron cubrir su 

tiempo de acuerdo al nombramiento y no había sanción para ellos. La escuela se 

tranquilizó con trato amable y mano blanda: 

Describe la profesora Oiga Colina: :José Luis <J{íos Lara fue un 
áirector muy áecente, a toáo munáo trata6a fiien. <Pero parece que a 
fos compañeros no [e gusta fa gente áecente. )il mucfios no fes gustó e[ 
6uen trato, eY(Jfjían mano áura. Siempre fue cortés conmigo y aáemás 
mostra6a interés por [a escuefá.. La escuefa funcionó 6ien, fo más 
importante fueron fas fioras frente a grupo. 

Para la profesora Angélica Villanueva: "como director, fue buena persona ... era 

muy humano y tenía muchas cualidades y una conciencia de lo que es una 

escuela. Nunca se rodeó con gente nefasta; al contrario vino a salvar un poco la 

escuela". 

Con este trato amable intentó reorganizar la escuela para lo cual tuvo que sortear 

muchos imponderables. Explica el licenciado Ríos: 

'Fueron pro6[emas muy áuros... y en ·veráaá yo no quisiera 
particufarizar, pero liaGía gente que no fe interesa6a o que quería 
seguir en [a "cfiorcfia ·;· no tra6afar y apruvecliarse áe[ 
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sistema ... muclios soficitaron sus cam6Ws y liu6o posi6iEiáaá áe 
apoyaños y se (es apoyó áe Ca mqor fonna. 

Pablo Rodríguez Pineda, jefe del Departamento de Servicios Docentes del turno 

vespertino, analiza: 

'Esta6a Ca gente áe Lanáeros. 'E.[ grupo cfásico que tenía sus 
priviCe¡¡ios en Ca escueCa .. fJl(o áescarto a Ca gente que se áeáica6a a 
traca(ear, pero gran parte áe (a gente áe Ca que esta6a roáeaáa 
Lanáeros era gente áe tra6ajo. 'Un ejempCo, ([)anie(;trefiano, siempre 
·vr.'vía en Ca 6úsqueáa áe Cas comoáiáaáes. 'Una persona con 40/irs, que 
nunca Cas cu6rió. <Pero era una gente con carisma, muy apreciaáo por 
Cos mucliaclios e inc[uso se referían a é( como un 6uen profesor. 
Cuanáo esta6a en Ca escuelá, tra6aja6a. 
Los prefesores áe( tumo ·vespertino tra6aja6an, lia5ía muclia gente áe 
tra6ajo en (a taráe, ináeperufientemente áe que liu6icse gente que se 
áeáica6a a cotorrear o a ecliar relájo a transar, inc[usiue con Cos 
aCumnos, que no fa[ta6a un 9'1.arcos So6rino o e[ Castor (qeraráo 
'Estraáa) Pero e( resto áe (a gente tra6aja6a y (iacía que Ca escuda 
puáiese serconsiáeraáa como una escuelá áe tra6ajo. Consiáero que Ca 
escuelá ·ui·vía a[ i{jua[ que muclias otras escuelás esa (uclia entre e( 
grupo que trata áe cumpfir su función áe preparara fos a[umnos, que 
es fo que e( contrato marca, y [a gente que 6usca sati.sfacer sus 
propias nccesiáaáes primero, y satisface áespués, lás necesiáaáes áe (a 

escuefa 

Los profesores destacados desde el punto de vista académico para el licenciado 

José Luis Rios Lara, fueron más o menos los mismos que en el periodo del 

ingeniero. Landeros. En Contabilidad: Guillermo Rangel, lmelda Ruiz Arcos, 

Magdalena Sánchez Rodríguez. En Bilingües: Maria Esther Méndez, Ana Maria 

Liebes Vanegas, Maria Teresa Herrera. En Secretarias ejecutivas: Guadalupe 

Lozoya. En el turno Vespertino en Ja especialidad de contabilidad, Fidel Tabaco. 

Los alumnos. 

Los alumnos que permanecieron en el plantel, como en los años anteriores, 

egresaron con los conocimientos suficientes para obtener un empleo, Tanto en 

Secretariado bilingüe como en Contabilidad, como fueron: Angelina Alamilla Elias, 
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Blancas, Alejandra Liliana Pérez, Israel Carapia Gorogostieta, Alejandra Lira 

Sandoval, Luis Aguilar Eduardo. Algunos de ellos, como en años anteriores, 

decidieron revalidar materias para terminar el bachillerato para entrar a las 

escuelas superiores. De preferencia la Escuela Superior de Comercio y 

Administración del Instituto Politécnico Nacional ( ESCA) . Algunos alumnos: 

Gerardo Mancera, Moramay Nery Sánchez, Rafael Alba, Ruth Elena Tapia 

Gallardo. 

Los números son los siguientes: 

GENERACIÓN ALUMNOS INSCRITOS EGRESARON DESERCIÓN 

1988/1991 833 245 = 29.4'!/o 70.6 
1989/1992 809 204=25.2% 74.8 
1990/1993 737 217 = 29.4"/.. 70.6 

Pablo Rodríguez describe a los alumnos en el turno vespertino: 

La negociación siempre se áa6a con Cos maestros, íos a[umnos no 
e.x:i¡¡ían mucfio. Los afumnos no eran gente que e.x:fgicra áemasiaáo. 
Como a[umnos teníamos gente que i6a a [a escuefa porque tenia que 
ir, y gente que fia6ia escogiáo una carrera porque quería estuáiar esa 
carrera. 

Su administración: 

La actitud del director y parte de sus colaboradores, principalmente en Servicios 

Docentes, se modificó: el objetivo eran los alumnos. 

Bajo la jefatura de docentes de Ana María Liebes en el turno matutino, se intentó 

democratizar el poder. Las jefas de carrera se escogieron por votaciones. Se 

buscaba el consenso de los profesores, lo cual trajo como consecuencia una 

rebatinga por el poder, ya que algunos profesores buscaban imponer su decisión, 
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sin embargo, se retomaron las juntas de academia y se realizaron algunos 

ejercicios académicos, como el que en un junta de Academia cada profesor 

explicara a sus compañeros cuáles eran los contenidos de sus materias y la forma 

en que éstos se impartían. 

Refiere la jefa de docentes, Ana María Liebes: 

<JQ?cueráo aqucf ejercicio que liicimos áe que toáos fos profesores 
pláticaran e[ conteniáo áe fos programas, creo .fue un momento áe 
inicio y áe respeto por e[ tra6ajo que caáa quien liacúzmos. Sófo 
conociénáonos ganamos más respeto mutuo . 

.. <J{_íos fue un liom6re sin apoyos, ni áe parte áe lá <Dirección qenera[, 
ni áe parte áe lá Cooráinación <JQ?gíona{, por (o tanto áa6a lá 
impresión áe no querer comprometerse ... una ·vez se ro6aron un 
eJ(_amen áe contaWufaá y áespués áe irwestigar se áescu6rió que .fue 
e[ señor áe[ mimeógrafo "'TOÑO" que [o ·uenáió a [os a[umnos. Se 
tenian proe6as cláras (ia6ia inc[uso afumnos que esta6an áirpuestos 
a atestiguar en contra áe é[ 

"Toño", Su nombre completo es Antonio Guerrero y se encargaba de la imprenta, 

es decir manejaba el mimeógrafo para la realización de los exámenes y también 

toda la papelería necesaria para el funcionamiento de la escuela, como eran 

formatos, certificados etc. 

Opina la exjefa de Servicios Escolares: 

!l'Vo sé qué puesto tenia 'Toño, pero tenía su foc~r, cuanáo áescu6ren 
toáas sus transas [e a6ren su foc{¿_;r y [e encuentran seffos oficiafes áe 
lá cscucfá, certificaáos, e;cámcncs cte. !l'Vo sé porque no [o corrieron. 
'Fue fafta tfe áecisión áe <]{_íos Lara, como que no [e gusta6a 6uscarse 
pro6[emas ... como que no quería que [e ffcuaras pro6[cmas porque qué 
i6a a liacer. 'YÓ creo que eso influyó para que no [e áieran e[ 
nom6ramiento áefiniti'vo ... 

El director Ríos Lara menciona que la situación del plantel era muy delicada y por 

lo tanto era importante no tomar decisiones que alteraran el orden: 
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... ir poco a poco safvarufo [a situación con e{ siruficato, poniérufonos 
áe acueráo para que rápiáo se resofvieran fas áif erencia.r ... fue mi 
estiCo áe aámini.stración y se liicieron fas cosas... si tuve muclios 
errores, en este caso fue una e;qierien.cia.. .. y yo me siento muy 
sati.sfeclio 

El aviso de sucesión. 

En los cambios de directores que ha sufrido el CETis 31, seis se anunciaron en la 

Dirección General o en la Coordinación, excepto el del director J.L Ríos Lara. 

Hasta antes de esta administración, cuando un director general asistía a un plantel 

significaba que estaba apoyando su dirección. Pero con esta ocasión fue distinto: 

Un evento importante fue la exposición de China bajo la administración del 

embajador Shi-Shung-Lai. En ésta asistió el director general, Raúl González 

Apaolaza. Pero en este caso la presencia del director general no fue para apoyar 

al director en turno, sino al contrario, a Ríos Lara se le comunicó por parte del 

Coordinador, de la factibilidad de que lo removieran de su puesto. El exdirector 

comenta: 

<Yo contesté que Cos cam5ios son 6uenos y que yo {os enterufía 
perfectamente a ta{ graáo que cuanáo uno ffega6a a un puesto, uno 
áe6e sa6er que no está pegaáo a [a si[[a. 'Entonces tres meses antes se 
me a·visó que se i6an a áar cam5ios en e{ pfante{ a tra·11és áe 'Felipe 
Cafzaáa. ¡fláefante! 'Enliora6uena y cuanáo quieran. <Yo áe lieclio, 
aámini.strati11amente toáo tengo en oráen. 

Concluye la psicóloga encargada de la oficina de psicopedagogia: 

P.{ cam5io se áio y só{o unos cuantos {o Camentaron. La mayoría 
quería una persona que Cos "me ti.era en cintura" infaJ(j6Ce. 'Ta{ 
pareci.era como si e{ trato ama6Ce áe :José Lui.s ']{_íos Ces estor6ara. 
<Pro6a6{emente áe manera inconsci.ente esta6an 6uscanáo a{ paáre 
represor, a{ paáre castrante. 'Y así fue e{ áirector que {o sustituyó: 
'Femanáo rJJeCtrán <](íos. 
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3.0 Sexto Director ingeniero Fernando Beltrán Ríos 
(enero de 1990-diciembre de 1996.) 

El ténnino "dictador" quizás pudiera causar malestar 
en algún que otro individuo por ponerlo en relación 
con coacción o violación. Pero lejos de nosotros tal 
cosa. Dictaduras de ese género siempre han 
fracasado hasta ahora, más pronto o más tarde, por el 
simple hecho de que toda presión, por muy sutil que 
sea el uso que se haga de ella, genera en cada uno 
una reacción contraria a la misma intensidad. 

Michael Ende 

Yo no soy el que es •.• 

<Pese a fas acusaciones áe negfioencia y amenazas lieclias en su contra 
por un sinnúmero áe afumnos áe[ Centro áe 'E.rtuáios 'Iécno[ógicos 
ináustrüifes y áe Servicios (CE'IIS ), número 31, e[ áirector áe[ 
pCante[ negó rotunáamente Cas imputaciones y eJ(JiJió acCarar Ca 
situación "en mi cafufaá áe ciuáaáano aifamaáo" 

<Después áe que jó-venes estuáümtes áe[ CE'IIS 31... . .. áenunciaron. 
pú6&amente fas anoma[ías e irreguCarüfaáes que comete e[ áirector 
'Fenianáo rBe[trán <]{_íos contra a[umnos e in.efuso contra profesores e[ 
"aftctaáo" en·vió un áocumento a este ·vespertino en e[ que ináicó: 
"Con. 6ase a fa nota pu6&aáa en 'EL V!JVIr¡,lFXRS.JIL. qráfico e[ áía 
27 áe no-viem6re áe[ año en curso tituCaáa 'Campo áe Concentración 
e[ CE'IIS 31: ruego áe fa man.era más atenta, en mi cafufaá áe 
ciuáaáano áifamaáo sea rectificaáa y áesmentiáa fa infonnación que 
se áio a conocer so6re mi persona en ese meáio infonnativo, en ·virtuá 
áe que se 6usca liacenne o6jeto áe cafumnia y Ca infamia, 6asaáas en 
lieclios fafsos que no só{o pe1:juáican mi imagen persona[ sino tam6ién 
áe fa institución que represento. 

La nota aparece el 4 de diciembre de 1995, en el Universal Gráfico, con la 

intención de contrarrestar una primera nota enviada por los miembros de la 

delegación sindical y varios profesores del plantel, en donde se acusa al director 

del CETis 31, Fernando Beltrán de enriquecimiento ilícito, corrupción y 

negligencia. 
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Pero lo curioso del caso, es que la nota fue realizada por un profesor de la escuela 

cercano a la administración del ingeniero. Y además revisada y aprobada por el 

director general el ingeniero González Apaolaza y su secretario particular Gonzalo 

Vega. Y nunca hicieron nada por comprobar la denuncia. Si se hubieran dado a la 

tarea de revisar a su defendido hubieran encontrado lo siguiente: 

Enriquecimiento inexplicable. 

Su arribo a la escuela es recordado por algunos de sus cercanos colaboradores 

como una gente sin recursos económicos. El jefe de departamento de vinculación 

con el sector productivo, en el periodo del ingeniero. Beltrán, Francisco Cantú, lo 

recuerda: 

<Be(trán Lú:gó como CantinfCas, áe 'Iénis y un saco toáo roiáo, y eso 
no es censura6fC. Lo que si no tiene ex:pfi.cación es que poco tiempo 
áespués uno o áos años ya tenía cuatro automúviíes. 

Una colaboradora cercana evoca: 

Cuanáo ([ega, trae una ropa que ya conoció mejores tiempos, zapatos 
6astante gastaáos, tan usaáos que Cas puntas se liacían para am6a, 
toáos cuarteaáos áe Ca pie[ .. fos sacos tam6ién, me acueráo que usa6a 
muclio un traje coCor azu[ cCarito y se Co repetía mucliísimas ·veces ... se 
·veía que tenía muy poca ropa ... es más no tenía ni (entes, {e faCta6an 
(entes porque yo ·11eía que usa6a una (upa para ·ver áe cerca {os 
números y (os certi.ficaáos que re presentá6amos y se ponía Ca Cupa 
pegaáa a( ojo, pero una (upa granáe ¿no? ... áespués ya se compró 
(entes 

En contraste con lo anterior, cuando se va de la escuela, usaba una variedad 

importante de trajes con casimir de buena calidad, que acompañaba con un 

medallón de oro por fuera de la camisa; ostentaba una colección de relojes, usaba 

zapatos caros, y llegaba a la escuela cor. automóviles de su propiedad como era: 

un mustang rojo 1995, un shadow 94, un VW sedan 1994 placas 200CNN, un 

espirit y un cavalier 95 placas 413 HNO; un Mistyque 95 placas 711 HGE. Una 
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HGE. Una persona cercana a su administración, informa que a su casa le hizo 

modificaciones importantes y se compró un departamento .. 

Su cercanía con el director general que él mismo mencionó en algunas reuniones; 

su ambición desmedida y su parquedad en el lenguaje, lo hicieron un persona 

prepotente. Pero además, externaba su rechazo absoluto a los homosexuales y 

también declaró más de una vez su imposibilidad de trabajar con mujeres. Aquí 

nos comenta Ana Liebes, (la jefa del Departamento de Docentes hasta la llegada 

del director) 

Cuanáo ffegó <Beftrán {e expliqué como esta6a funcionanáo e[ 
Vcpartamento áe Servicios <Docentes y su comentario fue que 
continuara con e[ tra6ajo . 
Vna ·vez iniciaáas fas cfases, regresó a [a escuefa una nutriófoga que 
un semestre antes fiaGía áejaáo e[ tra6ajo sin áar ezyficaciones. Le 
fue a peáir estar frente a grupo. 'Yo Ce informé a[ rvirector áe sus 
anteceáentes y tamfñifn Ce ezyliqué Ca áificuCtaá áe áarfe e[ liorano 
que e!Ia me peáía, pues, e[ semestre lia6ía empezaáo y era muy aifícií 
mo-ver(os. 'É[ me insistió áe mafa manera y contesté "si eso es una 
oráen me Ca áa por fa·vor por escrito". 'En ese momento contestó que 
por eso no {e gusta6a tra6ajar con mujeres, porque no Ces poáía 
mentar Ca maáre. 
)it [otro áía renuncié a[ cargo y Ca peáí me áejara con mis grupos y con 
Ca in·vestigación so6re "'Eáucación" que tra6aja6a con otros 
compaii.eros ... é[ empezó a atacarme en áistintas formas y me áifo que 
é[ y yo no comamos en Ca misma escuefa. 
'Fina[mente renuncié" 

Cómo se ejerce el poder. 

Explica el sociólogo de la escuela : 

Su aáministracióri se caracteriza por Ca aplicación áe[ poáer sin 
[imites, para fo cua[ se fiace affegaáo áe tres personas cfa·ves en e[ 
pfantef: Sergio <Pérez <Barfierena, eri Ca Jefatura áe[ Vcpartamcnto áe 
Servicios )itáministrativos; :Jesús 9>1.ares <Pineáa, jefe áe[ 
<Departamento áe Servicios <Docentes áe[ tumo o/espcrtino y 'Emes to 
<J{párigucz titufar áe[ Vcpartamento áe Servicios (/)ocentes áe[ tumo 
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51-fatutino. ,;láemás áe úzs afianzas exJ.enzas como son e[ profesor 
'Enrique 21/'uiio <Díaz, secretario genera[ áe (a Sección 10 y qonza{o 
o/ega, secretario particuúzr áe[ áirector genera[ áe (a ©qE'T1 <J{.aú[ 
qonzá[ez,/lpaoúzza, y quizás con (a anuencia áe este úÚimo. 

Declara una persona cercana a la oficina de Recursos Humanos 

Sergio Pérez, se encarga6a áe toáos fos trámites aáministratúJos áe[ 
púznte{, como son: asignación áe pfazas áe nueva creación, 
incremento áe liaras, promoción áe púzzas, manejo áe faúas y 
retaráos. 'É[ áeciáía prácticamente toáo [o referente a[ incremento 
safaria[ áe toáo e[ persona[ Para (a reaCización áe estos trámites 
lia5ía que "cooperar''. rJ>or ejempló, e[ profesor Canos :Maza se [e 
mejoró [a pfaza, pero a cam6io tu·vo que áar e[ 50% áe[ tata[ áef 
clieque a[<Directoráurante un año. fl[ profesor Luir <Díaz 'Trufano, se 
[e compfetó su tiempo a cam6io que [es entregara su clieque áe 
aifercncias a[ áirector. La profesora JiÍgueáa Cervantes se [e áw un 
tiempo comp[eto para una persona titufaáa con cÚl've "<B ",a pesar áe 
que sófo tenía estuáios a nilJe{ meáw superior. ('Es profesora áe 
ingfés) ./l [a profesora ,/lngé6ca o/i[[anueva se [e mejoró su pfaza áe 
asociaáo "c" a titufar ''.ftf" a cam6io áe un mes áe sueúfo. <E[ áinero [e 
fue entregaáo a Sergio rJ>érez. 

Otro personaje cercano a Sergio Pérez es Arnulfo Buendía Álvarez a él lo coloca 

en la jefatura del Departamento de Servicios Escolares: de él comenta la persona 

antecesora al mismo cargo. 

<E[ áirector sa6ía que mi tra6ajo era muy lionesto ... é[ crea una '!ficina 
áe eventos especi.a[es o <,RJ!facioncs pú6ficas y me pone a{[í y en 
Servicins 'Escoúzres se queáa ,Jfmulfo y áesáe entonces [a escuefa 
empieza a funcionar con anoma[ías, por tif emp[o: a[umnos que no 
.fuz5ían pasaáo a{ÉJunas materias, liasta certijicaáo tenían. .. a[umnos 
que no áe6erían estar en fa escuefa porque esta6an más que 
repro6aáos ... ya lia5ían pasaáo sus materias. Se empieza a liacer un 
áesoráen. Cua{quiera [e {[ega6a a[ precio ¿no?. 

El 29 de septiembre de 1 995 la profesora María de los Ángeles Manzo le envía 
una carta al Director del Plantel en donde denuncia a Arnulfo Buendía. El texto 
dice lo siguiente: 
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... !Me pennito e)(Jernar a usteá, mi ma{estar e ittconfonnüfaá por Ca 
petición lieclia por e{ Sr. .}lrnulfo <Buenáía ;;ffvarez, e{ áía 22 áe 
septiem6re áe{ ario en curso, so6re Ca aCteración y moáificación áe 
calificaciones áe Cos e:>;;.ámenes tipo ''.}f" (exJraoráinarios) perioáo 
agosto áe 1995; e{ cua{ expuso que se áe6ían áe "ayuáar" a cinco 
a{umnos a{teranáo sus calificaciones rcpro6atorias por apro6atorias, 
esta ináicación me pareció a5suráa por {o que me nege(sic) y esta 
negativa ocasionó que me {o soficitara áirectamente e{ prefesor 
'Ernesto <JqJáríguez qutiérrez, jefe áe{ <Departamento áe Servicios 
<Docentes, exponiénáome [a misma situación pCanteaáa 
anterionnente. 
Por {o anterior, siento que es necesario que tenga usteá conocimiento 
áe estas anoma{ías y corrupción que e:xjste en e{ pCante{ y soficito áe 
{a manera más atenta su intervención en e{ caso, ya que esto repercute 
en {a integriáaá mora{ y ética áe {os prefesores y áe Ca Institución. .. 

Este poder ostentado por el jefe de Servicios Administrativos, Servicios escolares 

y el Departamento de Servicios Docentes era avalado por el director de la escuela. 

Pues, estas denuncias se recibieron, pero nunca se hizo nada. 

Otro personaje importante en la administración fue el profesor Jesús Mares 

Pineda. Se encargaba de manejar todo el aspecto académico y docente en el 

turno vespertino. Su conducción se basaba en el manejo de premios y castigos 

para los docentes, independientemente de que éstos estuvieran fuera de la 

normatividad de la escuela. Dar permisos para ausentarse de la escuela, manejar 

los horarios para beneficio de su grupo de trabajo, permitir cubrir sólo una parte de 

su horario, esto último con la anuencia del director. Suspender labores docentes 

cuando él lo quisiera. La mayoría de la gente lo describe como una persona 

prepotente y "grosera". Así lo muestra el profesor José Ramirez Limón: 

-Cuanáo ffegué a{ CE'Tu 31 ert e{ tumo ·vespertino, ·vi una cierta 
anarquía en Cos procesos eáucati·vos . 'Es áecir, Ca asistencia áe {os 
maestros no era liomogénea. !Me áa5a Ca impresión áe que [a gente 
ffega6a taráe. <Después supe que lia6ía fiorarios áiferentes para caáa 
uno áe Cos profesores. Posterionnente me ái. cuenta áe que {a primera 
impresión era {a correcta, lia5ía cierta anarquía. Se enserüt5a poco 
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fiacia e{ interior áe fá aufás y fiacía faCta una supervisüín mucfio más 
precisa por parte áe{ su6d'irector acaáémico y que se rcfCcja6a en e{ 
jefe áe Servü:Ws (J)ocentes, que era e{ contaáor :Jesús ?dares y este 
prácticamente áin"l]ía a Ca escueCa a tra·vés áe {]ritos áesáe su oficina. 
<Por efempCo a Ca fiora que so1ra6a Ca cfiicfiarra para entrar, se Ce ·veía 
en e{ pasiffo áeC primer piso áe{ eáificio áe no6iemo, nritánáoCe a toáo 
munáo: 
-:J[ey tu, no Ce estés quitanáo e{ tiempo a{ maestro 
-fiey tu ca6rón "métete" a tu sa{ón. (<Para áiri¡¡irse a un profesor) 

'Es a tra·rJés áe este trato, fá intimidación y su principio áe que e{ que 
maneja Ca normati:vüfaá "soy yo': como Conra manejara cerca áe{70% 
profesores, que fá6ora6an en e{ tumo ·rJespertino. 

Otro personaje fue el profesor Ernesto Rodríguez, jefe de Servicios_ Docentes del 

turno Matutino. Su manera de manejar al personal docente en el turno matutino 

fue con base de concesiones en cuanto a permisos para ausentarse del plantel, o 

justificar los retardos o faltas de los profesores. Estos permisos se daban a 

prácticamente todos los docentes del plantel Aunque estos permisos 

posteriormente se tenían que pagar con "favores" como aprobar alguna alumna o 

alumno sin merecerlo. El cuanto al trato con los profesores y alumnos, fue amable. 

El manejo de horarios en general fue de manera democrática. Es decir, buscando 

el beneficio de los profesores. El profesor Guillermo Rangel comenta: 

'Ernesto naáa más quiso e{ puesto para .. , con cierta Ca6ia a toáo e{ 
munáo {e áecía: "{o que se te ofrezca. )il(¡¡unas •rJeces necesita6a ffegar 
taráe y {e peáía saEir un rato y regresar. 'É.{ me áecía "¿quiere toáo e{ 
áía? ¡ ·rJáyase!". 'Y no sófo a mí sino a toáo e{ munáo {e áecía {o 

mismo, con mucfio compañen:Smo. <Pero a{ rato te {o co6ra6a. 'Ié peáía 
que pasaras a a{umnas. 'Iénía a{umnas que no estuara6an, pero 
pensa6an que porque eran 6onitas i6an a pasar. 'Y siempre anáa6a 
"maestro pase a esta o a esta otra cliica''. Vn áía me amenazó: "si no 
pasa esta cfiica {e 'f)amos a quitar e{ grupo" 'Y atscutimos ... áe toáas 
formas e{Úls pasaron. .. 

El 25 de noviembre de 1993 el profesor Yevgeni Paramo Padilla le envía un 
documento al ingeniero Beltrán en contra de la actitud de Ernesto en el que le 
dice: 
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... áurante e{ tiempo en que {es ái cfases a {as afumnas áe{ 5° <D se me 
infonnó por ·voz áe fas afumnas e{ tipo áe reúición que mantenía e{ 
profesor 'Ernesto con {a a{umna qutiérrez !]Vares Lucía, sin áar 
importancia a áiclia infonnación proseguía con mi proceso áe 
cnseiianza aprenáizaje áe {a materia (sic) :Jfosta que un áía me 
infonno que e{ profesor 'Ernesto <Jqláríguez soficita5a mi presencia a 
{a cua{ acuáí; áentro áe fa entrel!i.sta quiso cliantajear a mi persona 
por meáio áe amenazas {ega{es que liaría en mi contra para que 
acreáitara a Úl afumna qutiérrez 2\rares Lucía; su protegiáa áe {o 

cuaf(sic) yo me sentía mo{esto y responái con pafa5ras agresi-vas por e{ 
enojo que mantenía en ese momento (sa5es 'Ernesto conmi{jo esta niña 
no pasa y fiaz{e como quieras), sa{í en ese momento para 
entrel!i.starme con e{ ficenciaáo Sergio <Pérez <Bar5erena jefe áe{ 
<Departamento áe Servicios .JJáministrati·vos y .Jlrnu(fo <Buenáía 
)iÍ fvarez jefe áe {a oficina áe ~cursos :Jfomanos; áetaffánáo{es fo que 
lia5ía aconteciáo en fa oficina áe{ profesor 'Ernesto, por fo cua[ me 
liicieron mención que esta5a foco y que no fe liiciera caso que si {a 

a{umna merecía ser repro6aáa que así {o liiciera y así fo liice ... 
Par e{ próJ(jmo semestre empezaron fas represalias áe{ profesor 
'Ernesto <F.páríguez, quitánáome fos grupos áe fa asi{jnatura áe 
'Ecofogía que e{ mismo que lia5ía asignaáo(sic) y manáánáome a[ 
<Departamento áe 'Vincufación con e[ profesor 'Francisco Cantú 
Castiífo y esperanáo cuaú¡_uier momento para [ec;antanne actas áe 
e)(Jraiínmiento, que inc[uso se fcc;antaron 

Alianzas externas al plantel 

En cuanto a las alianzas externas al plantel, la más importante fue el secretario 

particular del director general de la DGETI Gonzalo Vega, porque éste le permitía 

al director Fernando Beltrán, hacer y deshacer en la escuela prácticamente sin 

límites. Y después de que fue inhabilitado por un decreto de la contraloria interna 

de la SEP, porque se le encontraron manejo~ no adecuados en el Cetis 31, no le 

quitó su apoyo, y lo sostuvo en la dirección de la escuela. Y cuando ésto fue 

imposible como premio le dio una dirección a él y a su subdirector Felipe Goncen 

en el Estado de Sonora. El primero en el CBETIS 132 y el segundo en el CBETIS 

No40 
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Otra alianza fue la del secretario de la sección X del Sindicato, Enrique Nuño 

Díaz. Cuando los miembros del sindicato del CETis 31 y entre ellos su secretario 

General Silverio Rivero Navarro, en el periodo 95-97, van con el secretario de la 

sección para pedirle su apoyo en cuanto a las anomalías que había en la escuela, 

ésta se niega. 

Comenta Silverio Rivero, Delegado sindical de esa época: 

'"Iénía una pfaza que co6ra6a en (a escuefa. Por eso no quería sacar a 
<BeCtrán. .Yo no sa6ía liasta que áespués _Jlmu(fo me comentó que 
tenía asignaáa una pfaza 

La escuela se agranda 
¿Para qué sirve la Biblioteca? 

Antes de ser director Fernando Beltrán, el plantel tenía uno de los espacios, más 

amplios dedicados a la biblioteca y a una pequeña sala de usos múltiples que 

generalmente era utilizada como sala de maestros. Tanto la biblioteca, como este 

recinto tenían muebles modestos pero confortables. Una vez el profesor Luis Díaz 

Trujano, estaba tomando medidas, y el profesor de Ciencia y Tecnología le 

preguntó para qué. La respuesta fue que el director le había encargado 

incrementar algunas oficinas en el edificio de gobierno y por lo tanto se iba a tomar 

el espacio de la biblioteca. El profesor manifestó su contrariedad ante la mutilación 

de la biblioteca. Pero Luis Díaz confirmó que para la administración eran más 

importantes las oficinas, porque: ¡Jll[.fin (a 6i6ltoteca ni se usa!. 

La biblioteca se redujo y la sala de maestros se cambió a un lugar pequeñito, en 

donde fue amueblado con todos los escritorios viejos, con los cajones desechos y 

los sillones rotos e inservibles y completaban el espacio algunos profesores. 

También la estructura física de la escuela sufrió una transformación importante 

debido a que el 17 de mayo de 1991 llegó un oficio del director general a la 

dirección del plantel comunicando que a partir de esa fecha se impartiría una 
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nueva carrera con nombre "Paquetes de cómputo", con dos grupos, uno en el 

turno matutino y otro en el vespertino. Siendo eso el motivo principal para la 

creación de un laboratorio de cómputo y tres salones más. En este año CAPCE se 

encargó de realizar el nuevo edificio. Con lo cual se redujo el espacio destinado a 

las canchas de juego. 

Las profesoras se van. 

En cuanto al personal docente, la escuela sufrió cambios trascendentes. En la 

carrera de bilingües se fue Ana Maria Liebes, Maria Esther Méndez y Maria 

Teresa Herrera. Estas profesoras habían logrado que las alumnas egresaran 

hablando inglés. Como lo aprueban las alumnas: Elizabeth Alpizar Galindo, Alma 

Beltrán, Angeles Madrigal, todas ellas trabajan actualmente como bilingües. 

A partir de la salida de las profesoras, las alumnas bilingües disminuyeron en 

forma considerable. En la especialidad de Contaduría, también se fueron la 

profesora Duran, así como la profesora Clotilde Quintanar Yicheo. En el área de 

secretarias ejecutivas se va la profesora Guadalupe Lozoya. Todas ellas -de 

acuerdo con el profesor Guillermo Rangel y la Psicóloga Silvia Torres Dávila- de 

probada honestidad e interesadas por el aprendizaje. 

Los profesores que llegan 

Con la carrera de "Manejo de paquetes de computo", entran profesores con una 

dudosa actuación en el ejercicio de la docencia como son: Jahaziel Escobar 

Teoyotl, Francisco l. Valencia Carrillo, Carlos Jagüey Vázquez, Víctor Manuel 

Gómez Olvera. En el área bilingüe: Águeda Cervantes, Gabriel Muñoz Villanueva, 

en el área de Contabilidad Arturo Coahuilas. Todos profesores del turno matutino. 

Silverio Rivera describe a Jahaziel: 

... por su fafta áe e;r;peri.encia y su trato con fás personas (no es 
empático) pues , toma6a fás cosas perso1ui{es y fos mucliaclios se 
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queja6an que atropeÍÚl6a muclio sus áereclios. Creo añora lía 
cam6úufo. 'Yo supe que e[ peáía tfinero por apro6ar $200.00 por 
a(umno, cerca áe aiez gentes. 'Yo creo que (o lii.zo sin pensarfo. Los 
mucliaclios me atjeron ·nos piá"zó lana y si nos toca otra vez ya fo 
tenemos amarraáo". 

Guillermo Rangel, opina sobre Ismael Valencia: 

"<De é( naaie (o creíamos, se veía joven atento y muy cumpliáo. !Me 
dijo una a(umna que tés co6ra6a $50.00 por punto, un seis tés cuesta 
$300. OO. Los a(umnos repefuro11 e( precio y é( dijo "no si yo tés co6ro 
6arato, otros co6ran $100.00 por punto". La a(umna que me púzticó 
ésto, poráefutarfo fu corrieronw 

De Carlos Jagüey, relata un alumna que durante su estancia en la escuela 

siempre estuvo en el cuadro de honor. 

'Fue quien me impartió computación. 'Tenía un nivel áeficiente en su 
preparación, era muy áéspota y siempre 6usca6a fu fonna áe "fi{¡ar", 
con cuali¡uiera que se áqara. !!Vos peáía una vez por semana ir áe 
"vestir". Las mujeres tenían que ir forzosamente con faíáa y 
zapatillás. Supe que tuvo relaciones seJ(]Ultés con una compaiiera áe 
otro grupo en e[ ta6oratorio áe computo y fu em6arazó ... 

Al referirse al mismo Jagüey, Silverio Navarro nos dice: 

Vna vez fregué a[ úz6oratorio y fo encuentro con una alumna. 
'Esta6an fiacienáo a(go, no áeí toáo 6ien pero si... é[ conió y me dijo 
ta a(umna "!Me esta6a motéstanáow y té aigo ve con <Paty !Moralés y 
áenúnciafo 

La alumna Odilia recuerda del profesor Jagüey: 

<J{f!cueráo que para calificar e( úúimo parcia[ áeí semestre, teníamos 
que liacer un manual áe toáo e[ curso. 'E( proftsor Se ofreció a 
ayuáanws y nos atjo que tenía un amioo en ta V!JV.Jl!M que poáía 
liacenws e[ tra6ajo por $200.00 en computaáora (él no acepta6a 
tra6ajos lieclios con máquina mecánica) La mayoría áe( grupo té 
áimos e( aznero nos puso nueve áe calificación pero nunca vimos e( 
tra6ajo 
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En cuanto a la presencia de profesores golpeadores en el CETis 31, la 

exdirectora Virginia Fuentes, recuerda al ingeniero Víctor Gómez Olvera, 

Cláro que si :l[u6o dos comparieros. Vno de e«os renunció af poco 
tiempo de estar aquí, por que fe efrecen un tra6ajo por fuera. 'Y" ef otro 
se fe dejó de contratar cuarufo se fe tenninó su contrato (e( 
interinato) qente relácionada con {a 'Federación de estudiantes 
pofi.técnicos( 'FEP} ffegaron a áecinne que yo nada más fe señalára 
contra quien y que effos sa6rian actuar. Propuesta que por supuesto 
nunca acepté. 

Era conocido que para aprobar la materia les pedía a sus alumnos discos 

compactos, con música que él sugeria, pues en sus tiempos libres se dedicaba al 

alquiler de un sonido. También se le conoce acoso sexual, contra algunas 

alumnas. Estas nunca lo delataron por miedo. 

Una persona cercana al equipo de Beltrán dice: 

Las juntas para apoyar a <Beftrán se fuzcían en casa de Ofvera. Pero 
era un apoyo así a Ca de a liucvo. jílsistieron qonzen, Los Ofvera, 
Sergio Pérez, ef setior <R.._u6étt, cf mirmo !JrtigueC.., de docentes fuzsta ef 
qomora. JíllTí se esta6[ccieron lás estrategias de cómo se fe de6eria de 
defenáer pero además de cómo atacar. Jíl{{í safi.erort a refucir muclios 
pro6femas de carácter persona[ Como lia6ía que madrear a Sifverio y 
a <Patricia ... 

La profesora, Águeda Cervantes era una persona muy prepotente insultaba a las 

alumnas con adjetivos como "tontas" "idiotas". Sus clases se fundamentaban en el 

despotismo. 

De Gabriel Muñoz Villanueva. 

aprovechamiento escolar: 

relata una alumna destacada por su 

'Es todo un caso, para empezar tenía una técnica para enseñar ef 
ing(és muy mafa (ingfés técnico I y II} Sus cláses eran sófo de 15 
minutos por fo muclio y e[ resto de {a liora nos ponía liaccr tarea o 
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cua(quier otra "cosa - que quisiéramos fiacer áentro áe[ saúín, pero en 
siléncio, para que no [e [lámaran fa atención. 'En estos tiempos 
"li6res", por áecirfo así, se aw a conocer. .. tenía unas actituáes 
áéspotas y áe superioriáaá con e[ grupo y con sus compañeros 
áocentes . .Jf nosotros nos empezó a tratar con groserías. <Y a quien fe 
caía 6ien fu ayuáa6a en ws eJ(ámenes poniétzáofes calificaciones 
fafsas ... y po6re áe aque[ irifeli.z que qumera CJíPresar su 
inconfonniáaá porque fu repro6a6a. .. aáemás nos áecía que nos poáía 
repro6ar y sacar áe fu escuefa porque a é[ [e fzacíati fus matzáaáos toáa 
fa 6ofa áe pen. .. áe fa escuefa. Se sentía [a octava maravillá y fiasta fa 

.fecFia naaie [e fia poatáo fiacer naáa. Inc[uso afáunos áe mis 
compañeros áecían que fes conseguía y vetzáía fus eJ(ámenes áe fa 
materia que quisieran y no fu áuáo porque mis compañeros fu 
liicieron. .. 

En el periodo en que fue directora la contadora Virginia Fuentes Quiroz, se dieron 

de baja a dos alumnos porque se les encontró el examen extraordinario de inglés. 

Los alumnos dijeron que se los había vendido un profesor , pero no quisieron decir 

su nombre. Cuando se revisó la copia fotostática y se comparó con la letra del 

profesor Gabriel Muñoz se encontró que era muy parecida. La directora citó a la 

junta de consejo que estaba formada por profesores representantes de las 

especialidades, autoridades y alumnos destacados: Patricia Morales, Manuel 

Torres Velásquez Psicólogo, Magdalena Sánchez Rodríguez, Psicóloga Silvia 

Torres Dávila, Profesora Ma. Teresa Herrera, la Subdirectora Maria Garduño y la 

misma directora. Además de 4 alumnos destacados por su aprovechamiento, 

representando a cada una de las especialidades. Todos, después de comparar la 

letra del profesor con el examen, avalaron que la letra del examen era la misma 

que la de Gabriel Muñoz. 

La directora procedió a levantar el acta para aplicarle el reglamento al profesor, 

pero los peritos calígrafos consultados, explicaron que el documento "prueba" 

tenia que ser original. Por lo cual fue imposible actuar de acuerdo a reglamento. 

Otro personaje del tumo matutino es el profesor Arturo Fuertevilla: lo describe el 

profesor Guillermo Rangel: 
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'Fuertevillá tenía lá costum6re áe invitar a fas a{umnas a un 
restaurante -cantina. 'É{ impartía ta materia áe fluá"uoria y no lia6ía 
semestre que tto anáuviera con una a{umtza. Siempre fas acosa6a. 

Vna ocasión nos reunió e{ ar.rector 'Femanáo <Beúrán a ÚJs varones y 
nos ayo que no quería pro6/emas con fas a{umnas . . (]>arque lia6ían 
iáo muclias paáres a quejarse áe que sus liifas eran acosaáas por ÚJ 
maestros. 'Firerteviffa contestó: usi a fas a{umnas fes gusta anáar con 
uno, es pro6fema áe effas. 'Yo no scry ninouna pi{mama para áecirfes ÚJ 
que es 6ireno y es maÚJ. Si effas quieren, a quién lá áan pan que ffore" 
'Yo en cfases fes áecía que áe6erían áe estuá"iar y no aceptar irse con 
fas personas sóÚJ por ta calificación.. @e más va{ía que se pusieran a 
estuá"iar. 'Entonces se me acercó una mucliaclia y me ayo 
- 'E{ proftsor 'Fuertevillá naáa más me anáa acosanáo. !Me áijo que si 
qirería sa{var a{ grupo me tenía que ir con é[ (])e ÚJ contrario me i6a a 
repro6ar. 
'E{ acoso lkgó a ta{ graáo que fe ffama6a por uféfono a toáas lioras 
(muclias veces 6orraclio) La espera6a en ta acera cercana a su casa. 
La mucliaclia crl!O liasta enfermó. 
'Fina{mente fue áenunciaáo (fas prue6as fueron inapeta6fes) y e{ 

ar.rector ÚJ i6a a áespear.r pero e{ súz.á"uato se interpuso y sóÚJ lógraron 
que se.fuera a otra escueta. 

'É{ se fae casaáo con otra a{umna áe ta escueta. qa6rieta, que áespués 
a6anáonó ... 

El profesor fue cambiado a otro plantel. Para sorpresa de algunas personas que 

conocimos su caso , en el mes de agosto del 2000 llegó a la escuela como 

instructor para impartir un curso a otros profesores del sistema. 

Del tumo vespertino, una alumna nos presenta al profesor Villabaldo: 

!Me aw mata espina áesáe e{ primer áía que nos uaw cfase", porque 
entro arrastranáo íos pies ... 6uetw fae toáo un ca{vario: siempre 
teníamos que feer y su6rayar e{ li6ro toáa ta cfase. fl{ principio e{ 
profesor meaw feía porqire jamás se fe enunáía. 'Venza aáonnitaáo 
porque áecía que tra6aja6a áe noclie. Su cfase siempre pareció un 
castigo por ta fú!jera, liasta qire áescu6rimos una fonna áe arvertinws 
un rato y liacer áe ta liora áe cfase fo que ..fuera: empezamos a notar 
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que é[ ya no feía y nos ponía a nosotros tumánáonos uno a uno, 
mientras é[ áonnita6a. La seña[ era cuanáo empeza6a a ca6ecear, 
(eíamos muy áespacio y repetíamos fo mismo, liasta que en una 
ocasión un compañero empezó a anulfurfo como a un 6e6é y fogramos 
que se áurmiera. Cuanáo se áesperta6a se azscu(pa6a áe mi[ formas y 
nosotros fe contestá6amos -no se preocupe usteá áescanse mientras 
nosotros estuá"uzmos • y así fo ffevamos e[ segunáo semestre que 
tam6ién nos áio c!áse. 'Entre más fue fu confianza, nos safíamos áe 
cláse o liacíamos fo que fuera. Sófo en q:ámenes estuáiá6amos una 
guía y asunto resue[to ... 

Sobre el profesor Yevgenii Páramo Padilla, una alumna egresada del tumo 
vespertino, opina. 

Organiza6a eJ(f:Ursiones para su6ir fu caCificación áe sus afumnos. 
'Éstas eran fuera áe fos liorarios y sin conocimiento áe fu escuelá.. 'E[ 
profesor ffeva6a ganancias impffcitas. 

Profesores destacados 

De los profesores destacados continúan: el profesor Guillermo Rangel, lmelda 

Ruiz y Magdalena Sánchez en la especialidad de Contabilidad, en secretarias 

ejecutivas la profesora Ma. Elena González. En tronco común la profesora Silvia 

Torres que además de impartir su materia de Relaciones Humanas, aplica su 

profesión de psicóloga orientando a los alumnos que así lo soliciten. En la materia 

de Desarrollo socioeconómico de México la profesora Angélica Villanueva de 

quien una de sus alumnas se expresa: 

'Es una maestra muy optimista, siempre encuentra e[ faáo 
ama6fe ... en fo persona[ me enseñó a amar más a mi país, a 
conscientizarme áe[ -ro[" que yo áesempeño en fu socieáaá. .. , a 
aprenáer áe nuestra Fiistoria áe fo que somos como majcanos y a 
sentimos orguffosos áe serfo ... 

En el tumo Vespertino había un profesor muy destacado y querido por 

compañeros y alumnos. Mostraba un entusiasmo por su trabajo frente a grupo. En 
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1990 se le descubrió un tumor cerebral maligno que lo puso muy grave y 

finalmente lo llevó a la muerte. Su nombre Alfonso Benítez su apelativo "Chico

che". Cuando se encontraba desahuciado, le pidió al director le permitiera seguir 

dando clases. Este accedió, y para muchos fue muy triste escuchar comentarios 

desagradables de los jóvenes porque el profesor tenía algunos problemas para 

hilar sus ideas. Pero claro, veían al profesor entregado a su labor. Y los alumnos 

no conocían su historia. 

Otro profesor del turno vespertino Álvaro Cortés Oseguera, nos relata una alumna. 

!Mi maestro áe matemáticas (en paz áescanse) fue e)(_cefonte en su 
materia. 'Era eA;fgente pero aprenáíamos 6ien.. <D9a6a mucha 
tarea ... 'Iénía momentos amenos y nos refa;a6a muer.o con sus nsas. 
'Era muy respetuoso y muy paciente .... 

El profesor muere en el año 1999 cuando una de sus pequeñas está a punto de 

ahogarse en las playas de Jalisco y él salva su vida ... 

Los alumnos 

En este periodo los alumnos egresados de la especialidad de bilingües, salen sin 

hablar inglés. Algunas alumnas, de esta generación que laboran actualmente, que 

continuaron estudiando inglés en academias privadas como son: Diana Jiménez 

quien trabaja en DHL. María Félix quien trabaja en la cadena hotelera Hilton. En 

Contabilidad; Verónica Álvarez Rodríguez trabaja en Servicios de Transportes 

Eléctricos. 

Hubo algunos que fueron a realizar su examen para entrar a la ESCA de Tepepan 

{Escuela Superior de Comercio y Administración ) en el Politécnico y lo aprobaron. 

Sólo que como sus papeles dicen modelo terminal no fueron inscritos. Como son: 

Israel Luna, y Paola de la Cruz ... 

Los números son los siguientes: 
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año lnqresó earesó porcentaje deserción 

1991/1994 736 251 = 34.1°/o 65.9°/o 
1992/1995 817 257= 31.4% 68.6°/o 
1993/1996 982 376= 38.2% 61.8% 
1994/1997 874 344= 39.3°/o 60.7°/o 
1995/1998 858 330= 38.46 61.5% 

En el periodo entre 1990 y 1993 se realizó una investigación denominada 

"Educación y carácter'" 7 y algunos de los datos que arrojó fueron los siguientes: 

Los profesores vistos oor 180 los alumnos Los alumnos vistos por 32 profesores 
53%de los alumnos opina que en el El 65% de los profesores opina que los 
salón de clase hay discriminación por alumnos del CETis 31 son: flojos, 
parte de los profesores. Además anotan apáticos e indisciplinados. 
que los profesores sólo vienen a la 
escuela por su sueldo. 

El Sindicato. 

En la dirección del ingeniero Beltrán, se presentan tres periodos sindicales. El 

primero formado por el profesor Armando Pérez Garnica como delegado sindical. 

Integraban además el grupo Venustiano Martínez, Adrián Rosas Juárez y Silverio 

Rivera Navarro. 

Habla este último: 

!Me ·uuefve a in·uitar ..Jtnnanáo para ftacer fa píanilfa con ..Jtárián y 
o/enustiano, que yo pensé que si fucfta6an por afóo estimuíante para 
[os maestros. 'YÓ tenia una ·visión áistinta áe[ sináicato (yo conocía e[ 
sináicato áe fa Pcpsi y ese era un Sináicato fuerte) 'Y me ái. cuenta 
que aquí en e[ CE'I"is 31 ya fta6ía ·¡;afores so6rccntcnáiáos. Lo ·!Ji como 
una cocftinaáa. 'Yo [es áccia ·vamos a ftaccr esto. 'Y áccian que sí. 
'Finafmetite e[ que 6uscó su 6eticficio fue ..JI nnarufo que f uc a[ primero 
que [e áio ftoras <Bc[trá11. Le áio tiempo compfcto. Creo '1ám6ién 

17 Garcin. Espinos., Jorge. Licbcs. V:incgns Ana Maria. Ed11c:ición y Ca1.1ctcr Mé:..:ico 1993. Inédito 
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6en~ a o/enu.rtiano para acaffar fa protesta . .Jifárián no (e conocí 
naáa.. .. 17 

El segundo periodo fue dominado por la gente de la dirección. El representante de 

la delegación sindical fue el profesor Alfredo Mercado y una de las integrantes es 

la profesora Patricia Morales. De los otros miembros ya nadie se acuerda. Porque, 

en esta época el director y hasta el final de su mandato, manejó las plazas a su 

antojo. Un ejemplo, una vez muerto el profesor Benítez, dejó una plaza con una 

clave'" de las más altas. Es decir, con la que se obtenían los más altos ingresos 

económicos ,y en lugar de concursarla, el director se apropió de ella, claro con la 

anuencia del sindicato y los profesores que formaron el comité. 

Declara el profesor Pablo Rodríguez Pineda, jefe de Docentes en el periodo de 

José Luis Ríos Lara, antecesor del director Fernando Beltrán: 

Se aca6a6a áe morir uruz persona que yo lia5ía estimaáo muclio, 
.Jif(fonso <Benítez "e( cliico-clie" gente muy 5riffante, que áespués áe un 
pro6Cema áoCoroso áe cáncer en e[ cere6ro faffece finaCmente . 
.Jift;fonso lia6ía (ucliaáo por una pfaza titufar "<B" que era fa más a(ta 
para e[ momento y cuanáo fo fogra a( poco tiempo muere. La pfaza ác 
.Jitlfonso queáa 66re, entonces, <Beftrán que era( e[ áirector en ese 
momento, fa jafa para sí. ?tfe inconformo con esto y áesáe e[ sináicato 
trato áe que fa pCaza se ponga a concurso, que es (o que marca e( 
regfamento. La pCaza tenía que ser asignaáa a afj¡uien y se (a asigna 
a sí mismo. 'Entonces yo ·voy a fa escuefa y liacemos una primera 
reunión para informarfes a (os maestros (o áiclio por e( regCamento. 
'En fa reunión comienzo a reci5ir acusaciones áe( propio 'Ernesto y áe 
Sergio <Bar6erena que en ese tiempo forma6a parte áe( sináicato. 
Comienzan a atacarme y a [evantar infunáios. 'Effos tenían que 
áefenáer a su áirector, yo así [o ·vi.. 'Entonces en fa reunión áonáe se 

17 Los márgenes de lucha del sindicato local son estrechos. Los lincmnicntos administrativos marcan 
pcrfcctmncntc todo. Si Ja ndminislración ::lcll1a legalmente Algunos directores bnsc.111 tener gcnlc en el 
sindicato que les de su apoyo incondicionnl cuando en las escuelas hay malos mnncjos. 
18 Actualmente las pln7 . .as para profesores tilulados vnrían en letras nsociado .. A .. ~·a" "C" y titular _.A ..... Bn 
··e··. Dependiendo de los documentos. :111os de antigiied:id y labores docentes se asignan las plazas. Cada año 
los profesores deben concurs.,r y un comité fonnado por profesores y autoridades nnali7 .. ,n los documentos y 
deciden si el dcmnndanlc merece In pl:lza o no. En caso de que nlgunn persona deje su pla7..n por cunlquicr 
circunst:lnCi:l. es obligación del director poncrln n concurso dentro del plmllcl con el :aval del propio coañité. 
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propone que Ca pCaza se Pº"Bª a concurso, se áesvía (a intención 
.. .finaCmente (a pCaza tituCar "íB" tiempo compCeto se queáa con 
(]Je(trán. 'Y" Sergio y 'Ernesto ganan un puesto áentro áe( equipo áe( 
entonces áirector. 

Describe el profesor Guillermo Rangel 

<Para este perioáo e[ profesor 7'1ercaáo, con tiempo comp(eto, sóCo (o 

cu6re parcia(mente. 'En cuanto a fu conáiciones áe (a escueCa: Cos 
pizarrones no sirven, no fiay gises para escri6ir, Ca sa(a áe áocentes 
tiene puros mue6fes áe áesecfio, aáemás áe que sóCo ca6en no más áe 
6 personas cuanáo Ca po6Cación áe profesores, en caáa tumo es áe un 
promeáio áe 45 personas. Los saCones y Ca escuefá genera(mente están 
sucios {sóCo se fimpia6an en e-ventos áorufe i6an a asistir fu 
autoriáaáes) La corrupcú5n áe afgunos profesores es a6ierta y toáo se 
pennite. {'l'anto áe parte áe( sináicato, áe Cos profesores y persona( 
en generaQ; fu reuniones no o.ficia(es, que áe6erían ser a6iertas 
(asistir quien (o consiáere con·venientc) se fiaccn o6Eigaton"as. 'Y" a( 
profesor o persona[ aáministrati-vo y áe limpieza que no asista se (e 

áescuenta e( d"ia o se [e o6Eiga a pennanecer en e( pfante[ P.( precio áe 
(a entraáa fiuctua6a entre 80 y 100 pesos. 'Y" e( persona( áe fa escue(a 
son apro)(fmaáamente 160 personas. 

Para el día del maestro, la escuela tiene una partida presupuesta! para realizar 

una comida. La dirección les cobra a los profesores y los obliga a asistir, porque 

se utilizan las notas de consumo para justificar gastos y se puede disponer del 

dinero. 

Los profesores que se oponen a este trato se les intimida no dándole horario 

frente a grupo o se les satura su horario de grupos "por pinches grillos". Y el 

sindicato en turno no se opone, con el más puro espíritu neoliberal, "deja pasar". 

Patricia Morales integrante de la planilla de Alfredo Mercado aclara: 

... 7t1ercaáo no quería participar como <J)c(egaáo siná"uar; é( quería 
tener e( puesto sin áesarro«ar fas funciones ... é( á9"ó áe asistir a fu 
reuniones y e( sináicato se acercó a mí ('Enrique !N"uño) y me áijo que 
como segunáa en jerarquía áe fas reuniones áe6ería áe estar en Cas 
juntas áe <De(egaáos Sináica(es. <De esta manera ácciáo suplir a 
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9'1.ercaáo y é[ {o toma como una traición. Pero e{ siguió con sus 
6ene.ficios que {e otorga6a e{ tfi.rector. /1 mí no me pareció traición.. 

Se realizan las elecciones para el cambio de representantes sindicales y 

cansados, mucha gente del turno matutino y algunas del turno vespertino, le 

ganan a la planilla propuesta por el director. La planilla triunfadora está formada 

por Silverio Rivero Navarro, como el Delegado y después en distintos puestos 

están Patricia Morales, Jorge Lucas, Villabaldo Garcia López, Armando 

Hernández Morales y Clotilde Quintanar Yicheo. 

Dentro de sus demandas ,señala Silverio el delegado sindical, están: 

Incrementar fas fiaras a Cos profesores que tenían mucfio tiempo en e{ 
pfante{ y pocas fiaras. 'Tcnninar con Cos a·viaáores; que fas pfazas 
·vacantes se ocuparan áe acueráo a regfamento; que se cam6iaran Cos 
pizarrones por unos en 6uen estaáo; mantener Ctmpios {os safones y Ca 
escuefa en genera{, otorgar un Coca{ a{ grupo sináica{ para áesarroffar 
su Ca6or. 
Cuarufo Ca pfani{[a compléta entra a Ca áirección para enta6Car 
negociaciones reci6imos una respuesta poco esperanzaáora y 
contunáente: ¡Se ·van a fa cfiingaáa! 

El problema. (Foto fija) 

En primer plano aparece un pastel sin forma. En segundo plano el director 

Fernando Beltrán con las manos a la altura de los hombros con una cara entre 

enojo y sorpresa. Su cara esta totalmente embadurnada de merengue y pastel. No 

sólo la nariz como normalmente sucede en los cumpleaños .. El copete, las barbas, 

las pestañas en todo se le ven manchas de pastel; mejor dicho su cara es una 

mancha de merengue y pastel con dos ojos. Se ve que la persona que completó la 

broma lo hizo con saña, con afán de ridiculizar. Tras el director Fernando Beltrán 

aparece Jesús Mares Pineda, con una cara de superioridad, como podría pararse 

el boxeador soberbio ante el contrincante vencido por nocaut. No se ve la cara de 

travesura, más bien parece coraje. Mucho más atrás, varias personas, todas del 
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tumo vespertino, algunas con cara de asombro y la mayoría riéndose a carcajada 

limpia. 

La foto fue tomada en un festejo de cumpleaños y muestra con mucho la relación 

interpersonal y de poder entre el director y el jefe se Servicios Docentes del tumo 

vespertino. Como ya se mencionó anteriormente, el profesor Jesús Mares podía 

hacer y deshacer en la escuela, a tal grado que ocupaba un local en la parte baja 

del edificio "c" en donde él organizaba partidas de dominó y se consumía alcohol 

hasta la embriaguez, describe un jefe de Departamento: 

Y o protagonicé áos o tres 601Tacfieras . !Mares se ufaru:t6a áe áecirfu. 
Los fiorarios están fiecfios para que li:ts cli:tses se aca6en a li:ts 8:00 
p.m.. 06viamente áesáe li:ts 6: 00 fa jugaáa ya esta6a en su apogeo ... 
efjefe áe[ garito eran :Jesús !Mares y Sergio <Pérez. 'Eran fos áueñDs áe[ 
cfu6, y afreáeáor áe[ cfu6 está Gamos maestros y aáministrati"-vos, eran 
unas 15 personas: qa6rie[, e[ Cfiircarcas, <]ómora, !MiEJuef, <E[ gato, 
'V'iflá6aúfo, :Javier Cantú. ... 

El profesor Javier Cantú cuenta su versión: 

.. Jf.ffí se fiacían unos 6acaru:tfes en li:ts taráes, fia6ía 6otena, vino, 
cerveza. 'Toáo gira6a en tonw áe querer agraáar a <Beúrán. 'Yo estuve 
áos o tres veces y se fiada casi siempre, toáos fos viernes. No estoy 
seguro áe que se suspená"zeran ta6ores. Se junta6an como unos aiez: 
!Mares, Limón, qari6ay, !Manue[, qomora, 'V'iflá6aúfo, Carfos !Maza, 
<Daviá'Yevgeni y gentes áe servicios. ?fa6ía áe toáo .... # 

Ante este panorama y el despotismo de el profesor Jesús Mares un grupo de 

personas del tumo vespertino se acercan al sindicato y le piden gestione la 

renuncia de J. Mares Pineda: los denunciantes son: Ignacio Pérez Hemández, 

Carlos Femández, Luz Maria González Albarrán, Cristina López y la profesora 

Laura Franco. Estas 2 últimas, después se desdicen. 

Silverio Rivero y los miembros del Sindicato citan a una reunión en donde la 

mayoría de los profesores del tumo matutino apoyan la demanda de los 

compañeros del tumo vespertino y se decide hacer un documento en donde 
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además se agrega un elemento más: ta renuncia del subdirector Felipe Goncen 

Vittanueva, acusándolo de incapacidad para et cumplimiento del cargo, Et 

documento iba acompañado con tas firmas de todos tos integrantes de ta junta 

sindical y el 80% o más, de los profesores del turno matutino. Un elemento 

importante, para la firma del documento por parte de tos profesores, fue ta 

agresión verbal del profesor Jesús Mares contra ta profesora Laura Franco, 

porque ésta le pidió modificar su horario y él respondió con insultos. 

Después de recibir ta petición de renuncia firmada por ta mayoría de tos 

profesores del turno matutino, se reúnen en ta dirección et subdirector Felipe 

Goncen Vittanueva, Jesús Ramirez Limón y Fernando Beltrán. Allí deciden apoyar 

a Mares Pineda, - informa una de tas personas que asistieron a ta junta porque de 

to contrario, et movimiento empezaría a crecer y terminarían pidiendo ta renuncia 

de Goncen y Beltrán. De esa reunión se concluye "combatir" a tos representantes 

sindicales del CETis 31. 

Un Profesor comenta: 

'Viene una época áe caos, una época áe intniJas, entre [os cua[es me 
encuentro yo 6ásicamente. 'En fonna particuCar ácspués áe que fPaty 
empieza a juntar .finnas para {a renuncia áe qoncen. !ftfe pasan e[ 
e.x.:peáiente áe fPaty, empezamos a analizar {a situación. :Jfo6ía que 
áetener en este caso a fPatricia. .JI e({a se [e quiere acusar áe 
mafversación áe fonáos por lia6er soíicitaáo a fas afumnas cintas 
para máquinas y afjjuna cooperación en ifectfvo y cuanáo se fo tfio a 
qoncen éste no [o registró ... se liizo peratá"zzo entre qoncen y 
fPatn'cia ... 
Ca6e mencionar que tam6ién se estuáia a Sifverio. Se 6uscan sus 

mzteceáentes y ·vemos que tiene afjjunas trampas por a([í. Se {e acusa 
áe lia6er sa6otcaáo e[ centro áe cómputo, sin que fiu6icra una certeza 
ifectfva. 

La Delegación sindical va con et director y te pide directamente ta renuncia de et 

profesor Mares Pineda. Fernando Beltrán responde, "todo menos eso". 
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La ofensiva de la dirección contra la delegación sindical. 

Esta consta de tres acciones principales: 

1.-EI delegado Sindical comenta la ofensiva: 

<Después áe eso me empezaron a amenazar por teCifono. <Pero 
groserías áe ·veras fuertes que me áeja6an tra6aáo en e( teCéfono: me 
áecían: 
-Si usteá quiere quitar a :Jesú.s !Mares se ·CJa muclio a. .. liifo áe su 
pinclie-puta maáre ... Ce •CJamos a romper su maáre ... 

2.-0tro elemento de la defensa, al profesor Jesús Mares Pineda, es un oficio 

dirigido al director, por parte de los profesores del turno vespertino, que formaban 

equipo con el profesor Jesús Mares. 

El texto del oficio es el siguiente: 

C.ING. FERNANDO BELTRÁN RIOS 
DIRECTOR DEL C.E.T.i.s. No 31 
PRESENTE. 

Los que suscriben profesores del turno vespertino de este Centro educativo deseamos hacer de su 
conocimiento lo siguiente: 

El dfa 27 de Septiembre de los corrientes el C. PROFR. SILVERIO NAVARRO, Secretario 
de Organización de la Delegación Sindical de nuestro Plantel convocó a una asamblea 
•generar del turno matutino, con el propósito de desconocer a los C.C. PROFESORES 
INGENIERO. FELIPE GONCEN VILLANUEVA Y JESÚS MARES PINEDA; Subdirector 
técnico y Jefe de servicios docentes respectivamente, este último. jefe en el turno 
vespertino. 

Considerando que el personal docente del CETis No31, esta conformado por ambos turnos; 
creemos que el procedimiento por medio del cual se realiza dicha asamblea donde solicitan 
la destitución de los mencionados, es completamente ilegal en virtud de que se han 
violentado los estatutos que rigen nuestra vida sindical, entre otras cosas. porque nunca 
fuimos convocados a tal evento. 

Asi mismo (sic) pensamos que la delegación sindical se esta atribuyendo decisiones 
unilaterales al margen de la base sindical. en primer término porque estan (sic) asusando a 
los compañeros profesores del turno matutino a decidir una situación que solamente 
compete a los profesores del turno vespertino, como es la remoción del profesor JESÚS 
MARES, asf como generar un divicionismo (sic) y anarquía en el Plantel, en segundo 
término: creemos que la delegación sindical no debe proceder sifl previa consulta con la 
base militante. 

En tercer término la delegación miente al ocultar los verdaderos intereses que persigue, asf 
como las probables personas que los esten(sic) asesorando para desestabilizar nuestro 
plantel, en ese sentido, queremos decirle que los profesores del turno vespertino trabajamos 
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a gusto con las condiciones actuales y sobre todo por la atinada dirección del ING. 
FERNANDO BEL TRAN RIOS, que hasta ahora ha desempef\ado en este Plantel. 

En razón a lo anterior los profesores del turno vespertino nos manifestamos para exigir: 
1.-La reestructuración inmediata del comité ejecutivo delegacional sindical 0-11-CT-
15 en virtud de proceder indebidamente sin consultar a la base militante. 

2.-Solicitar a la sección X una asamblea extraordinaria para ventilar las 
imputaciones que existen en contra de la delegación en cuestión 

3.-Los profesores del turno vespertino apoyamos incondicionalmente a los e.e. 
PROFESORES: ING. FELIPE GONCEN VILLANUEVA Y JESÚS MARES PINEDA; 
ya que consideramos que han tenido un desempeño laboral aceptable, que ha 
redundado en orden y disciplina para nuestra escuela. 

4.- Desconocemos cualquier acuerdo que se haya dado en el turno matutino por 
ser unilateral, porque no les compete a ellos decidir por nuestro turno y por violar 
los estatutos de nuestra organización sindical. 

ATENTAMENTE: Marcelino Luis Garcla, .Jorge Jiménez Gutiérrez, C.P. Alejandro 
Martinez González, licenciado Ramón Guadarrama, M, ingeniero Guillermo Zavala 
Guillén. profesor Ernesto Baldaras Palma, Porf. Carlos A. López González, 
profesor. Pedro Paramo Yevgeni, profesor J. Fidel Tabaco Ortiz., profesor Moran 
Olgufn Marco Antonio, profesora Maria de los Angeles Olicón, Dulce Maria Rivera 
León, Emilio Zamudio Garcia, Ricardo Garibay Tovar, ingeniero Vlctor Manuel 
Gómez Olvera, Cristina E. López Ruiz, Francisco .Guevara, Cesar Joel Campos J., 
Guadalupe Argandoña M., Maria Elena Castilla, .Juárez Muñiz Marfa Guadalupe, 
Roberto Rlos Hernández, Gabriel Muñoz Villanueva, Josefina Ramirez Aviles, Luz 
Maria González A. • José Pacheco Ortiz, Arturo Trijillo Vargas, Esteban Gutierrez 
M .. .Jesús Mares Pineda. 

3.-0tro elemento más de la ofensiva por parte de la dirección, es un documento 

que se pasó al grupo de los profesores del turno matutino, identificado con el 

manejo de la escuela del ingeniero Beltrán. El documento es el siguiente: 

C. PROFR. ENRIQUE NUÑO DIAZ 
SECRETARIO GENERAL SECCIÓN 10 
REP. DE COLOMBIA No 6 
Col. CENTRO, 
PRESENTE. 

Através (sic) de este conducto, los profesores del C.E.T.i.s. No 31, turno matutino, queremos hacer 
de su conocimiento el abuso de confianza del que fuimos objeto por parte de la Delegación D-11-CT-
15, ya que el dla 27 de Septiembre de los corrientes, fuimos convocados a una asamblea cuyos fines 
reales desconociamos (sic); en esa reunión firmamos una hoja para justificar nuestra asistencia, sin 
embargo sabemos que estan(sic) han sido utilizadas con fines ajenos ha(sic) nuestra institución 
educativa. 

Realmente nos sentimos engañados por nuestra representación sindical; ya que por ningún motivo 
avalamos la destitución del los profesores que supuestamente respaldan nuestras firmas. Por el 
contrario creemos que la provocación de movimientos de esta indole (sic) solo contribuyen a la 
inestabilidad y el desorden en nuestros planteles (sic), teniendo como resultado el desinteres (sic) y 
mediocridad de nuestros educandos. 
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Exhortamos a nuestro comité ejecutivo delegacional defienda objetivamente los intereses gremiales 
de los trabajadores de la educación, y no sus intere!.es particulares. 
Sin otro particular: 
A T E N T E M E N T E. 
C.C. PROFESORES DEL CETis No 31 
TURNO MATUTINO 

Jahaziel Escobar T. , Ma. De Los Angeles Manzo, Maria Elena González, Gustavo Delgadillo 
Victoria, Berta Arriaga V. Berta Alicia H. V., Olivia Basilio L., Águeda Cervantes, Jerónimo López Ma 
de Jesús, Sandoval Arredondo Juan Carlos, Arturo Coahuilas Galindo, Francisco Ismael Valencia 
Carrillo, Alberto Arellano Salinas, Marlene Sánchez Herrera, Gabriel Muñoz V., Alexander Chavarrfa 
Ruiz, Carlos ~agüey Vázquez, licenciado Silvia Baranda Anaya, Luis Dfaz Trujano. 

Cae uno de los pilares de la administración. 

Dentro del grupo que apoyaba al ingeniero Beltrán se incrementan los problemas 

internos. En las juntas que realizaban, para planear su ofensiva contra el sindicato, 

en casa del profesor Olvera se sentía esa desconfianza de todos contra todos: 

describe una de las juntas un profesor asistente: 

''<Esas juntas no me gusta6an porque casi toáo e{ munáo se eclia6a Ca 
culpa. .Jf ·ver quién áe aquí es e{ traicionero y toáos {e eclia6an {a 

culpa a{ efe a{ Caáo ... " 

Se acusa al jefe de Servicios Docentes del Turno Matutino, Ernesto Rodríguez, de 

traidor y de ser la persona que está organizando a los profesores del turno 

matutino en contra de la dirección. Se desarrolla una campaña en contra de él, 

encabezada por el jefe de servicios docentes del turno vespertino Jesús Mares 

Pineda, quien el 9 de noviembre de 1995 envía un documento al director en 

donde informa que en el laboratorio de idiomas se encuentran alumnas del turno 

matutino. Un día después el profesor encargado del laboratorio, Gomera se refiere 

al mismo suceso acusando a Ernesto de ser el responsable de cualquier 

anomalía, por permitir la permanencia de alumnas sin vigilancia de los profesores. 

El 14 de noviembre, la alumna Marisol López Natu le envía un documento al 

director acusando a Ernesto de alterar el reglamento de exámenes extraordinarios 
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y beneficiar a una alumna para repetir un examen y a ella no darle la misma 

opción. 

Curiosamente estas denuncias ya se habían hecho unos años antes y no había 

pasado nada. 

Finalmente en el mes de diciembre de 1995 Ernesto Rodríguez es puesto a 

disponibilidad y después por gestiones del coordinador Antonio Romano Reyes se 

le cambia de adscripción al CETis 76. 

En su lugar se designa al profesor Alexander Chavarría Ruíz, familiar de un amigo 

personal del director. El citado profesor entra, cuando la mayoría de los profesores 

del turno matutino se encontraban en desacuerdo con la dirección, 

aproximadamente el 75 %. 

Comenta el sociólogo del plantel: 

<Y é( se compromete con su áirector a ta( graáo áe no poáer tomar 
áecisiones, por mínimas que fueran; si no se Co permite Ca autorüfad: 
.}Iáemás por óráenes áe sus superiores fa·uorccc a fos que son áe( 
"equipo" y actúa ác manera inflexj.6Ce con [os," supuestos': áe( otro 
grupo. 

Los pe.-iodicazos 

Las relaciones entre tos dos grupos antagónicos: la dirección y su grupo, y tos 

representantes sindicales y el grupo que los apoyaba, se fueron polarizando cada 

vez más a tal grado que el profesor J. Mares Pineda, no permitía que alumnos y 

profesores del turno matutino asistieran al vespertino. 

El 18 de octubre de 1995 un grupo de alumnos y profesores realizan un escrito 

quejándose de que el profesor antes citado los había maltratado. Envían un 

documento al director general de Educación Tecnológica Industrial firmado por 

tres profesores: María Elena González Villafuerte, Osear Carreón Salazar y 
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Francisco Javier Cantú Castillo y 23 Alumnos del grupo 3° "F" en donde se 

especifica 

... nos d'irigimos con toáo respeto, para presentar una que.fa en contra 
áe{ C<P. :Jesús :Mares <Pineáa, :J'E'PE <D'EL <JYEP)if'R!XJl:M'E9'irID '1YE 
S'E<J{_o/ICIOS <DOCE2V'I'ES, turno ·vespertino, áe quien e{ pasaáo áía 
13 áe este mes fuimos o6jeto áe una agresión ·ver6af y fiumiffación por 
parte áe{ mismo. 
'E{ suceso aconteció áespués áe que regresá6amos a{ pfante{ áe un 
·viaje áe práctica a fas <Pirámiáes áe 'Iéotiliuacan, por fo cuaf 
entramos a{ pfante{ cori e{ fin áe esperar a nuestros paáres, quienes 
pasarían por nosotros más taráe. Pennanecimos en fa cafetería 
acompañnáos áe nuestros profesores .. y nos encontrá6amos 
escucfianáo fa gra6aáora en u1i ·vofumen Gajo, cuanáo áe pronto entró 
e{ C<P. :Jesús :Mares y áe una manera aftanera y prepotente nos gritó 
que nos saliéramos que fos afumrios áe{ turno matutino no poáíamos 
pennanecerafiíad'entro. 
Nos sacó a regaños, ffevánáonos a toáo e{ grnpo fiasta fa caffe y 
oráenanáo a{ encargaáo áe fa puerta que no nos áejara pasar. .. 

El panorama es poco halagador y día a día se van cerrando las opciones para los 

miembros de la planilla sindical. Han hecho denuncias de las anomalías de la 

escuela a la coordinación y no pasa nada. Han hecho denuncias de las anomalías 

con el director general y tampoco pasa nada. El director Fernando Beltrán está 

muy protegido "tiene una buena palanca". Van con la sección X del sindicato para 

pedir apoyo y Enrique Nuño, el titular, los deja solos y su apoyo se inclina a favor 

de la dirección del CETis. Los miembros de la delegación sindical reciben 

intimidaciones e incluso a la "profesora Patricia Morales la amenaza ha llegado a 

la persecución cuando en las noches se dirige a su casa". 

Se deciden ir al periódico, El "Universal Gráfico" . 

El 27 de noviembre de 1995 aparece en la página 2 en la zona central una nota 

firmada por Miguel Nilda Cedillo que expone19
: 
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•e1 Director del plantel toma venganza contra los profesores· 
"Campo de concentración", el CETIS 31". 

"Desde hace más de tres años, maestros y alumnos del Centro de Estudios Tecnológicos y 
servicios (CETIS) número 31, viven en la incertidumbre y zozobra a consecuencias de las 
amenazas cumplidas por parte del director del plantel, quien se ha vengado por las 
acusaciones de enriquecimiento ilícito, corrupción y negligencia que le ha imputado la 
población escolar." 

Continua, ... Como un verdadero campo de concentraclón ... Femando Beltrán Ríos tiene 
amedrentados a los profesores y a los estudiantes e incluso su última amenaza la cumplió 
el viernes pasado al mandar a golpear a un maestro de inglés, quien este lunes presentó 
su denuncia ante la 16 agencia del Ministerio Público. 

Los conmctos surgieron a raíz de que el personal educativo del CETIS exigió hace tiempo 
al "ingeniero" Beltrán Ríos la dotación de material escolar, del que han carecido desde 
hace varios años: además le demandaron suministro de agua potable, que es nulo desde 
que el director se hizo cargo de la escuela, así como limpieza de los salones, baños y 
cafetería. 

Fernando Beltrán argumentó esa ocasión que si el plantel carecía de agua era por culpa de 
la delegación de lztacalco, cuyos funcionarios le cobraban caro por enviarle pipas de agua 
o bien dotar a la institución del vital liquido. 

Las presiones por parte de los casi ochenta maestros y 1500 estudiantes, llegaron a tal 
grado que el director afirmó que •nadie me va a obligar ni me va amedrentar con sus 
acusaciones, porque el director general de Estudios Tecnológicos e lndu-;trfal (DGETI). 
Raúl González Apaolaza es mi amigo". Aseguró que si los estudiantes seguían con sus 
acusaciones los reprobaría. 

Sin embargo los inconformes hicieron un llamado al la SEP, a la DGETI y al Departamento 
del Distrito Federal en lztacalco para que tomen medidas en el asunto y las anomallas, 
abusos e irregularidades del director Fernando Beltrán no queden impunes . 

.. Impide que los estudiantes puedan sacar los libros e incluso ni para copias, a pesar de 
que el departamento de fotocopiadora la ha tomado como un jugoso negocio, ·en el que 
inclusive cobra hasta los profesores. 

Argumentando que no hay presupuesto en el CETis, Beltrán Ríos también obliga las 
alumnas a comprar su cinta para utilizar las máquinas de escribir. además de cobrar como 
multa 20 dólares a los estudiantes, si maltratan las computadoras o las contaminan de 
"virus·, dinero que ha usado para comprar sus cinco autos último modelo, celular y viper, 
puntualizaron los denunciantes. 

Cuando sale este texto en el periódico, Beltrán llama al Profesor Limón 

19 anexo :l 

... yo áe meticfie Ce d'i90, esto se contesta así y a.si Casualmente tomé e{ 
esquema áe una carta que escri6e eri 1982, rJ'a6Co qonzáCez 

ESTA TESIS T"IIO SALE 
OE L.-'\. BIBLlOTECA 

79 



Casanova, cuanáo toma úz ~ctoría Castro Q3ustos y entonces tiene 
un moáefito muy interesante áe carta que manáan a fos perióauos. 
'Entonces me .fusifo e{ esquema y fo coTZtesto. <Después áe fia6erío 
intentaáo como cuatro veces. No fe gusta6a y no fe gusta6a a[ 
itl{Jeniero ... áespués fai con <;¡onzafo 'llega (secretario particular del 
director general González Apaolaza)y fe entrego fu cartas. No me 
aue naáa, sofo M'Esta 6ien n. Se lá áqo y a{ otro áía voy por e[fá y aue 
Mva 6ien ¡saíe! ": 
<Después, yo soy e{ emisarÜJ para [{evarfa di~ctamente a{ perióau:o, 
lá voy a áejar como a fu once áe lá noclie 

El texto20 aparece el 4 de diciembre de 1995: 

"Soy un ciudadano difamado• 
"Niegan imputaciones de alumnos·. 

·Pese a las acusaciones de negligencia y amenazas hechas en su contra por un sinnúmero 
de alumnos del Centro de Estudios Tecnológicos industriales y de Servicios (CETIS ). 
número 31, el director del plantel negó rotundamente las imputaciones y exigió aclarar la 
situación "en mi calidad de ciudadano difamado" 

Después de que jóvenes estudiantes del CETIS 31... . .. denunciaron públicamente las 
anomalías e irregularidades que comete el Director Femando Beltrán Ríos contra alumnos 
e incluso contra profesores el ·afectado" envió un documento a este vespertino en et que 
indico: 
"Con base a la nota publicada en EL UNIVERSAL Grafico el día 27 de noviembre del ario 
en curso titulada 'Campo de Concentración el CETIS 31 ', ruego de la manera más atenta, 
en mi calidad de ciudadano difamado sea rectificada y desmentida la información que se 
dio a conocer sobre mi persona en ese medio informativo, en virtud de que se busca 
hacerme objeto de calumnia y la infamia, basadas en hechos falsos que no solo perjudican 
mi imagen personal sino también de la institución que represento. 

"Sé que el ataque sostenido de que se me hace objeto es producto de la habilidad de un 
grupo de personas que sin temor a equivocarme sé que sorprendieron al autor de la misma 
proporcionándole infonnación subjetiva. falsa y contradictoria que no corresponde a la 
realidad 

"La nota publicada es un claro ejemplo de agresividad a esta institución educativa por las 
personas que sostienen este tipo de acusaciones sin pruebas de las mismas; asimismo, la 
onda expansiva de los argumentos calumniosos contribuyen a generar confusión y 
desestabilización de las condiciones en que trabajamos en esta escuela". concluye la carta. 

Sin embargo, hace unos dias, alumnos afectados nuevamente mostraron a este vespertino 
pruebas e inclusive la cita que les destinó la Procuraduría General de Justicia del Distrito 

20 anexo 4 
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Federal en la delegación regional lztacalco, a fin de que sus padres se presenten con ellos 
(por ser menores de edad) a denunciar al director del CETIS 31 Femando Beltrán Ríos. 

Asimismo. mostraron temor ante las amenazas "anónimas·, vfa telefónica. que han recibido 
(a ralz de la nota publicada), en las que se dan detalles sobre sus padres, dónde trabajan y 
qué pueden llegar a hacer si siguen las acusaciones. 

No son dos ni tres los afectados, es aproximadamente media centena de alumnos Jos que 
han denunciado los hechos ante este vespertino y que en los próximos dias tendrá que 
acudir ante la PGJDF en lztacalco para dar a conocer en averiguación previa las 
arbitrariedades del ingeniero Fernando Beltrán Ríos.· 

Ante las denuncias aparecidas en el periódico, el director Beltrán manda por 
Silverio quien responde al reclamo por los periodicazos: 

"Si quieres te trai¡]o a '7-'EL'Eo/IS./1 para que {o áesmicntas. 'l'e pueáengra6artoáo 
{o que áices; pero yo pueáo áemostrar porque tengo fas prue6as. 'l'e"lJO [a copia áe 
[a nómina. La firma áe <;¡ómora en {ugar áe tu esposa ... " {uego yo traía p{cito con 
<;¡oncen. !:Me tenían ·vigifaáo; cuanáo uno sa6e tra6ajar, no se preocupa, fuego me 
áijo: 
-Les voy a poner en Ca maáre a usteáes, fue su úftima paCa6ra. 

La profesora Patricia Morales, integrante de la delegación sindical del plantel le 

pide ayuda a Enrique Nuño secretario de la sección X del Sindicato Nacional y 

éste cita a una reunión. Van dos representantes de Nuño, el subdirector Felipe 

Goncen, El director Fernando Beltrán, El jefe del Departamento de Planeación, 

José Ramírez Limón, Siverio Rivera y Patricia Morales. En esta se sueltan las 

acusaciones mutuas: directivos y sindicato. 

Refiere uno de los participantes por parte de la dirección: 

-Se agarraron como ·ueráu{eros <Patricia, Sifuerio y qoncen. .. que tu me 
áijiste, que yo te áije. <Puros pinclies cliismes, naáie reconocía sus 
errores y entonces affí se ffegó a un acueráo áe"no atacar''. <De cafmar 
Cas cosas en {a escuefa, áe que Cas cosas se fueran sofucionanáo poco a 
poco. 

El profesor Silverio expone sobre esta reunión: 
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-!JVos reúne !]Vuiío, que era e{ secretario genera[ áe toáa {a sección, a 
concif"tar. 'Effos acceáieron a que 110 se i6a11 a meter co11 11osotros, pero 
que nosotros no nos metiéramos con effos. Les ái:fe: "tenemos {a 

rcpresentació11 ác {a escuda. " 

La demanda21 en Contraloría de la S.E.P. 

El 6 de diciembre 1995, la delegación sindical del CETis 31 decide 
presentar el caso en la Contralorfa interna de la Secretaria Educación 
Pública, con la licenciado Margarita Kato Kato. 

Los cargos son los siguientes: 

21 anexo 2 

1.-lrregularidades presentadas con el personal docente, principalmente del turno 
vespertino, cuya asistencia y ausencia del Plantel está negociada en base a 
privilegios; por ejemplo: no cubrir sus horarios de clases, no asistir al plantel; 
teniendo personal que les checa su tarjeta de asistencia por órdenes del ingeniero 
Femando Beltrán Rios. 

Algunos nombres son: Garibay Tovar Ricardo 

2.-Alteración de Facturas. 

Guevara Ramírez Francisco 
García López Villabaldo 
Mares Pineda Jesús. 

3.-EI CAPCE otorgó equipo de cómputo; el director del plantel tomó como pretexto 
que no se tenia equipo de computo y obligó a los alumnos y maestros a organizar 
eventos para recaudar fondos, los cuales ascendieron a una cantidad aproximada 
a 12000 para comprar el equipo que ya la dependencia mencionada había 
proporcionado al plantel. 

4.-Proyección de películas los dias viernes, lo recaudado es entregado al Director 
del Plantel por el profesor Adrián Rosas Juárez, encargado de la proyección. 

5.-Se obliga a las profesoras de mecanografía a recaudar entre los alumnos que 
hacen uso del taller de mecanografía las cintas para las máquinas y dinero en 
efectivo, argumentando que no hay presupuesto. 

6.-Adquisición de unidades de transporte personal cuyos modelos son los 
siguientes: 
Cavalier 95, shadow 94, Mystique 95, VW sedan 94 y mustang 95. 

7.· Las cortinas que están en el Plantel fueron adquiridas con un precio infíado, 
dando pauta a equipar también su casa de estos productos. 

8.-LA construcción del basurero del plantel fue hecha por el personal de 
intendencia, alterándose el costo de la construcción por medio de notas 
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9.-Asignación de horarios a profesores, con más tiempo del que manifiesta su 
nombramiento; el excedente de horas no son pagad.as pero si laboradas. 

10.-0bligar a la compra de uniformes deportivos, teniendo un precio excesivo y 
solo deben de ser comprados en la Dirección del plantel, por medio de contraloría. 

11.-lncremento de las cuotas de inscripción, habiendo acuerdos apócrifos, con la 
inexistente sociedad de padres de familia, estando en contubernio con personal de 
la propia escuela. 

Por comentario de la persona encargada del Departamento de Vinculación me di 
cuenta que la sociedad de Padres de Familia está integrada por el personal que 
labora dentro del plantel para poder manejar los recursos que ingresan a este 
centro de trabajo y no por los padres de familia de los alumnos. 

12.-Venta de credenciales. N$ 15 e/u. Exigiéndole al alumno la compra de dos, un 
para la biblioteca y otra para entrar a la escuela 

13.-lnvestigar si la declaración patrimonial que debió haber presentado al inicio de 
su gestión, corresponde a lo que actualmente posee. 

14.-Auditar la Nómina del plantel ya que se sospecha que existe personal que aún 
sin laborar recibe una sueldo. Se le sugiere revisar la nómina del plantel, ya que se 
tiene conocimiento que se encuentra dentro de ella su hijo Fernando Beltrán 
Espinoza con clave E45'17 con 6 horas y su esposa Rosa Maria Espinoza con 12 
horas, Héctor Manuel Goncen Orozco con varias claves de E4517 que hacen un 
total de 19hrs. Este último hijo del subdirector Felipe Goncen Villanueva y la 
esposa del prefecto Rubén de Luna 

Lo anterior de acuerdo al art. 47, fracciones 1, 11, 111, IV, VI, X, XIII y XIV de !a mencionada ley. 

En vista del mal uso que se ha hecho de los bienes y servicios que tiene encomendados, y de 
acuerdo a la política establecida por el c. Dr. Ernesto Zedilla Ponce de León, Presidente 
Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos se proceda en contra de los malos servidores 
públicos y se apliquen las leyes correspondientes. 

ATENTAMENTE 
C.P. Ma. Cleotilde Qulntanar 

Cuando el director del Plantel Fernando Beltrán Ríos recibió la notificación mandó 

por Silverio y una vez en la dirección apuntó: 

-Con (a pincfic supervisión, ác toáos moáos me (a pcCan. 

Poco tiempo después, en la escuela se empieza a correr el rumor de que el 

director había sido becado para ir a Israel a conocer nuevos métodos de 
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enseñanza, para aplicarlos en la escuela. Los profesores dudaron de la veracidad 

de la información porque no era posible que una persona con estos antecedentes 

resultara premiado. 

El delegado Sindical Silverio Rivero opina: 

Para tá áefegación sináica( (a 6eca a Israe( fue "una estrategia para 
áemostramos que en íugar áe castigarlo (o esta6an premi.anáo, pero 
pása e( tiempo y se empiezan a áar (os áictámenes y empezamos a ·uer 
que sacan a re(ucir tás transas áe e( su6áirector PeEipe <}oncen. .. , a 
·uer (o áe tá nómina y alj¡unas cosas materiafes que tam6ién se 
ffeuaron". 

Las amenazas se incrementan para los miembros de la delegación, éstos van con 

las autoridades y amenazan al director Fernando Beltrán: 

Continua Silverio: 

-CUa(quiercosa que (e pase a mifamúw, contigo 
-)ilrmanáo (e á!J"o: nomás que (e toquen tantito a <Paty, te partimos tá 
maárea tí. 
"'Fuimos con 9'fuño y (e áijimos: no estés áe ojete con nosotros, ni nos 
liagas sentir que tenemos tu apoyo y a( fina(, a( que estás cu6rienáo es 
a <Be(trán n 

9'fuño nos áyo: "si te fo ·uas a clii"l}ar, clií11fJateCo .. ." 

Después se supo que a la gente de Beltrán, Enrique Nuño les dijo lo mismo: 

-Si no quieren caCmarse, cliíngateCos. 

¿Gana la justicia? 
Dictamen resumido. 

El 5 de septiembre del año 1996 la UNIDAD DE CONTRALORÍA INTERNA 
QUEJAS Y DENUNCIAS, envía la resolución de la demanda a la profesora 
Cleotilde Quintanar Yi-cheo en 19 fojas útiles del expediente No 0-3/9622 en donde 
se les encuentra responsables de: 

22 El texto completo se cncucn1rn en el anexo l 
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Al Director Femando Beltrán Ríos, no observar las disposiciones normativas inherentes a su 
carácter de servidor público en: 

-Haber omitido incluir en los Planes de Desarrollo lnstilucional la planeación y celebración 
de dos eventos para recabar fondos, en donde se obtuvo una ganancia de 12 000 pesos. 

No haber considerado en el Anteproyecto anual de presupuesto ni en el programa de 
inversión del plantel, la creación de un laboratorio de cómputo. 
No haber comunicado por escrito al Director General de Educación Tecnológica 
Industrial la necesidad de crear un laboratorio de cómputo 
No haber solicitado a la Oficina de Recursos Materiales y Servicios que desarrollaran 
Jos procesos de adquisición, recepción, almacenaje y suministro sobre el equipo de 
cómputo por 12,000.00 pesos. 
Ingresar a la cuenta de cheques "amigos de la escuela CETIS No 31 A. C. La cantidad 
de 7,168.00 pesos. Contraviniendo las órdenes del Coordinador administrativo de la 
DGETI que desde el 1 de febrero de 1990 envió un oficio en donde se informaba a los 
directores de los planteles, que no era autorizado recibir aportaciones en efectivo de 
los planteles. Situación que no se hizo, toda vez que hasta el año de 1994 el acusado 
venía manejando una cuenta de cheques que ya no estaba autorizada para su uso y 
manejo. 
Falta de supervisión y control del personal docente, pues, a pesar de haber negado la 
autorización para que el personal docente pidiera dinero, la profesora Patricia Morales 
le hizo entrega al subdirector Felipe Goncen la cantidad de 340.00 pesos 
Construir una caseta en el plantel para guardar un vehículo de su propiedad y 
beneficiarse a costa de recursos públicos. 
Asignar al C. M. Goncen Orozco al Departamento de Vinculación con el Sector 
Productivo sin desconocer que guardaba parentesco consanguíneo en primer grado 
con el ingeniero Felipe Goncen Villanueva. 

Por lo anteriormente expuesto y con fundamento en el articulo 53 fracción 111, 54 y 56 fracción 1 de 
la Ley de responsabilidades de los Servidores Públicos, se determina imponerle al ingeniero 
Fernando Beltrán Ríos por su responsabilidad la sanción administrativa consistente en la 
suspensión por un término de 60 días en su empleo, cargo o comisión sin goce de sueldo 

Para el Subdirector Felipe Goncen Villanueva los cargos fueron los siguientes: 

-Permitir solicitar dinero en efectivo a los alumnos por parte del personal docente. 
-Aceptar que su hijo C. Hector Manuel Goncen Orozco fuera adscrito al Departamento de 
Vinculación con el Sector Productivo. 

Por lo anteriormente expuesto y con fundamento en el artículo 53 fracción 111, 54 y 56 fracción 1 de 
la Ley de responsabilidades de los Servidores Públicos, se determina imponerle al ingeniero Felipe 
Goncen Villanueva por su responsabilidad una sanción administrativa consistente en una 
Amonestación Pública, ya que la conducta en que incurrió el acusado se califica de grave, puesto 
que no se desempeñó con eficiencia y probidad en el ejercicio de sus funciones. 

Para el personal que labora en la escuela esta resolución les parece dudosa, ya 

que existían pruebas de que el ingeniero Beltrán tenía en la nómina a su esposa y 

a su hijo. Con sólo ir a las copias de la nómina se hubiera comprobado. En cuanto 
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al hijo del subdirector Felipe Goncen, nunca se presentó a trabajar. Gran parte del 

personal de la escuela lo podrían confirmar. 

Beca para el ingeniero Beltrán a Israel y lectura del dictamen. 

Ocho meses después de levantada la demanda en contra del ingeniero Beltrán, en 

el mes de julio de 1996, es becado para irse a la ciudad de Israel dos meses 

aproximadamente y regresa para leer el dictamen. 

Así lo narra el profesor Ramírez Limón jefe del Departamento de 

Planeación: 

<Después áe que ffega áe Israe{ se {e infonna áe{ áictamen. 'Este áecúz 
que esta6a suspenáüfo. !}fas ffama a una junta y me increpa a mí 

-Ca6rón para qué anáas auienáo que i6a a pasar confirturo <J{.uiz. 
Clif .firturo <J{.uiz se {e i6a a asignar una cificina áe jurúfico) O sea que 
Ca efensi·va áe r}JeCtrán i6a a ser fuerte. Si {o ácja6an recuperarse, 
firturo <J{_uiz i6a a ser e{ a6ogaáo para romperfe Ca maáre a meáio 
munáo . ..11 Cevantar actas. 'Y entonces se me ocurrió áecirfcs a Cos jefes 
áe <Departamento y se enojó <BcCtrán porque áije eso. <Dos áws áespués 
ffegó su sucesora. 

La escuela cambia de cara (una transa más) 

En el tiempo en que Beltrán se va becado a Israel, en la escuela se empiezan a 

hacer arreglos: en las oficinas se colocan cortinas de PVC, en el audiovisual se 

forran los asientos y se pone una pasta en las paredes para darle una impresión 

rústica, se colocan cortineros y cortinas de tela; a la biblioteca se le pone 

linoleunm tipo madera. Los baños y las oficinas administrativas incluyendo a la del 

director y la subdirección se le coloca también linoleum. 

Comenta el jefe del Departamento de Planeación: 
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'Eso fue circunstancia{, resu(ta que liu5o un programa que se {[ámó 

'remoáeláción. .. no sé qué' para varias escuelás. :Jfu5o presupuesto 
para eUO. .Y nos dijeron liiciéramos un concurso áe ttcit.ación. ,}'lquí e( 
concurso ÚJ ganó ... cierta empresa, .Y cuanáo gana esta compañía. 
qoncen, va ÚJ presenta a lá <Dirección qenera( y fu manáan a fa 

cfiingaáa ... ni maáres, ÚJs que tienen que ganar son éstos. ¡<Fínnefe ! ... 
<Presionan mucfio a qoncen, casi ÚJ i5an a correr y finna. <E( que gana 
fa ficitación fiace puras cocfiinaáas ... fia5ía un gran áijicit <Eso que 
fiicierotz rw va(ía ni 30 000 pesos y creo co5raron ciento y tantos. 'Fue 
mucfio. 

La renuncia y un premio, otra dirección 

Finalmente, una vez terminadas las vacaciones de diciembre otro cambio en la 

dirección. 

Algunas personas piensan que definitivamente la lucha en contra del grupo de 

Beltrán valió la pena. Pero dos meses después el Ingeniero Femando Beltrán 

Ríos es nombrado director del CEBetis No 132 en el Estado de Sonora. La 

sentencia flota en el aire "Pobre escuela no sabe lo que se espera" 

Meses después el subdirector es dado de baja de su cargo por la contadora 

Virginia Fuentes "porque no áesempeña5a lásfancúmes propias áe su cargo" y también 

es nombrado director de una escuela en el CETis No 40 en el Estado de Sonora. 

Declara el profesor, Guillermo Rangel: 

La escuelá era un áesastre, (a corrupción a.Jlóra5a por toáos Caáos. 
<Pensé que naaie era capaz áe arreglár esta situación. !No poáía 
imagi11anne cómo 
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4.0 Séptima Directora. C.P. Virginia Fuentes Quiroz. 
(diciembre de 1996-agosto1999) 

Calma dirá María Sara, no caben más cosas en 
un año que en un minuto solo por ser minuto y 
año, no es el tamaño del vaso lo que importa, 
sino lo que cada uno de nosotros pueda poner 
en él, aunque acabe por desbordarse y se 
pierda. 

José Saramago 

La directora una excepción y una enseñanza 

Maestro en Matemáticas, Adolfo Bello Pérez: 

Con lá renuncia forzaáa áe {a áirectora 'Virginia 'Fuentes, gran parte 
áe[ tra6afo que por primera ·vez ·va encaminaáo a 6eneficiar a [os 
afumnos se ·va áesf1acienáo como un sueño. 'E[ áirector sustituto trae 
a más áe 20 gentes y {a co[oca en fos principafes puestos su6aftemos,( 
como e[ tercer áirector); suspenáe e[ pago áe ·viáticos y o6Eiga a lás 
personas a asistir a fos festefos áe[ áia áe[ maestro, paganáo parte áe 
su entraáa; (como e[ se:Kf.o áirector); permite a profesores co6rar sin 
tra6afar, (como e[ primer áirector); fa entraáa y safuía para a[gunas 
personas cercanas a[ ái.rector es li6re, (como e[ se:Kf.o áirector); cierres 
profonoaáos y frecuentes áe fa 6i6fioteca(como e[ se:Kf.o áirector) 
Sanitarios áe íos afumnos en áonáe no funciona e[ agua coniente ni 
para fa:varse fas manos(como e[ primer áirector) Incumplimiento áe 
muclios profesores que co6ran liasta tiempos compfetos y no asisten a 
áar sus cfases, o asisten u11a parte mínima áe fu que áe6en cu6rir( 
como e[ primero, e[ quinto y e[ se:Kf.o áirector)..etc 
La ffegaáa ác fa áirectora 'Virginia 'Fuentes fue para muclios 
profesores una cnser'ianza áe un manefo áiferente áe fu escuefa. <De un 
manefo para 6en':fici'ar a fos a(umnos, áe un manejo transparente, 
liumano y fusto. 
La forma ác cumplir con fus responsa6ifiáaáes áe funcionaria 

conáuce a fu re_f(e:,>;jón áe que fos antecesores y su sucesor no 
cumplieron ni cump(c en [o más mínimo áe sus o6figaciones ... 
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Aquí parte de su historia: 

La lucha por el poder 

La directora Virginia Fuentes, fue recomendada del subsecretario de la 

Subsecretaria de Educación e investigación Tecnológica (SEIT) Osear Jofre Entre 

el subsecretario y su subordinado, el director general de la DGETI, el ingeniero 

Raúl González Apaolaza, no había una colaboración como funcionarios 

encargados de la Educación Técnica del país, sino que su rivalidad se llevaba al 

grado de bloquearse mutuamente sus propuestas. Enrique Nuño representante 

sindical de la sección X, varias veces mencionó estar en contra del contador 

Osear Jofre, al subsecretario. 

La contadora Virginia Fuentes refiere: 

'Yo no tenía mucfia reCación con e{ it'Beniero ./fpaoCaza; áe 
fiecfio e[ nom6ramiento se retrasó un poquito, porque se guaráó en e[ 
escritorio alj¡ún tiempo, como que sin fia6er una negati1Ja franca, 
aparentemente no esta6a áe acueráo en que i"[Jresara a[ sistema. 

La presentación 

Su presencia en la escuela fue un acontecimiento, pues se rumoraba de su 

experiencia como Directora del Cecyt No 13. Había comentarios positivos y 

negativos. 

El profesor Gullermo Rangel, recuerda el día del primer encuentro de la directora, 

con la planta docente: 

Cuarufo e[{a se presentó en Ca primera junta nos áijo que e[{a no ·1Jenía 
a Ca cscueCa a quitar ca6ezas, sino ·1Jenía a tra6ajar y liacer amigos. 
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El personal se encontraba dividido en varios grupos, pero eran dos los más 

representativos: los que apoyaron al director Fernando Beltrán, porque obtuvieron 

algún beneficio y los que se opusieron a su administración. Ambos grupos 

intentaron acercarse.a la directora para exponer su problemática y presionar para 

su beneficio. 

Un ejemplo es el profesor Alfredo Mercado, después de mencionar su amistad 

personal con la directora Virginia Fuentes le pidió que respetara el acuerdo no 

escrito para exdirectores, de cubrir sólo parcialmente su tiempo23• Pero la directora 

le dijo que si realmente se consideraba su amigo que trabajara su tiempo 

completo. Pues esta era la mejor manera de ayudarla. Y desde ese día el citado 

profesor empezó a cubrir su tiempo de acuerdo con su nombramiento. Y como a 

él, a varias personas se les pidió respetar el reglamento directa o indirectamente. 

Esto causó en una parte del personal, una buena impresión. "Se acababan los 

privilegios", menciona el profesor Javier Cantú. 

La directora Virginia Fuentes, cuenta su versión: 

... ./l(freáo ?dercaáo y yo fuimos compañeros en fa escuefa, 
teníamos mucfio tiempo áe conocemos y e[ áia áe mi {[cgaáa -a mi me 
nom6ran un 16 áe áicicm6re, un áía que ya no fiay naaie en fa 
escueCa porque están áe ·vacaciones- y no regreso a fa escueCa en fas 
·vacaciones porque a quién [e diiJo yo soy Ca áirectora. r.Ccgo e[ primer 
áia áe cCases y a una áe Cas primeras personas que me encuentro es a 
./l(freáo ?dercaáo, [e pregunto qué está fiacienáo affíy me atce que fue 
áirector o encargaáo áe una cíirección y que nosotros siempre /i.emos 
siclo am1iJos y en nom6re cíe esa amistaá, me áice que si [e ·voy a cíar e[ 
mismo trato que Ce áa6a e[ &rector anten"or. 'l'Ó entiencío que es 
tra6ajar menos áe [o que indica su pCaza y fa respuesta es que en 
nom6re cíe esa amistaá yo [e piáo que tra6aje [o que Cc corrcsponcíe 
tra6ajar. ./lparentemente, conm1iJo no se mofesta, pero yo sé que áe 
a[guna manera fue a[go que no [e agraáó. Se procuró que fa gente 
tra6ajara fo que tema que tra6ajar ... 

23 En In época de Director de In escuela del ingeniero Fcrn;mdo Beltrán el profesor Mercado sólo cubría pa.1e 
su tiempo .... Por su sihmción de c:\dircclor··. 
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Los grupos de presión. 

Describe la contadora Virginia Fuentes: 

... Los grupos se fonnan, se ·van unienáo a uno o ·varios [íáeres. 
Siempre ·van en 6usca áe pre6enáas. <Y en afáunos casos pueác ser tan 
simpCe como que sepan que soy amiga áe[ director en turno. O sea, yo 
no pretenáo otra cosa, nada más que sepan que e[ director come 
conmigo, me sa[uáa ác mano. (en mi caso sería de 6eso, soy muy 
6esucona) 'En alflurws casos, con otras intenciones, como [a áe ir 
consiguienáo: que e[ áía económico, no se [e tome sino que rcponoa 
sus liaras áe otra manera para no ·verse afectaáos; que se [es ponoan 
menos sinoáa[ías que a sus comparíeros; que no se [es {[ame [a 

atención cuando no entregan a tiempo sus calificaciones. O sea por 
esas cosas tan simp{es. 
Cuanáo Cos grupos estári fonnaáos y se áan cuenta que no pueáen 
o6tener [o áeseaáo, se con·vicrte en un grupo en contra áe [a dirección. 

La escuela 

A la pregunta de cuál era la situación del plantel a su arribo la maestra Virginia 

Fuentes contesta: 

<Yo me encuentro a[ pfante[ sin áeuáas pero casi sin áinero en fas 
cuentas 6ancarias. 'En cuanto a [o acaáémico, [o encuentro sin un 
pCan acaáémico . !J{o lia6ía un o6jeti-vo, no lia6ía una meta que cu6rir. 
511.e áa6a [a impresión áe que ros maestros que tra6aja6an, [o liacían 
porque esta6an acostum6rados a liaceno pero sin una áirección y 
o6viamente liafñ'a muclios que no tra6aja6an porque así se [a pasa6an 
muy 6ien. 'En [o aáministrativo, [a gente que esta6a en su espacio 
cu6ría [o necesario, en poca gente encontré gran interés por e[ tra6ajo 
que liacía, más 6icn como que liacían que tra6aja6an y eso fue 
áesconsoCaáorpara mí. 

Ernesto Rodríguez , jefe del Departamento de Servicios Docentes, en la época de 

Fernando Beltrán opina sobre el tema: 
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'En ese tiempo liay muclia gente que no quiere tra6ajar, no quiere 
cu6rir ni"f]ún gropo, .JiÍnfje[es 51-fanzo se enoja6a si se [e áa6an liaras 
frente a gropo en "su liora áe áesayuno ': lia6ía gente como qusta·vo 
<DeliJaáilfo y )'lngélica 'Viffanueva que ffega6an en pijama a "cliecar" y 
[uego se regresa6an a 6añar. Wo poáías áarfes fas áos primeras liaras 
a pesar áe que se [es paga6a tiempo comp[eto ... 

El trabajo académico 

Hasta antes de la administración de la profesora Virginia Fuentes, a pesar de ser 

una sola escuela, se manejaba de dos formas distintas el turno matutino y el turno 

vespertino. Cada uno marcaba sus fechas de inicio y término del semestre. Así 

como sus fechas de exámenes. 

Describe el profesor que imparte la materia de Ciencia y Tecnología: 

'En [a mayoría áe fas acaáemias fos profesores se mancja6an áe 
manera ináepenáiente. Caáa quien áa6a fos conocimientos que quería 
y liacía sus e)í_ámenes tamúién áe manera ináepenáiente. Wo era áifícU 
encontrar en un perioáo áe e)í_ámencs que en fa materia áe sociofogía o 
Ciencia y 'Iécnofogía liu6icra e)í_ámenes áistintos a pesar que fos 
profesores esta6an impartienáo, aparentemente, fos mismos 
conteniáos. 'Era común que en e[ tumo matutino se {[evara un 
programa y en e[ ·vespertino otro. Sin tomar en cuenta fas dtrectrices 
áe fá áirección genera{. 

Aunque también como refiere el jefe de Docentes Ernesto Rodríguez: 

"[os maestros áa6an su materia como se fes ocurría.. Les pregunta6as 
y áecian, 'pues yo estoy áanáo áe este 6.6ro esto' ... " 

En cuanto a los exámenes extraordinarios, el reglamento de exámenes marcaba 

tres oportunidades. Sin embargo algunos alumnos se les aplicaban hasta seis o 

más, dependiendo de las características del alumno. Y de esta forma de 

disminuía los altos indices de deserción. Como también se les cobraba por 

aprobar la materia. 
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Declara el jefe de docentes en el periodo del ingeniero Beltrán: 

... lia6ía a(umnos que no poáían pasar ciertas materias y yo Ces peáía 
'cooperense entre tres o cuatro y tráioanse una viáeo' fes peáía que 
liicieran una carta áonáe Ca áona6an a (a escue!á. 'Y así nos liicimos 
áe áos viáeos y unas cuatro tefes o a/{Jo así. Luego como áe unas 15 
máquinas áe escri6ir. 'Esos fueron áe cursos áe regufarización que 
co6rá6amos 

En cuanto a la entrada y salida del plantel muchos profesores lo hacían 

libremente. Había algunas profesores y profesoras que utilizaban el tiempo de 

trabajo para ir al mercado y/o realizar otras actividades, como la comida. No hubo 

restricción alguna para permanecer en el plantel (este comportamiento en el 

plantel fue normal desde 1979). Esto llevó a algunos de tos profesores a restarte 

seriedad a su trabajo. Es decir la sentencia de la directora es verídica: 

!Me áa6a Ca impresión áe que ÚJs maestros que tra6aja6an, fu liacían 
porque esta6an acostum6raáos a liacerló pero sin una auección y 
o6viamente lia6ía mue/íos que no tra6aja6an porque así se ía pasa6an 
muy6ien 

Hacia una política de cambio 

Modificar esta inercia de cerca de veinte años parecía imposible. Sin embargo 

para algunas personas del plantel se logró en parte. 

La gente que había sido maltratada por las administraciones anteriores quería 

cambios rápidos y profundos. Ninguna de estas acciones se llevó a cabo. Lo cual 

fue decepcionante. 

93 



La dirección decidió continuar con el equipo de trabajo del anterior director. Habla 

la exdirectora: 

'l'Ó ffego con (a iáea áe respetar a[ equipo que ya se tiene. 'De conocer 
cómo tra6aja ese equipo. <Porque a (a gente que está áesempeñanáo su 
tra6ajo primero liay que áarfe una oportuniáaá áe áemostrar si su 
tra6ajo es correcto. <Para mí no es ·váMo que (a gente que ya lía 
entregaáo parte áe su ·viáa a una institución, sea restituiáa porque 
uno tiene un ami'go que cofocar o un compromiso que áespface a esa 
gente. 'Es más !iones to pennitir a (a gente áemostrar su tra6ajo. 
'"En e[ CE'I'is 31 e( equipo fue cam6ionáo paufatinamente. 'En primer 
fugar fue e( su6d1.rector porque no áesempeña6a fas funciones propias 
áe su cargo. Se propuso una tern.a, áonáe esta6an consiáeraáas áos 
personas eJ(Jernas y una persona áe fa escuefa. .Y e[ 'Director qenera[ 
áeciáió que fuera una maestra (a que ocupara (a su6áirección_ 

!Más aáefante fue cC rvpto. áe Servicios áocentes. 7Vo lia6io una 
dirección_ 7Vo lia6ía poáer áe con·vencimiento. !Más 6i.en frena6a fos 
acueráos acaáémicos que se tenían_ .Y no por mafa intención_ Sino por 
fafta áe capaciáaá. Los áemás cam6ios se áieron porque fa gente 
renunció o se fue áe fa escuefa. 'En genera( no fue un cam6io tota[ en 
fos puestos áirecti·vos áe [a escuefa. .. 

'En Servicios 'Docentes ác( tumo ·vespertino, se liizo e[ cam6io, no 
porque no liicicra su tra6ajo, sino porque [a rcfación que lia6io creaáo 
entre fos maestros y é{, era áe intimiáación, un poco áe yo soy e[jej'e 
y liago [o que quiero' . .Y lia6io creaáo muclios resentimientos en 
mucfios áe sus compañeros. .Y fue por esas causas que in·vité a un 
compariero recién ingresaáo a [a escuefa. (['ero ya pertenecía a nuestra 
pCanta áocente. " 

Cambios en la forma de utilizar los recursos materiales: 

Habla el jefe de docentes en el periodo de la contadora Virginia Fuentes: 

Se inician en e[ pfante( una serie áe cam6ios, en cuanto a recursos 
matetia(es se nifiere: se cam6ion pizarrones, empiezan a asi¡;nar 
recursos para ·vüíticol4

, pape[etia etc. Se aconá'u:iona un espacio 

24 En todas las administraciones. incluyendo la achml con el dircclor Colbcrt Jerónimo. Cuando se comisiona 
a algún proícsor p:ua hacer lr.ibnjo escolar. el profesor paga con recursos pÍopios los vioilicos. 
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digno para la sala áe maestros; se cam6ian las Gancas y fas mesas, 
áestinaáas a Cos profesores, en Cos saCones. La 6i6lWteca se cam6ia a 
uno áe Cos fugares más granáes áe la escuela. }'l Cos profesores se {es 
apoya económicamente en {a efa6oración áe materia{ áic{áctico, Si en 
{a escuefa no eJ(jsten Cos fi6ros para e{ áesarroffo áe fas activiáaáes 
áocentes, la escuela {os paga. 'En fos cursos que imparte fa escuefa, fa 
escuela apoya con e{ materia{ que se tra6aja25

. 

'En la comida áe e{ "áía áe{ maestro" la escuefa financia con e{ 100% 
áe{ ái.nero. .Y {a asistencia a la reunión no es o6Eigatoria. <Para {a 

comic{a áe fin áe año fa escuefa pone e{ 50 %. 

Se pennite a {os profesores utilizar fa ·viáeogra6aáora, e{ proyectoráe 
cuerpos opacos y e[ materia{ áic{áctico que eJ(jste en {a escuefa. 

Se aconáiciona nuevos equipos áe cómputo para a(gunos 
ÓL'Partamentos y a(gunas oficinas se [es aáapta e{ eJ(jstente. 

Se moáifican a(gunas oficinas y se a6re un nuevo la6oratorio áe 
máquinas eCéctricas para fa especiafiáaá áe secretariaáo. 

Cambios en el área académica. 

Continua el jefe de docentes de este periodo: 

Se unificaron liorarios áe ex_ámenes y activiáaáes genera{es para fos 
áos tumos. <Para la realización áe cua(quier ex_amen era necesaria {a 

creáencia{ escofar .La escuefa no incrementó las oportunic{aáes para 
{a realización áe ex_ámenes e-'(f.raoráinarios. Se apegó a[ reg{amento y 
a las áecisiones áe {a Cooráinación Los ex_ámenes só{o se rcaliza6an 
e1t e[ fiorario cstipufaáo (fiu6o CJ(f'epciones) Se 6uscó respetar Cos 
acueráos áe acaácmia, así como programas áe tra6ajo y ex_ámenes 
parcia{cs (se incrementaron meáic{as ác controC), se intentó realizar 
juntas genera{es ác fas acaáemias, en am6os tumos, cuanáo menos 
una a{ año. Se moáificaron fas carátufas áe Cos ex_ámenes asi como e[ 
proceáimiento para su rca{i.zación. Se realizaron cursos para 
cfa6oración áe reacti'uos. Se áiseiíaron reglas gcaera[es para la 

25 Se insertan cstns aclaraciones porque aunque deberían ser actos comunes. como en cualquier escueta. en el 
CETis 3 J se convierten en aclos exlrnordinnrios. 
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efa6oración áe eJ(_ámenes y guias áe estuáio. Se áisefiaron al{¡unos 
Eincamientos para áetectar y áisminuir [a ·venta áe calificaciones y áe 
eJ(_ámenes. Se inició con [a creación áe una oficina áe peáagogía con [a 

intención áe apoyar a Cos prefesores en e[ áiserw áe eJ(_ámenes y 
preparación áe cfases; así como [a atención a íos pro6íemas áe 
rcpro6ación. Se revaCorizó e[ ffenaáo áe a·vances programáticos y [a 

realización áe fa6ores propias áe [a áocencia en fas lioras en que no se 
pennanecía frente agrupo. 

'En fas especiaMaáes áonáe (iay más pro6Cemas como 
especiaMaáes áe cómputo se realizaron ·varias 
e.J(f.raoráinarias, toáas e/Ias presúíiáas por [a dirección. 

Cambios administrativos. 

fue fas 
juntas 

Habla el jefe de Departamento de Servicios Administrativos de este periodo, 
Manuel Lozano 

Se cam6ió [a estancia en [a escuefa por lioras áe 60 minutos. :J{asta 
antes áe [a aáministración áe [a directora se cu6rian lioras áe 50 
minutos (una persona que cu6riera tiempo comp[eto áe6eria áe 
pennaneceren fa escuefa áe 7:00 a 14:00 lirs. y se moáificó para que 
esta misma persona entrara a fas 7:00 y se fuera fas 15:00/irs.) Se 
regfamentaron fas entraáas y saMas a [a escuefa. Se in·vitó a[ 
persona[ (sin eJ(_cepciones) a cu6rir en [a escuefa su tiempo 
esta6íeciáo en su contrato. 'En una junta genera[ con paáres áe 
famúuz se áeciáió impfantar e[ unifonne en Ca escuefa. Se o6íi¡jó a íos 
a[umnos a portar su creáencia[ Se impfantó [a moáaMaá áe entregar 
caI'rjicaciones, cuanáo menos áos ·veces a[ semestre. )il[ inicio áe[ 
semestre [a directora presiáia fas juntas con paáres áe famiCuz para 
presentarCes íos Eincamicntos ác [a escuefa. Se realizaron juntas áe 
pfaneación con íos jefes áe ©cpartamento. 'Y tam6ién juntas con fas 
jefaturas áe '!ficina. 

Las plazas de profesores que se jubilan a concurso interno 

Por primera vez en la historia de la escuela, se ponen a concurso las plazas de 

dos profesores que se jubilan: la profesora Angélica González Bemal y el profesor 

Alfredo Mercado. Se hace en forma abierta, se nombra a un grupo de profesores 
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para fungir como jurado. Posteriormente, los profesores que cubren el perfil y 

tienen la plaza inmediata anterior presentan sus papeles para elegir al más viable 

y así sucesivamente con las plazas restantes. Con este trabajo se benefician 

cerca de 1 O personas de la planta docente de ambos turnos. 

De este trabajo comenta la directora una anécdota: 

./f mi me lía6fan áe [a Coordtnación y me püfen fas fioras áe lá 
profesora. ./fngé&a qonzáfez para un fami.I'zar suyo. !Mi respuesta es 
que [a pfaza se manejó áe esa manera y que ·voy a 'Ver lá posi6Uuíaá áe 
apoyar a esa persona, pero áe acueráo a fas necesiáaáes y 
posi6i.I'uíaáes que tu·viera [a escuefa. '>!me comenta afeo muy curiDso 
mi coordtnaáor. Q_ue a é{{e áijeron (profesor _;fureCw o/anegas) que me 
oráenara26

• '>!e{ cooráinaáor {e áiJo: )o a mis d1.rectores no Ces 
oráeno, {es sugiero''. 
Lo que si no sé quién fue [a persona. .. '>!a áespués me enteré ... 

Los alumnos 

Para la administración los alumnos tuvieron un lugar primordial. Cualquier queja o 

reclamo era escuchada. No fueron pocas las veces en donde se buscaba aclarar 

los problemas frente a los afectados . 

Para la contadora comenta el profesor José Ramírez Limón: 

.. tiene como gestión [a fionestiáaá y lá preocupación áe {os aCumnos. 
<Para mí un poco e:x:_ageraáo, pero 6ue1w era su fiíoso.fia. Nos áe6emos 
a Cos a{umnos y ·vamos a tra6aJar para Cos a{umnos 

Muchas veces se dieron problemas entre alumnos y profesores y ella los resolvía 

escuchando a ambos, sin tomar en cuenta las supuestas jerarquías. 

'Es áifícií ílégar a so{uciones, porque ros Jó-venes áifú:i{mente se 
atreven, primero a acusar, áespués a sostener y mucfio me1wsftente a 
un maestro. Sin em6argo se áieron áos casos. Vno que se resofvió 
satisfactoriamente. 'F.{ primero, áe{ maestro que ffegó a '!frccemze sus 

26 La. directora no refiere al profesor Aurclio Vancgas en su relato. Quien esto escribe investigó el suceso. 
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servu:ws áe go(peaáor. <De é( se supo que co6ra6a afi¡unos discos 
compactos por apro6ar. Los mucfiaclios no se atrevieron a áecirfo 
a6iertamente pero faeron muclios Cos rumores y áe muclias partes. 
<EnUmces como era á"ifícií áe compro6ar, pero si Cos rumores venían áe 
á"iferentes úufos , era un fieclio que si era cierto. Con e( profesor se 
tenninó su interinato, y ya no se fe 'f!o("!Jió a contratar. <Por cierto 
áespués me áemanáó y tuve que ir a áecfárar a ContraCoria áe fá S'E<P 
"Otro caso, cuanáo un profesor vená"tó un t!Y(amen. 'Y" áespués áe fiacer 
muclias investilJaciones y áe suspenáer afi¡unos jóvenes. Cuanáo 
teníamos fu maáeja para áes6aratar e( úúimo nuáo, e( joven se eclió 
para atrás y no se puáo conseguir. <'fe( maestro tengo noticias que no 
sóCo silJue áanácJ cfáses en fu escuefa, sino que aliora tiene un 6uen 
puesto en e( cofegúl7 

Otro suceso con los alumnos, pero éste en contra de la administración, lo explica 

la exdirectora Virginia Fuentes: 

'E( pro6fema se áa en unos momentos en que liay una e6ullicWn 
tam6ién en e( I<P.N; en fu 'Feáeración. 'En ef<PoCltécnico exjstían liasta 
áonáe yo supe, áos organizaciones estuá"iantifes. La <YIYE'T 
(Organización áe estuá"zantes técnicos) y fu 'FE<P ('Feáeración áe 
estuá"iantes poBt.écnicos) :Jía6ía entre estos áos grupos ciertas {ucfias 
áe poáer. 'En e( CE'Tis teníamos como a(umno a un joven que fia6ía 
siáo áaáo áe 6aja por escofáriáaá áe fá 'í/ocacüma( 4 pero aáemás 
lia6ía perteneciáo a fá 'FE<P. )llffí empieza fu (uclia, porque si 6ien 
nosotros teníamos una organización fonnaáa con Cos jefes .y 
representantes áe grupo, ellos querian formar una feáeración áe 
afumnos y a.filiarse a( <Pofüécnico ... aquí liu6o recoráatorios 
familiares, cerraáa áe escueta y (o reso(vimos áe fá mejor manera, con 
e( apoyo áe Cos paáres áe famuza. Se convocó a una reunión genera{, 
teníamos fu ventaja áe que e(95% áe nuestros a(umnos eran menores 
áe eáaá. <Por fo tanto esta6an 6ajo fu tutela áe Cos paáres. Se áeciá"tó 
que en fá escueta no se fonnara nineún comité. 'Y" tam6ién surge fá 
propuesta áe utilizar e( unifonne. 
'Este mismo joven y otros que fo seguían, se sa6e que ~6an a 
riuestros afumnos para pedi.ñes protección; no fiay forma áe 
compro6arl0 ... 

'Z1 El profesor es Gabriel Muñoz Villanueva, y ahora tiene bajo su cargo el laboJ"atorio de Idiomas en el CETis 
31 
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".Yo creo que áentro áe este grupo fia6ía j&venes 6ien intencionaáos. 
8Vo toáos esta6an por fonnar un Comité áe porros. 7{a6ía gente que 
si quería formar un Comité para so[ucionar sus inquietuáes 
·vá6áas ... yo creo que parte áe fos j6ve11es eran 6ien intencionaáos." 

Los números en la administración de la contadora Virginia Fuentes Quiroz son los 
siguientes: 

In resaron e resaron orcenta'e 

1996/1999 1009 367= 36.3°/o 

Para el análisis de estos números es necesario tom.ar en cuenta que en este 

periodo no se realizaron exámenes extraordinarios fuera de reglamento, como era 

costumbre en la escuela. A los alumnos no se les permitió, como en todas las 

otras administraciones, permanecer fuera de la legalidad. 

La escuela por los alumnos 

Opina la alumna Mariana Vázquez Miranda generación 94-97: 

. .'Fue una etapa agraáa6[e áe mi ·viáa ... en realUíaá toáo [o aprenáiáo 
en e[ pfante[ me fia serviáo mucfio y a pesar áe no tener 6acfiifferato 
fomia a fas personas para enfrentarse a fa realUíaá. No te encajonan 
en un sofo sentiáo. 
P.n cuanto a fas autorUíaáes áesafortunaáamente, cuanáo yo i6a a 
safir, cam6iá fa aáministración y entró [a contaáora 'Virginia 
<Fuentes. P.[[a se me fiada 6ue1ia. La anterior aáministración era muy 
autoritaria y 110 poáíamos expresar [o que creíamos. 
P.n estos momentos no tra6ajo, sigo estrutuznáo fa carrera a ni·ve[ 
ficenciatura y fa mayoría áe fas cosas que ·vi en fa escuelá fo estoy 
·vie1uío áe nuevo ... 

Gabriela Pahua Pio: generación 97-2000 

P.[ itl{]eniero <Beftrán era muy áéspota y sent{ que cuanáo entró fa 
contaáora 'V'iryinia e[ CF.'Tis mejoró. 

Angelina Alamilla Elías generación 95-98. 
No me gustó cómo nos atenáían fas autorUíaáes, aunque [a escuefa 
me pareció 6uena so6re toáo por afounos profesores como e[ áe 
matemáticas )ífánan <J«1sas y e[ maestro quiffermo <J{_a119e[ áe 
contn6úuíaá. jífctua[mente tra6ajo en computación como capturista y 
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anterionnente tra6ajé en un áespaclio conta6{e. La escueCa me sirvió 
áe muclio y {o que aprenáí sí {o apfiqué 

Los profesores. 

En este periodo se incorpora a la escuela el profesor Mario Adolfo Bello Pérez, y 

se suma a la academia de matemáticas. Con él se modifica de fondo la forma de 

llevar los cursos de matemáticas en la escuela. Acepta impartir unos cursos para 

los profesores en general, con lo cual enriquece la visión que sobre las 

matemáticas se tenia en algunos de los asistentes. 

Refiere la profesora Oiga Colina: 

'E.{ profesor empezó a lia6Car áe {a nccesiáaá áe mostrarfes a {os 
a{umnos e{ orilJen áe {as fónnuCas matemáticas, para que enteruI'u:ran 
mejor. Lo cua{ nos liizo estuáiar a toáos 

Por otro lado, los cambios anteriormente expresados causan descontento en una 

parte importante de la planta docente. 

Nos comenta una persona que se desempeña como jefa de carrera: 

No {es gusta, porque antes no se {es e;r¡jgía que reportaran 
actiuüfaáes, que cumplieran con e{ ffenaáo áe fus fonnatos, que 
justijicaran su tiempo. 'I°oáo {o sintieron como una agresión affi 
mucfios critica6an, pero {a <Directora {o único que liacía era tra6ajar 
muy.fuerte 

Los prefesores muclias ·veces se sintieron atacaáos en sus intereses 
porque se {es pcáía cumplir con un tra6ajo áistinto a{ que 
nonna{mente se liacía. 9'1.uclios áe effos nunca entenáieron, que se 
6usca6a transfonnar {a escueCa. <Pero para realizarfo era necesario 
tra6ajar un poco más áe {o que nonna{mente se lia6ía realizaáo en 

perioáos anteriores Vn ejempCo, son Gis juntas genera{es que se 
rea{izaron, en fonna incomp{eta, con e{ fin áe unijicar criterios en 
cuanto a programas áe tra6a;o para {as acaáemias. 

En una ocasión varios profesores del turno matutino decidieron sabotear dichas 

juntas: rememora el profesor Guillermo Rangel: 
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Vna vez fá ái.rectora nos piá'w asistir a una junta áe .Jfcaáemia en e{ 
tunw vespertino y empezó fá awisión 'no por qué vamos a venir, 
mejor que vengan ÚJs áe{ turno vespertino: Los que movían esto ira 
o/enustiano !Martinez, .Jtárián <J(,psas, Santa ~6eca , 'E!Sa 
Sáncliez ... yo si asistí y me retiraron fá pafa6ra, si no Fiace uno fu que 
effos auen, creen que está uno en su contra 

La directora lo percibe de esta manera: 

'f/eút en fa mayor parte áe fá gente fá negati:va a participar. 9Vo 
porque estuvieran poco convenciáos áe mi propuesta; sino porque 
esta6an evaatenáo una responsaWuíaá. 'Effos nunca me dijeron que 
no tenía e{ menor caso tra6ajar am6os tunws. 'Effos ÚJ único que 
áecían era '¿rpor qué tengo que venir en fa taráe, si effos nunca Fian 
veniáo en fá maii.ana?: Como que no se nota6a fa critica a{ tra6ajo. 

Menciona el jefe de docentes de este periodo: 

Con e(fin áe aisminuir fas posi6if"uíaáes áe contri6uir a fá venta áe 
calificaciones, a ÚJs profesores que se áuáa6a áe su fonna áe calificar, 
por reférencÜJ áe ÚJs prefesores y ÚJs afumnos, se fes restri11fJía fa 
posi6iriáaá áe que effos fueran ws que manejaran ÚJs vcámenes 
t!:J(J.raoramarios . .Jtáemás áe impuísar fas revisiones áe ve.amen, como 
un áereclio áe ÚJs afumnos. 

A pesar de intentar solucionar, hasta las últimas consecuencias, los reclamos de 

los alumnos, en algunos casos de abuso de autoridad por parte de los profesores, 

éstos no fueron denunciados por miedo a represalias. 

A continuación una alumna describe su caso: 

'E{ profesor :José .Jtntonio <;¡onzáfez <;¡ómez áe fa materia áe Lectura 
y ~áacción, tenía una 6uena forma áe enseñar: junto con e( grupo 
efá6orá6amos mapas conceptuafes muy compfetos. .Jtáemás áe 
proporrionanws uncr ampfia y cfara l!J(]Jficación áef tema en 
eJíPOsición, Fiacía muy práctica su cfase, siempre nos mantenía 
ocupaáos ... tam6ién nos apoya6a en otras materias y para temas 
ajenos a su conocimiento 6usca6a é{ mismo fa información y a{ áía 
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siguiente rws acfára6a fás áuáas. 'Teníamos mucfio apoyo áe él; liasta 
que en tercero rws aw»Sociofogía» y se encontra6a en activiáaáes 
retácionaáas con e{ Siná"u:ato ... era áefegaáo siná"u:a[ Cam6iá mucfio y 
me empezó fiacer insinuaciones ccmw señas con fás manos, miraáas 
mor6osas e inc{uso me invitó a saCu:.fae ta{ mi áecepción que no 
poáía creer ta{ impresión, que toáo e{ respeto, aámiración y or9u1Ia áe 
tenerfo se virw a6ajo ... áespués cam6ii áe turrw, pero aun así su 
presencia me aneustia6a, pues una ocasú5n (cuanáo empezó a tener 
actituáes irrespetuosas) era una ftcfia importante, quizás fl.flo 
Nuevo o e{ áía áe San 'Vafentúz. .. pero ya tenía una actituá áe 
safuáarme áe mano muy ..fuerte sin. so{tanne y acaricianáo mi mano áe 
una manera áesanraáa6{e y me afeje áe ét; fo áuro fue cuanáo en esta 
ftclia importante me pUI'tó un a6razo y me apretó a su cuerpo con ta{ 
fuerza que repe9ó su miem6ro en mi cuerpo tan fiorri6{e que me queáé 
pasmaáa, rw supe qué fiacer y me fui 
Cuanáo ya esta6a en sl!.J(!.O {o encontré, una ocasú5n que me queáé a 
esperar una amiga en fá escuefa. Lo vi y actué sófo por instinto, {o 

sa{uáé áe mano porque tam6iin esta6an otros maestros y maestras y 
más por eáucación que por nanas. La situación es que mi mano fá 
tomo entre sus manos y me esta6a raspanáo fá pa{ma áe mi mano con 
su áeáo y no me so{ta6a. Nuevamente no supe qué fiacer, fui con fá 
maestra áe Orientación 'Eáucati:va y {e aye a mearas {o suceauío. 'E/Ia 
me ayo que si yo era capaz áe sostener {o que comenta6a en lá 
airección o inc{uso con e{ mismo prefesor y yo no quise. No sé si 
fia6rán fia6/ááo con é{, pero tenía tanto mieáo que.fuera a 6uscanne 
a mi casa, puesto que sa6ía áónáe vivía. Lo único que Fiice fue no 
queáanne más taráe ... 

Para la directora Virginia Fuentes, los profesores destacados dentro del aula en su 

periodo fueron Guillermo Rangel, Francisco J. Cantú, Ma Teresa Herrera, Oiga 

Colina. Y en el tumo Vespertino: Ricardo Garibay, Jesús Mares Pineda y Osear 

Correón. 

fl.quí 'Voy a omitir afóunos nom6res por falUts áe memoria pero yo 
consiáero 6uen maestro, no precisamente a{ maestro que más aprue6a 
o a{ que más reprue6a. Sino a{ maestro que muestra un poco más áe 
interés ... a{ maestro que no se coeforma con cumpCir en e{ aufá, sino 
que procura áar un poco más áe sí. 'Yá sea a tra'tlés áe{ ccmocimiento o 
áe acercamientos. o/oy a tomar afóo áe fo que siempre fie mencionaáo: 
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no fiay que procurar que Cos afumnos sean mejores técnicos, en e[ caso 
áe [a escuefa, sino que Cos a[umnos sean mejores personas. 'Y" entre 
effos e[ profesor <Juiffermo <í{_ange[, que siempre estu·vo, y me imagino 
que [o si9ue fiacienáo, preocupaáo porque Cos mucfiacfios se 
superaran. . .fes ayuáa a crecer pero tam6ién fcs enseña ... 
'Está 'Tere :Jfrrrera, que su oran preocupación fue porque fas 6ilingües 
fueran 6ifin9ües y yo no sé si con o sin razón, [ucfia contra toáos fos 
maestros, porque áesáe su pu11.to áe ·!Jista fcs áieran e[ mejor métoáo 
para estuáiaringfés. 
'Está e[ maestro Cantú, que yo recueráo mucfio, alj¡o que pfaticó, áe 
que cuanáo 11.otó que se [e empeza6an a salir alj¡unos a[umnos áe su 
cfase, nunca pensó que e[fos fueran u11.os áesatentos, sino pensó que é[ 
áe6ía mejorar su cfase para que no se salieran. 
'Está, en otro aspecto e{ maestro 51-tares y e{ maestro <Jari6ay que 
quizá tic11.en una ma11.era muy 6rusca áe tratara fos a[um11.os. <Pero en 
fin esa es otra forma áe enfrentarse a fu ·viáa. No siempre me ·voy a 
enfre11.tar con gente áufce, atenta, cariiiosa, apapacfiaáora. /1 mí me 
consta yo ·vcia que a úftima fiara sona6a e[ tim6re y sus a[umnos se 
queáa6an sin moverse. :Me áa6a a mí {a iáea áe que Ca cfase esta6a 
sicnáo interesa11.te y que Cos a[umnos consiáera6an que [o que se fcs 
esta6a enseñanáo era áe prcrvecfio. 
'E[ maestro Osear Carreón, que tam6ién se preocupa6a por fos 
afumnos, por conseguitfes prácticas, por conseguir ·vi.sitas, fiacctfos 
crecer en otro am6ic11.te. 'Era u11.a 9e1tte interesaáa en e[ 6ienestar áe 
[os jó-venes. 
'Y" no recucráo a quié11. más. <De6o estar cometienáo omisiones porque 
una escuefa no pueáe funcionar con tan pocos maestros áestacaáos ... 
Olj¡a Colina, tam6ién se preocupaáa por e[ aprenáizaje áe fos 
a[umnos ... 

Para algunos alumnos corno son: Angelina Alarnilla Elías, Gabriela Pahua Pío, 

Consuelo Rosales, Mariana Vázquez Miranda, Luis Felipe Castillo García, Catalina 

Bucio Lejis los profesores detacados son: Guillermo Rangel, en Contabilidad y 

Adrián Rosas Juárez, en matemáticas. 

De los alumnos entrevistados, todos alumnos regulares, se encuentran trabajando 

o estudiando en distintos puestos en la iniciativa privada corno son: Enciso 

Montepío Alberto trabaja en una empresa distribuidora de dulces "Blend y dulces", 

Catalina Sucio Lejis trabaja en la Central de Abastos; Verónica Alvarado 
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Rodríguez trabaja en el Servicio de Transportes Eléctricos; Osear Carmena Díaz 

trabaja como contador en una Compañía de Radios y celulares. 

El Sindicato. 

Cuando la directora Virginia Fuentes, llegó al plantel, las personas que formaban 

la Delegación Sindical eran las mismas que participaron en el último período del 

ingeniero Beltrán: Silverio Rivera, Patricia Morales, Jorge Lucas 

Silverio relata su relación como delegación sindical: 

IDesáe e{ primer contacto con esta mujer me pareció Eist"'r Lista en e{ 
sentüfo áe que trató áe cumpG.r con su compromiso escotar. :Jl/"osotros 
nos sentíamos ya tan seguros áe nosotros mismos que áijimos si 

pud1.mos con ese ca6rón, porque no poáemos fiaccr un trato con e!Ia' 
nos presenta un pfan áe tra6ajo en áonáe toáos ·vamos a tra6ajar a{ 
parejo 

La directora: 
Los maestros que esta6an en esa época se ponen a mis óráenes para 
tra6afar conmigo por {a escuefa. 9'1.e manijiestan que effos 
a6iertamente esta6an en contra áe {a persona que me fia5ía 
anteceáüfo. 'Eran sus razones, poáían ser ·váG.áas o no. <Pero effos 
esta6an pugnanáo por cam6íar a{ áirector. 'Entonces con e{ sináicato 
e{ trato fue coráía{, ama6{e. 'Y {o que siempre manifestaron es que 
esta6an conmigo para tra6afarpor {a escuefa. 
<Por mi parte o6tu·vieron {a promesa áe no áaiiar ninguno áe Cos 
áerecfios áe Cos compa1Ieros que effos rcprescnta6an. 'Y por otro Caáo si 
estamos caminanáo para un mismo rnm6o y en áiferente ·vefiicuCo, no 
·veía porqué se poáía presentarafj¡una áificuCtaá 

.ftáemás , yo creo que se áe6e respetar e{ ám6ito á:: acción áe caáa 
uno. 'E{ siruficato respetar {o posición áe Cos áircct1'vos y Cos áirecti-vos 
respetar Ca posición áe{ sináicato. ::Ni Ca <Dirección tiene porque 
intcifen·r en fas áccisiones áe{ sináicato; ni e{ sináicato en fas 
áecisiones áe {a IDirección, siempre y cuanáo fiaya respeto a {a 
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1wnnativiáaá. 'Effos 1W pueáen e.J\fBir más áe ÚJ que tienen áereclio, y 
tampoco pueáo vdoirfe a ÚJs tra6ajaáores más áe fo que está marr:aáo 
en sus o6lieaciones 

Y la Directora cumplió. Sin pasar sobre los derechos de los docentes incrementó 

el trabajo académico de forma significativa. Y dentro de estos movimientos cambió 

las horas de pennanencia en el plantel (se trabajaban horas de 50 min y la 

incrementó a horas de 60min). Ejemplo: un profesor de tiempo completo (40hrs) 

con horas de 50min pennanecia en el plantel 7hrs diarias y después del cambio, 

su permanencia fue de 8 horas. Esta permuta causó molestia en la planta docente. 

Pero el Sindicato no tuvo argumentos legales para cambiar la disposición. 

Un año después en al año de 1997, se dieron las elecciones para el cambio de la 

delegación sindical. Y en una reñida asamblea (ganaron por dos votos) triunfó la 

planilla encabezada por el antropólogo Antonio González Gómez en donde 

colaboraron Armando Escamilla y Carlos Gómora. 

De su relación con este grupo declara la directora Virginia Fuentes: 

.. La 6anáera principal era que e[[ós 1W i6an a ser compana áe lá 
<Dirección; effos 1W i6an a tener sesiones a puerta cerraáa conmigo. 
Cuanáo nunca se aw esto con e[ anterior sfru1rcato. 'Esa fae su 
principal 6anáera. .JI[ poco tiempo, e[ maestro :fosé .Jlntonio se áa 
cuenta áe que rw liay por qué tener tratos a puerta cerraáa, porque yo 
1W estoy e.>;j¡¡ienáo más áe fos maestros, que su o6lieación. <Y" va 
cam6ianáo su actitud, a[ 9raáo áe que se molesta con afouna 9ente áe 
su mismo comité porafounas situaciones que como auen fos cfiicos •se 
pasan áe tzstos•. <Principalmente, e[ maestro jllnnanáo 'Escamillá con 
eso áe que "yo rw entenár "yo fia5fa entenatáo que lás cosas eran 
así"... con peticiones que rea{mente como director rw tiene urw lá 
facuftaá áe liacer, pero se ffe9a a un entenauniento. <Por ejempÚJ, en e[ 
perioáo áe receso cuanáo ÚJs cliicos no van a cláse, y no liay un cuno 
que tomar. Si ni liay un tra6ajo qué realizar, si 1W liay resu[taáos que 
entregar. Les áa6a una concesión áe no cumplir su tiempo completo 
sino un porcentaje áe[ mismo. .Y esa era petición áe[ süulrcato. 
'Entonces e[ maestro :José .Jlntonio, w9icamente que en afounas 
ocasiones, peáía más áe ÚJ que se poáía conceáer. <Pero se aw cuenta 
que fás cosas eran parejas. Que no fia6ia áe que fos cuates se fueran 
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temprarw y íos que rw eran cuates se queáaran a cu6rir su tiempo 
compfeto. Sino que toáo e[ munáo liacíamos ÍO mismo; continuó fa 
[uclia por e[ fiorario áe 7 lioras en e[ tunw vespertino. <Pero fu 
entenáw muy 6ien. Vn director rw poáía viofentar un contrato 
re¡¡famentaáo. .Y no poáía un azrector áecir. en mi escuefa se va a 
tra6ajar menos tiempo. 'Eso tam6ién fu entenátó y fugró limar afgunas 
asperezas. Por otro faáo áe repente compra6an pfeitos que rw eran 
suyos ... por ejempfo, como si un a[umno Fia6ía áeso6eáeciáo a un 
maestro, y se lia6ía sentüfo fafto áe apoyo. <Después áemostrá6amos 
que no lia6ía süfo así, sino que lia6ía süfo otra fá coná"r.ción. .. como que 
a[ principio e[ maestro :José .Jlntonio (e i6a a toáas para áemost'rar que 
lia6ía lia6iáo un cam6io en e[ siná"uato . .Y ya áespués se fae áanáo 
cuenta que no se poáía áejar utilizar por afgunos compañeros y así fu 
fae entenáumáo. Otra cosa, é[ me piáe su safiáa . .Y sin sa6er yo que 
me i6a áe fá escuefá, se fá conceáo y é[ se va uri poco fastüfiaáo, áesáe 
mi punto áe -vista, áe [o que es e[ siná"uato. 

Para algunos profesores el trabajo del Profesor José Antonio al frente del sindicato 

fue significativo. Dice el profesor Javier Cantú: 

Se preocupó por crear un perióauo áe[ sinauato •'E[ siná"icuento ': en 
áonáe a partir áe sarr:asmos, critica6a e[ actuar áe fá aáministraciún. 
Lo cua[ pennit:ía, afgunas veces moaificar conáuctas áe afgunos áe 
fus jefes áe <Departamento. La airectora, manáó a aáaptar un 
pizarrón áe corcfio, para mejorar fá presentación áe[ órgano áe 
aifusWn áe[ Sinauato. 

Para otros profesores, el paso de esta delegación sindical fue sin pena ni gloria. 

Solamente se recuerda por la actuación del profesor Armando Escamilla del cual 

la directora describe. 

<De[ maestro 'Escamiaá, rw poáría áefinir 6ien su carácter. .. una gente 
con ganas áe rwtorieáaá, con ganas áe participar para estar en e[ 
escaparate. Vn poco escurriái.zo en cuanto a[ tra6ajo. 'Es áe fá gente 
que aue que liace, pero liace mucfio menos áe [o que aue. <Por otro 
fááo es un poco inmaáuro. 'Es un poco áe parte áe[ maestro cuanáo 
lia6fá con e[ maestro, y áe parte áe fá airección cuanáo lia6fá con fa 
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tfirección. 'É( no queáa ma( con naaie . .llünque esto fo ffcve a( fina( a 
queáar ma( con toáos. 

El último dia. 

Recuerda la Directora: 

:Me manáan 114mar, lá maflana áe( 5 áe agosto áe 1999, a lá 
Coortfinación. .lllfí me liacen esperar un 6uen rato. <Después paso a 
fia6/ár con e( coordlnaáor y me aice que tia ffegaáo un cam6ía áe 
estafeta. QJle no es naáa persona[ QJle no liay naáa en contra áe mi 
tra6ajo. (]'ero que ... en ese momento áeja6a áe ser lá tfirectora áe( 
CE'I"zs 31 ... en lá estancia fia6ía otra persona que se nota6a como 
ajena áe toáas lás áemás gentes que esta6an en lá Cooramación, 
porque ffegó sa(uáanáo. Cuanáo nos auigíamos a lá escuelá esta 
persona nos acompafíó y ffeganáo me arjeron que é( era e( ar.rector. .. 
.JI mí me cuesta tra6ajo áesfiacer este tipo áe compnmtisos. :No pueáo 
áecir que no fue áoforoso. Creo que está6amos en vías áe fograr un 
6uen proyecto acaáémico. :Me refiero a e;cámenes áepartamentafes, 
juntas áe acaáemúz, acueráos que se respetaran. Í6amos por 6uen 
camino y eso fae fo que me áoCzó. 06viamente sentí separanne áe 
muclia gente, que es esa época, pensé esta6a cera áe mí. .llliora lie 
comprená"táo que es poca lá gente que esta6a cerca. (]'ero me áo!W 
áejarfos. :Me fiu6iera gustaáo continuar. Si fiu6iera siáo una áecisión 
mía , me fiu6iera gustaáo seguir tra6ajanáo en e( CE'I"zs 31. 

¿Cuál fue la causa según su opinión? 

:Nunca se fia6fó naáa áe mi tra6ajo, nunca me arjeron si (o 

consiáera6an 6ueno o no . .Jf mí, muy unilátera(mente me aw lá 
impresión áe M'Era un 6uen sitio para poner un 6uen cuatew 

Creo e( cam6ía áe autoriáaáes28 que pennitieron que regresaran 
aliJunos e.J(ffirectores que esta6an como se aue vulj¡annente en lá 
6anca. 

28 En eSta época se dieron cambios del Director en la DGETI. Salió Raúl Gonzalez Apaolaza y entró el Jng. 
Juan Leonardo Sánchez Cuéllar. 
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9Yte entristeció un poco má.s, sin tener fiases para áecirfo, pero aliJuien 
me áijo que {a perso11a que i6a a ocupar mi fugar no fia6ía teniáo un 
6uen ácsempcño en otra escueta, en una responsa6iíUfaá pareciáa. 
'Entonces como que entra un poquito e{ sentimiento áe yo esta6a 
tratanáo áe liacerfo 6icn, por {o menos esta6a fiacie11áo un esfuerzo 
por fiacerío 6icn'. ¡Ojafá no se áé marcfia atrás a {o a·vanzaáo ... ! 

¿Cuáles fueron las decisiones que usted lamenta de su administración? 

9Yte fiu6i'cra gustaáo poner u11os muy 6uenos tafferes cufturaCcs para 
fa formación integra{ áefos mucfiacfios. 9.1.e fiu6icra gustaáo 
enáerezar e{ área áe activiáaáes áeportivas que áescuiáé: porque ni 
eran activiáaáes, ni eran áeportivas. <Y era una parte importante por 
ta cua{ {os jó-venes pueáen canafizar mucfias áe sus energías. Creo fue 
un área que áescuiáé. 
<Y quizás fiacer unos cam6t-Os. fl'or ejempfo ServicWs escotares en e{ 
turno ·11es¡1ertino . .JI e{ CVepartamento áe ·l!incutación no {e presté ta 
atención que necesita6a. fl'orque en ese <Departamento se fiacía como 
que se fiada, pero no se fiacía . .JI ffí me faúó fiacer un cam6io. 

A lo lejos, ¿cómo ve la escuela? 

La sigo e~raiianáo, 0611iamente ta gente con ta que yo tengo 
cercanía, era gente que esta6a iáentificaáa conmigo y mi manera áe 
tra6ajar. 'Entonces 1w poáría áecir que toáo está mal fl'ero, pocas 
cosas fíe sa6iáo áe ta escueta. <Y áe ta gente, que irtc{uso está 
tra6ajanáo para esta aáministración. !]l(o a6iertamente, pero tiene sus 
''peros''. Pero no poána áar una opinión, no sería ·váíUfo ni fionesto. 
fl'orque no {o sé. 

¿Alguna frustración? 

!JVo, para eso fui para tra6ajar. 'Estaría .frustraáa si fiufit"cra áicfio 
estu·ve affí y no tra6ajé. Pero como yo {o áife al{¡una ·vez. 9.1.i mqºor 
esfuerzo y tra6ajo {o puse. 9.1.e poárían acusar áe mucfios áifectos, 
menos áe ffoja o ratera. 
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El regreso a la pesadilla 

Su excelencia. cuando no puede 
eliminar, arruina, cuando no puede hacer 
callar, hace ruido y, siempre que le es 
posible, destruye a gente honesta para 
sustituirla por malvados. 

José Saramago 

El 5 de agosto de 1999, llega el director Colbert Jerónimo López y la escuela 

empieza a regresar como en cámara lenta a los "aviadores"; a fingir que se 

trabaja, a los premios si te "alineas" y a los castigos si no participas; a los 

profesores que abusan del poder con sus alumnos; se acaban los pagos de 

viáticos; se acaban los recursos para material didáctico, se acaban los recursos 

para concursos internos; empieza la anarquía en la presentación de exámenes 

extraordinarios, ( El alumno Hernández Rizo presentó un examen de matemáticas 

nueve veces cuando el reglamento marca sólo tres) ; a la inoperancia de la 

biblioteca; las excursiones a Zihuatanejo sin motivo académico y obligatorias; a la 

venta de exámenes; a la asistencia forzada a fiestas de fin de año y día del 

maestro; al arribo de más de 20 personas (la subdirectora, la jefa de Servicios 

Docentes, La jefa de Vinculación, la Jefa de la oficina de Orientación educativa, el 

jefe de la oficina de Recursos Humanos. La jefa de Carrera de Bilingües, dos 

personas en el reloj checador, su secretaria ahora con permiso de ingravidez); a la 

injusticia para algunos maestros(los alumnos se quejan del profesor Cruzalta de 

pedirles dinero por sus exámenes); a la anarquía en los horarios: al profesor de 

educación física le dieron tres horas seguidas en un mismo grupo, algunos 

profesores como el profesor Valencia le tocan cuatro horas continuas con un 

mismo grupo en un mismo día. 
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'En fos pasiffos, en [a saía áe áocentes, en lá 6i6lioteca [a gente no in·vofucraáa con lá 
aáministración empieza a e.x:foir 

¡'Yá que se ·vayan! 
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CONCLUSIONES. 

En primer lugar, creo que el poder tiene siempre 
una tendencia al abuso. Llega tan lejos como el 
resto de la sociedad, como la falta de controles le 
permite. No hace falta que sea por maldad, es 
decir, en el poder hay una tendencia a lo 
expeditivo. Por lo tanto las personas que mandan, 
incluso por pereza, por ganas de acabar cuanto 
antes, tienden a ser expeditivas. Y por otra parte 
también a considerar el poder como algo 
patrimonial como algo que se les debe, que ya es 
suyo para siempre, que si les quitan el poder les 
hacen una putada ..• 

Fernando Savater 

Reflexiones sobre el manejo de poder en el CETis 31 

Las escuelas técnicas de la DGETI ( Dirección General de Educación Tecnológica) 

como gran parte de la Educación escolarizada del país se rige por el artículo 

tercero constitucional el cual dice: 

La 'Erfucación que imparte eC 'Estado -'Federación, 'Estaáos, 
9.tunicipios- tenácrá a tfesarroffar annónicamentc todas fas 
facuúatfes de( So!r liumano y fomentará, en é( a lá ·uez, e( amor a Ca. 
<Patria y Ca conciencia de sotufarUíatf intemaciona( en Ca. 
itiácpe1uícncia y en Ca justicia ... 

Al analizar el concepto me remito inmediatamente a la idea de que dentro del 

sistema educativo se buscará la creación de seres críticos y creativos, en su 

desarrollo interno y capaces de manejar la técnica como una consecuencia lógica 

de este desarrollo, pero sucede que en los documentos rectores de la DGETI 

como son: "LA DGETI en cifras" y "La educación Tecnológica Industrial; Desarrollo 

y Metas", en sus objetivos generales y particulares se encuentran desglosados los 
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elementos principales que propone la Constitución política. Pero la forma en que 

se ha manejado la escuela, en la mayoría de sus administraciones, demuestra que 

sus dirigentes no conocian la propuesta o la ignoraron en su manejo del poder. 

Porque tanto su estancia en el puesto como su designación ha tenido como 

objetivo principal el lucro. 

En el transcurso de este trabajo existe una constante: el poder. En todos los 

capítulos o apartados hay una larga lista de formas de ejercer el poder a todos los 

niveles. Lo encontramos en los Directores de la DGETI, en los exdirectores del 

plantel, en los profesores, el sindicato, en el personal administrativo, en algunos 

alumnos, en algunas personas de servicio. Todos ellos lo ejercen con una 

constante: el abuso. 

No les importa, o simplemente lo ignoran. (en ambos casos la responsabilidad es 

la misma) que 15 144 alumnos sean los directamente perjudicados. Pues en ellos 

recae toda la carga de corrupción. 

Son dos las características del manejo del poder que han imperado en este centro 

escolar. La primera con un interés en el bienestar personal olvidándose de la 

legalidad. Y la segunda en el periodo de 1996-1999, manejando el poder para 

beneficio de los alumnos. 

Su fundamento para el manejo de la escuela se dio en una frase extraña pero que 

pinta de cuerpo entero su gobierno "El único que hace política en esta escuela soy 

yo". Entendiéndose por lo anterior "nadie puede cuestionar lo que hago, ustedes 

sólo obedezcan" y el otro principio autoritario "El que no está conmigo está contra 

mí" Es decir, el manejo de la política de la escuela siempre fue ideológica 

(concepto marxista). Y para desarrollar su postura contrataron gente con esas 

características. "Obediente" y con la obligación de entregar una parte de las 

ganancias a sus superiores. Con lo cual la corrupción se convirtió en motivo y 
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medio. Así el manejo de la escuela fue despótico en todos sentidos. Pues de esta 

forma se cumplen los "principios". 

Los reglamentos fueron utilizados si beneficiaban a las personas en el poder, por 

el contrario, fueron reprimidos o ignorados. Las personas que han ingresado en 

este círculo, en casi todos los periodos, estuvieron coludidas con los directores en 

turno, a cambio de prebendas. Éstas considerodas, en gran parte de las personas 

entrevistadas, como normales. "Estamos en el ajo" es la frase utilizada la cual 

permite constatar los niveles bajos de conciencia de su quehacer en una 

institución educativa. Y exalta su visión del mundo en niveles primitivos, propio de 

las "bandas" en donde la autoridad se impone a través de la violencia y el miedo. 

Sin permitir actitudes contrarias, y si existen hay que acabar con ellas, "el que no 

está conmigo está contra mí". 

Este fenómeno no sólo ocurre en el plantel, sino que es apoyado y muchas veces 

inducido por intereses extraescolares. Personas que ocupan puestos superiores 

dentro de la DGETI participan activamente en estos manejos lucrativos. Como 

también la institución creada para defender los interesen de los maestros, el 

sindicato, tanto a nivel local como superior. Todos ellos forman parte del "clan". Lo 

cual hace prácticamente inocua cualquier tipo de denuncia a las autoridades 

superiores. 

El plantel tiene 22 años de fundado, y en 19 años se han repetido los mismos 

esquemas fundame:ntados en la utilidad personal. Han dejado la escuela cinco 

directores que estuvieron involucrados en abuso de poder. Y en todos ellos nunca 

ha intervenido la planta docente. Algunos profesores, opuestos al tipo de gobierno, 

nos quejamos en los pasillos. Pero no se hace nada para cambiar la situación. Los 

motivos son múltiples. Pero el miedo a la autoridad, el principal. Todos basamos 

nuestra inconformidad en la esperanza de que el azar permita que el director 

"malo" se vaya y Ja suerte nos conceda uno justo y "bueno". La justicia Ja 
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abandonamos a la suerte. Y nuestro quehacer político se reduce a "mientras no se 

meta conmigo ... " o " a mi no me ha hecho nada" 

Los cambios de directivos se han dado a causa de rompimientos internos del 

grupo en el poder. Los subalternos como los explotadores, también son 

insaciables y tarde o temprano chocan porque los beneficios ya no los satisfacen. 

O simplemente las autoridades "superiores" decidieron un "movimiento" que les 

traerá mayores beneficios. En el tablero del poder, el interés es la permanencia y 

la ganancia. 

Los alumnos del CETis 31 en un porcentaje importante, provienen de familias con 

niveles de instrucción a nivel secundaria. Muchos de ellos dejaron de estudiar 

años atrás y su comportamiento se fundamenta en una tradición matriarcal. Con 

padre ausente (aunque tengan pareja). La violencia intra-familiar es una 

costumbre, lo cual los hace muy vulnerables al poder. Esto se complementa con 

el comportamiento de las autoridades. Llámese prefecto, personal de intendencia, 

profesores o autoridades con una jerarquía mayor. En donde su propuesta 

educativa no va más allá de una "educación" en donde el grito, el insulto y el 

chantaje es su fondo y forma. Las teorías pedagógicas o se desconocen o se 

adaptan a esta violencia cotidiana. 

La escuela que debería proponer una visión distinta de su realidad se convierte en 

una extensión familiar a gran escala en donde los profesores y las autoridades 

son los sustitutos de los padres. Con lo cual éstos pueden corregirlos si no se 

comportan de acuerdo a su instrucción. El supuesto "conocimiento" y el 

autoritarismo institucional no les permite protestar contra las injusticias. 

Aunado a lo anterior, existe poco interés, por los reglamentos y poca credibilidad 

en la vía legal tanto de la institución como de las autoridades locales y federales. 
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En 22 años de vida escolar no se ha dado ningún movimiento por parte de los 

padres de familia para denunciar alguna anomalía. La mayoría tiene temor a que 

sus hijos sean expulsados de la escuela o maltratados por los maestros. En 

algunos casos en donde el abuso de algún maestro es insuperable sacan a sus 

hijos de la escuela, pero no denuncian el hecho. 

En algunos alumnos existe poca conciencia de la importancia del conocimiento. 

Muchos de ellos lo desdeñan y aprovechan los juegos del poder, descritos 

anteriormente para aprobar sin esfuerzo. Entran al juego de la corrupción y se 

adaptan rápidamente a las injusticias. Algunos profesores con fama de corruptos 

son incluso admirados por algunos de sus alumnos. 

Existen también los alumnos concientes de su quehacer en la escuela, pero sus 

protestas son desvanecidas dándoles pequeños beneficios. Y si éstos no se 

venden y deciden ir a instancias superiores, en la mayoría de los casos son 

ignorados. Pues, la permanencia del las autoridades en su puesto dependerá de la 

cercanía con el poder. 

La escuela, por una acto de suerte, tuvo la oportunidad de ser gobernada por una 

persona con una visión distinta en cuanto a la política educativa, lo cual 

comprueba que la escuela podría ser distinta en cuanto a trabajo y beneficio para 

los alumnos: 

La única administración en la cual la política se desarrolló con un fundamento legal 

·fue la séptima. Tres años bastaron para comprobar que el poder puede utilizarse 

para beneficiar a las mayorías. La lucha fue difícil porque fue necesario lidiar con 

costumbres perfectamente establecidas, alejadas del beneficio común. Y también 

bastaron seis meses para que todo se olvidara y se regresara a los vicios del 

pasado (1999-2001 ). 
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Pero no es posible esperar a que la suerte encause a la comunidad escolar a los 

objetivos de la misma. Es necesario, como docentes que manejan el saber, como 

un elemento cotidiano, a través de una toma de conciencia de nuestro deber 

social, obliguemos a las autoridades a actuar de acuerdo con los objetivos de la 

institución. 

De allí la necesidad de crear esta memoria que nos ayude al olvido y a pugnar 

para erradicar el problema. Porque es necesario demostrar que la escuela, El 

CETis 31, y las personas que en ella conviven deben manejar al poder para un 

beneficio general. Se pueden discutir los medios pero la finalidad debe estar 

perfectamente definida. Los profesores del plantel deben buscar que las 

direcciones se manejen con base en el bien común. Fundamentadas en el respeto 

a la legalidad escolar. 

El derecho a la educación es una responsabilidad que nos compete a la sociedad 

en general. No conocer los problemas educativos o ignorarlos condena a la 

sociedad a ser regida por la violencia. Ya sea institucional o ilegal. Depende de la 

comunidad escolar el crear un ambiente que garantice un cambio para conformar 

a la escuela como un modelo social en todos sus rubros. 

México DF. 2 octubre 2001 
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Entrevistas: 

Directores. Fecha Luaar 
Ingeniero Mario Landeros Martínez. 31-X-200 "Tocks", Miramontes 
Director. Periodo (1979-1986} 5-Xll-2000 
Lic. José Luis Ríos Lara. Director .. Periodo 31-X-2001 DGETI 
(1987-1990) 
C.P Virginia Fuentes Quiroz. Directora. 20-1-2001 "Sanborns, Plutarco 
Periodo (1997-2000) 11-IX-2001 E. C v Ermita 

J f d D e es e eoartamento. F h ec a L uaar 
Médica Ana María Liebes Vanegas 27-X-2001 "Vips", Xola y 
(Departamento de Servicios Docentes (1987- Patriotismo 
1990) 
Odontólogo. Ernesto Rodríguez 12-Vll-2001 Sanborns", Plutarco 
(Departamento de Servicios Docentes) ( 1990- E. C y Ermita 
1995) 
C. Francisco Javier Cantú. (Departamento de 7-Vll-2000 Casa 
Vinculación con el Sector Productivo 1992-
1993) 
Sociólogo. José Ramírez Limón 14-Vl-2001 "Vips". Xola 
(Departamento de Estadística (1990-1999) 
Médico Pablo Rodríguez Pineda 26-Vl-2001 CETis. 76 
((Departamento de Servicios Docentes. Turno 
vespertino. (1988-1999) 
C.P. Leonardo Sánchez ((Departamento de 1-X-2001 Sanborns", Plutarco 
Servicios Docentes turno vesp. (1998-2001) E. C V Ermita 
C. Patricia Morales ((Departamento de 23-1-2001 Sanborns". Plaza 
Servicios Escolares ( 1999- l Universidad 

Jefes de Oficina 
Psic. Silvia Torres Dávila. Oficina de 4-IX-2001 CETis 31 
Psícopedagogía y Difusión Cultural (1983- 27-X-2001 
1986) 
Lic. Angélica Villanueva Martínez. (Oficina de 27-111-2001 CETis 31 
Difusión Cultural 1981-1991) 
Psic. Jania Flores Mosqueira. (Oficina de 6-IX-2001 CETís 31 
Orientación Educativa 11996-2000). 

Docentes: 
/Química. Oiga Colina Beltrán. (21 años de 19-111-2001 CETís 31 
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antiaüedad en el sistema\ 
C. Luz María Mendoza Bernal. (20 años en el 1-Vl-2001 CETis 31 
sistema\ 
C.P. Guillermo Rangel González (22 años de 6-IV-2001 Casa 
antiaüedad en el sistema\ 
Miro. Adolfo Bello Pérez.( 25 años de 19-Vl-2001 CETis31 
antiaüedad en el sistema\ 
C. Maria Esther Méndez (10 años en el 14-IX-2001 Casa 
sistema\ 
Lic. Venustiano Martinez (20 años en el ¿? CETis 31 
sistema\ 
Lic. Rubén Lomelí liubilado\ ;? teléfono 
Anonimos 

Alumnos: 
Fecha Lunar 

Lucina Lónez Horta. 11 marzo 2001 Internet 
Esther Arenas. 14-nov-2001 teléfono 
Leticia Orozco Rivera. ;? teléfono 
Elizabeth Aloizar Galindo 14 seotiembre 2001 CETis 31 
Alma Lónez Valencia. 15 seotiembre Teléfono 
Alamilla Elías Annelina J.? teléfono 
Gerardo Mancera 9-seo-2001 teléfono 
Odilla Pérez Juárez. 24-mavo-2001 CETis 31 
Pahua Pío Gabriela 9-sen-2001 Teléfono 
Consuelo Rosales 8 seo-2001 Teléfono 
María Vázauez Miranda. 11-seo-2001 Internet 
Anónimos 
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"Anexo 1 Resolución a la demanda Página 
presentada por la profesora 

1 Cleotilde Quintanar Yi-CHEO 

Anexo 2 Denuncia de la profesora 21 
Ouintanar a Ja Contraloría de 
la SEP 

Anexo 3 Nota informativa del 
periódico el Universal 

25 
Gráfico. donde se denuncia la 
actuación del director 
Fernando Beltrán (1990-1996) 
del CETis 31 

Anexo4 Nota informativa del 
periódico 11 EI Universal 

26 
Gráfico", donde el director 
Fernando Beltrán (1990-1996) 
pretende negar la acusación 
efectuada por personal del 
CETis 31 
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Mé><ic:o,· Distrito Federal, 29 da ogoato de 1996. 
Vistos cara resolver los autos que integran la cau9a 

disciplina1·ia ~armada con motivo de la queja p1·esentnda por 
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presentado pot· la C. Ma.. Clotilde Quintan~•- Vi-Cheo se 
instaur6 procedimiento administrativo de dete1·minaci6n de 
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Tecnol6gica lndust1·1al ·de la Subsecretaria de Educaci6~ 
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~l ~~D~r·t3mcrl~0 d~ Plane3c1on ~ Evalunc1on par·~ lo 
•.:•:>1"l•j•_•.•='3'f\1: 1~. --------------------------------------------------
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'- No comunicó por escrito a la Dirección General de 
Educaci6n Tecnológica Industrial, la necesidad de crear un 
l~bor·ator·io de c6mputo ni solicitó la elaboración del cuadro 
de necesidades a la O~icina de Mantenimiento y 
Autoequipamiento para que en su oportunidad Tuera anali::.ado 
oot· el Departamento de Planeaci6n y Evaluaci6n.--------------

No solicitó a la O~icina de Recursos Materiales y 
Ser·vicios que desarrollara los procesos de adauisici6n. 
r·ecepci6n~ almacenaje y suministr·o sobre el eq~ipo de c6mputo 
que adquiri6 por la cantidad de $12,00::>.1)1) cd.oce tni 1 pesos 
00/100 M.N.) • obtenidos de la celebraci6n de ~os eventos 
practicado9 en el plantel en el~a~o·de ¡q92·y en diciembre de 
1994.-----------------~---~-~-~----~--..,.-----------------

Haber ingresado indebidamente a la cuenta de c.tiequ 
de nombre 11 Amigo9 de la Escuela" CETIS 31 A.C. 11 de la cual es 
uno de los titulares, la cantidad de $7,168.1)1) (siete mil 
ci~nt~ sesenta y ocho pesos 00/100 M.N.) obtenidos de la 
c:elebracién del evento e-fectuado ·con su .autorizaci6n el 14 de . 

·diciembre de 1994, en el plantel.---~-------~--------------~-. ., 
No haber ejercido la debida Supervisión y control ·dP 

personal docente que está bajo su direc:c:i6n,. toda ve= que 
C. Patri~ia Mor·ales ~-~ pro-fesora del taller de mecanogra-fi,.~ 
recaudé e hi::.o entrega a la Subdirección la cantidad de 
$341).•)0 (trescientos cuarent<- pesos •)0/100M N.) en efectivo, 
los cuales soliC:it6 a sus alumnos de primero y tercer 
gemestre. del turno mat•J.tino para e-Fectuar reparr.aciones de le.:;; 
mismos talleres.--------------------------------------------·-

Haber· or·denado la constr·ucc:i6n de una case~a ~n- el 
patio del plantel, para guardar un vehículo de su propiedad. 
utili::anda material donado par;\ esos -fines.------------------

Haber asignado al C. Héctor M. Gonc~n Ot·o:¿o al 
Oepa.r·tamento de Vincul~ci6n con el Sector Produ•=tivo, no 
obstante conocer que el responsable de dicho Depürtamento lo 
es el Inq. Felipe Gonc~n Villctnuevi\. S•-tbdlt-ector Técnico del 
mis~o plantel~ con el cual guat·da p~rentescc cons~n~uíneo en 
1er. grado~--------------------------------------------------

,... ., ___ -·- ··----·--·~-----l 
• ~ .... -. 1\--i.~ ... \ 
. • .... ~~.. , . ( 1 .,. " • ...., ~ ...... ·,¡,.-

·i 1j'j\~ l~GEN. j 
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B).- Al Ing. Felipe Goncen Villanueva: 
. No haber ejercido la debida supervisi6n y control del 
:~·personal docente que está bajo su dirección, toda ve= que sin 

.::: autori;::aci6n la C. Patricia. Morales M. pro1~esora del tciller
.. de mecanogra-Fia,. solic:it6 a sus alumnos de primero' y tercer 

semestre del turno matutino la cantidad de $34t).t)1" 
(trescientos cuarenta pesos 00/100 M.N.) en e-F~ctivo~ para 
e~ec:tuar repar·aciones de los tallet·es. cantidad .que le 
entreg6 a usted el dia 4 de octubre de 1995.-----------------

.. -
Aceptó que el c. Héc:tar M .. Gancen Oro;:co' con el cual 

guarda parentesco cons~nguíneo en primer g1·ado -F~et·a asignado 
al Depar·t.amento de Vinc:ulac:i6n con el Sector Productivor ár-ea· 
de in~luencia la cual depende jerárquica y la.bor-almente de la 
Subdirección Técnica a su carga en el mismo plantel.----:------

- : 3:-·Mediante o-ficio No.;.OD2/0216'de· -Fecha 18 de enero 
de 1996!0 se citó a la prcmovente. ante .la Auditoria Ejecutiva 
de Quejas y Denuncias ·de esta Unidad de Contraloría: Interna~ 
con el objeto de que rati~icara·y ampliara su queja, ag{ como 
el que a.portara las:· elementog de· prueba su~icienteg ·que 
permitieran iniciar· la investigación, a la que compareciótcan 
Techa ·22 ·de enero del año en curso.---------------------~7~--

4.- Po.- o-t=icio No .. OD2/1)1)74S de -Fecha 8 de -febrero de 
1996 se citó a. comparecer ante esta autoridad al Ing. 
Fernando Beltrán Rios, presentándose para tales e~ectos ~ 
día 16 de ese mismo mes ·y año.----------------------·-----

5.- Can o-f'icio No. QD2/1)<)747 de 8 de -febre.-o de 1996. 
se citó al Ing. Felipe Goncen Villanueva~ quien se presentó 
~l día 19 del mismo mes y año.-------------------------------

6.- Mediante o-t=icio No. 002/02992 ·de 8 de m3yo de 1q96 
se cit~-: al Ing. F~rnando Beltr·án Ríes a la Audiencia de Lev 
p1·evista en ld ~racci6n I del artículo 64 de la Ley Federal 
·de Responsabilidades de los Se1-vidores Páblicas!O la cual" t:uvo 
veri~icativo el lo. de julio de 1996 en cut·so~ en donde aleg6 
l•::> que a su derechO convino y o-frec.ió las pruebas que -:!Stimó 
p~rtinentes.------------------------------~------------------

7,- Por o-Ficio No. 002/•)2991 de f! de m.ayo de 1996 se 
citó al Ing. Felipe Goncen Villanueva a la Audiencia de Ley 

P·· - ... -. -...,_ 

~;z .. ~(~--~,~- ·--~-

l tlo~· r. :11:!'·'··-··-w. ... ._.,_:~:· ~ .. ::"; ,. 
~ ........ _ --- ---· .... -1~ 
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'prevista en la fracci6n I del art[culo-64 de la Ley de la 
Materia,. misma que tuvo veri-Ficativo el d{a '27 de mayo del 
año en C'-\t·so~ en donde alegó lo que a su derecho convino y 
oi=reci6 l~s pruebüs que estimé necesarias.----:---------------

e.- Integrado el e:tpediente en los términos y -Formas 
se~alados se turna pat·a su resolución la que se· dicta 
coM-Forme a. los siquientes:-----------------------------------

C O N S I O E R A N D O S 

l.- Esta Unidad de Contralor· Ca Inter·na de la 
Secretaría de Educaci6n POblica, es co~petente para conocer y 
resolver sobrEr t;!-1 presente asunto, de c:.on-formidad con lo 
dispuesto por los articulas 108, 109 fracci6n III y 113 de la 
Constituci6n Política de los · E9tados Unidos Me:<icanos; 1o. 
~t·accioneg I a IV~ 2o., 3o. ~t-acc~6n 111~ 4b, 47. 48, 49, 53~ 
57, 64 y 65 de la Ley Federal de Responsabilidades de lo' 
Servidot·es Públicos; 7o. ~racci6n XXIX del Reglamen~ 

. Inter-ior de la. Secreta.ría ·de Edu·caci6n · · Póbl ica; Acuer·do 
Delegator~o de Facultades No. 115, publicado en el Dia~io 
0-ficial de la. Federaci6n el 5 de octubre de 1984: HcinUa.l 
Gene1·al de Organi:aci6n de la Secretaría de Educaci6n 
PQblica~ punto 1.6.5. publicado· en el Diario O~icial de la 
Fedet·aci6n el 16 de diciembre de 1994.-----------------------

II .- Del 
constancias que 
l.as situaciones 

A) -- Poi· 

análisis y. valoración de las actuaciones y 
obran en autos!" se llegó al -conocimiento de 

y hechos siguientes:------------------------· 
· lo· que respecta al Ing. Fernando Beltrár· 

R!os: -------------------------------------------------------

Con ~echa dieciséis de ~ebr·ero de lq96 compareci6 el 
Ing. Fernando Seltt·~n R(as~ Oir·ectar del Centt·o de Estudios 
Tecnológico Industriül y de Servicios-No. 31 ante este Organo 
Inter-no de Contrt:Jl· en la. que e:(hibi6 un escrito dan·do 
contestación a los hechos que se le imputan, en el que señaló 
q•...le en ning(tn memento presionó ni ~bligó a maestros ')' alt..tmnos 
a organi:a1· y reali:ar algón evento~ no obstant~ que los 
~ventas que 5e mencionan ~uer·on solicitados a la Di1·ecci6n 
del plant~l, a solicitud de los mismos, d~bido al escaso 
equipamien~o con el que se cuenta en el pl~nt~l, r·a=6n por la 
cual se autori~6 el oer~iso pa1·a su reali:aci6n'.'" que en el ---'1 primer evento no se recaud6 nada, en virtud de q·~~~--~': se 

{.. "flt'~•f."' : . ,':,' ...... ~---- . 

l~ ·~& -._.~:~_~\:,::.· ~ ~~ ------·---· 
5 .. 
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'Vendi6 la comida, del segundo evento denominado ''El Rey Feo'' 
se r·eali=6 el dia 14 de dLciemb,·e de 1994, y se r·ecaud6 la 
cantidad de $7,168.00, mismos que ~uer·on utili:ados en la 
compr·a de una computadot·a Mar·ca ACER 386, Procesador· 8038680 
Flopy Dr-ive 31/2, disco duro de 99968 MB, por un costo de 
$8 0 150.QO, que el CAPFCE solamente ha enviado al plantel la 
cantidad d.a 6 cor.tputador-as '{ en la actualidad se cuenta. con 
55, de lag cuale5 21 se encuentr·an en el laborata1·Lo 
supet·ior·~ 12 se utili=an en las di~erentes o~icinas y las 
roas tan tes es tan siendo in:ita l.,:idas en un nueva ·"/' 1nader·na 
laborator·io de c6mputo~ ~~1mismo que los r·ecursos del plantel 
son insu~icientes par·a cua,-it· las necesidade~ de ,equipamiento 
Y mantenimiento de taller-eG y laboratorios, en ~ste caso el 
taller- de mecanogra~ía tiene un indice elevado de 
descomposturas que son pr·ovocacias por las alumnas y debido al 
uso se autoriz6 la r·ecaudaci6n de recursos, no '9in antes 
analizar· la p1·oblemática entre alumnas y pro~esoras, 
genet·ando alter·nativas al problema como ~ue la reparaci6n y 
mantenimiento a 100· máquinas ·de e9cribi1· y· como ·medida·. 
disciplinaria entr~ las alumnas para reducir el índice dP 
descomposturas, el resultado de esta acción produjo 20· 
cintas pat·a máquinas y $341).l)l). Asimismo que el di.a 1Q de 
octubre se instalat·on 100 cintas, el 22 de noviembre 30 y el 
6 de -t=ebrero 100, quedando un stock de cintas que· se calcula 
pueden aliviar los requer·imientos hasta el pr6ximo semestre; 
por- otra parte, la caseta que se dice se construy6 er\ el 
estacionamiento. no es estr·ictamente una caseta. lo Que en 
t·~alidad se instal6 ~u~ un ~echo de lámina so~tenido pc1· 
cuatro soportes de -Fier·ro, rodeado po,- un peda:o de tela d~ 
alambre~ éste es el espacio t·eservado para el Director; que 
el c. Héctor Manuel Goncen Oro:co si está adscrito a esa 
Instituci6n en el Departamento de Vinculaci6a con el Sector 
Productivo en el turno matutino y debido a las -Funciones 
-:l:signadas a ese órgano administrativo, '5e le encomendó la 
comisi6n de salir· ~uer·a del plantel con el pr·op6sito de 
visitar ~mpt•esas reali:ar ~onvenios con Instituciones 
p~blicas v pr·ivadas así como de pr·omove,- en las Escuela~ 
5-?cundat•ias de la :ona~ las especialidades que se i~oar·t~n 
ah! documental que obra en autos a ~ajas 47~ 48 y ~9 del 
oa:-:pedi•:?nte en Que <Se actLta.;---:-------::-----------------:-------

Asimismo en la misma diligencia ~ormulada por· per·sona1 
de actuaciones de esta Unidad de Contr·alor·{a Inter·na declar·6 
9 preguntas dir-ectas d la TERCERA.- Oue diga· el comp~r-eciente 

•"Jt..tien le soticit6 autor-i=acicn para la. celebr-acicin de dichos 
·e\.,entos. ~:ESPUESTA.- En el primer caso las alumnos para 
r·ecabat• ~ondas y adquir·Lt· equipo e:cclusivamente y en ~l 
segundo los pr·a~esot·es de c6mputo y alumnos de la cart·e,·a de 

_A . r·.,,·~ - --· 
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..,c:61nput.o!'o t:1c:-do que el equipa que tení.a.inos carecía de ctisco 
duro y otros üdita.mentos ... OUINTA.- Oue diga el compareciente 
sí hi:o d-=:?l c:onoc.imiento ante sus superiores jerárquicos de 
la autori:aci6n que emiti6 para la reali%aci6n de dichos 
eventos. RESPUESTA.- En ~o.-ma. verbal lo hice con el Ing. José 
L6p~: Medina... Coordinadat· de la z6na 9 en el D.F. en aquella 
eooca .. SEPTIHA .. - Qu.e diga el compareciente ,si. -formu16 los 
t•equer·imientos por esct~ito ante el CAPFCE para la solicitud 
d·~ ministrar di.cho equipo. RESPUESTA.- Si se -formul~ron por 
esct·1to d1t·igidos al Oit·ector Genet·al con atenci6n al 
Dir.i=o::t:.ar- de F'laneaci6n y '1!n r·.a.=6n de o:?llo se hu.n administrado 
apro:cimada~ente 18 eauipos~ deseo aclarar que actualmente 
contamos con mas de 52: equipas obtenidos vía ingr•esos propios 
Y donativos para tratar de cubr·ir las necesidades. ac~démic:as 
qt..\e el tiempo lo demanda .. OCTAVA.- Oue diga. el comPru:eciente 
si de la t·ealizaci6n de los dos eventos se obtuvo la ganancia 
de S12,Ql)c).()c).. RESPUESTA .. - Si. se recabaron tilles ganancias 
por la celebt·aci6n de los dos eventos, dichos recursos ~ueron 
canalt:::ados .al inicio de··· lo que iba·a. ser el·ldbora.tario de· 
cómputo y en -forma person.tl.l después de un asesoramiento 
e~ectúe las compr~s o adquislcione9 del material el cual se 
ingreso al plantel con la ~acturá· origin~l enviada a la 
Direcci6n.Gener.a.l via Coordinact6n, el equipo ya ~e~istrac 
.f.isicamente e·n el plantel se registra. en el Departamento t 

Activo Fijo y el resguardo de dic:ho material la tienen lo~ 
encargados de las áreas en donde se encuentre el mismo. ---r---

NOVENA.- Que diga .;zl compa.-ec:iente que normativida.d lo 
-t=ac:ulta para celebrar adquisiciones a nivel per"Sonal en 
bene-Ficio del plantel. RESPUESTA.- En 1·elac:i6n a la 
adquisición e~ectuada en 1992 desconociamas el-de la vo= y el 
p~r·scnal encat·qado de la adquisici6n del propio plantel to•~ 

lo relac:ion.ado con la computación por lo que hubo 
ne~esidad d~ alleqat·se de in~ot-maci6n~ asesor·ia . 
docum~ntac:icin para conocer o -fondo esta área y c:on el lo pode1· 
e~~ctua1- l~ mejor· adquisicicin en base a las ccti:aciones. 
pi·esupuestos~ plazas~ precios!'o ga,·ant!as~ etc. v en relaci6n 
a la adquislci6n e~ectunda en 1994~ se hi:a apegada a l~ 
normatividad ingresando dic::ho 1·ecurso .. a L~na cuenta de cheques 
denomin<C\da 11 A.nigos de la E:.sc1.J.~la CETIS 31 A.C .. ". D:=:CIMA.- Qr_u? 
diga el c:cmparec.iente especi.;:.ic.a.mente que normativi.dad lo 
~aculta a r·~ali=ar la adqul5ici6n de mater·ial de c6mputo.
RESF"UESTA.- El Re9.lamento Inte,·na de las Condiciones 
Generales d~ Tt·abaJo de la Oirecci6n Gene1·a1 de Educaci6n 
Tec:nol6gic:a Industrial DECIMA SEXTA.- Oua diga el 
compar·eciente por· que ffiOtivas la P1·0~1-a. Patr·icia Mor·ales H. 
hizo entt·eqa de la c~ntidad de $340.00 en e·Fectivo y 209 

L ci.nta.~ a l-3 S•..1bdir~cc:.ion .. - RESF'UESTA ... - Par.a ser- instalad.as ~n 

..__.,-. - ' . ' r-- 1. 1:: 
····~ 
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. ·' ·: 

... c...- . •.· . ' . ~ . . ' 

................... _~· ·---··--



SE~ETARl.A• 

DE 

COUCAC10U MJ8UCA. 

UIJ.li.J~H .. • L.'¿ ~·...Jiii; .. ,.-.._~;:• 

úUEJ•)S Y DENUNCIAS 
EXPEDIE~TE 0-111/96 

7 

... leas 100 máquinas que traba.jan en ambos talleres de 
mcca.nogra.-t=ía y el dinero en e-fec.tivo para hacer reparacion€?-s 
de los mismos talleres. DECIMA SEPTIMA.- Oue diga el 
cómparecientc quién autorizó la recaudación de los -Fondos.
RESPUESTA.~ • 1 N~die. por tradici6n las maestt·as de los 
talleres de mecanogra~ía les solicit~n a los alumnos cintas 
pat·a t·eponer· las desgastadas, dada que se utili%an 
c:anstantemente ien ambog turnos ..... ••, " ..... pero nunca se ha 
autori:ado en mi gesti6n la r·ecaudaci6n de dir~r·o en eFectivo 
e:\ nlngún ffiaestr·o.- VlGESlMA TE~CERA.- Que dig~ el 
t::omoarecient".? .si m~nd6 constt·u.ir una cuseta par-u g1..1.:\.1·d.ar L\n.E;\ 

de las· unidades de su propiedüd en el estacionamiento del 
plantel.- RESPUESTA.- Si, aclarando con ~otogra~ías adjuntas 
que -Fue construida. con desperdicios o recortes tubulares que 
teníamos en el plantel y l..:\minas que nos sobraron de una 
donaci6n pard construir o levantar un cuarto para ,-esguardar 
el archivo muerto.- VIGESIMA OCTAVA.- Que diga el 
compareciente si el C. Héc::tor, M.. Goncen Oi-o=co depande 
laboralmente del ·C. Felipe.·. Gonc:en·v111anueva..- RESPUESTA.
No~ depende del Lic. José Ram!rez Limón, Je~e del 
Deoartamento de Vinculación, el cual a.su ve= depende de la 
Dirección, quet"'iendo · aclarar que la prop•..testa de ingreso -Fue 
-F.or"mulada por .el dicente documental c.ue se exhibe a i=ojas d 
la 34 a la 37 de autos.·------------------------------------

En la Audienc:ia de Ley cetebra.da con Techa 1o. de 
julio de 1996 el tng .. Fernando Beltrán f;:í:os e:<hibi6 escrito 
de contestación en el que seña.16: '" .... del contenido de la 
Circu l.ar No.. 1f)5/90 de Techa a de agosto de 1990 su ser ita pot· 
el Ing. Raúl González Apaolaza en · su carácter· de Director 
General de Educaci6n Tecnol6gica Industr·ial.... se gir~ 
instrucciones~ los Coordinadores del D .. F., Estatales 
Directores que con.formun nuestro Subsistema Educ:ativo,. en el 
sentido de que con el objeto de cumplir con las metas -fija.das 
por esa Unidad Administrativa CDGETI) y sus es~uer-~os aar·a 
adqui1·1,- equipb didáctico, deberían set- apoyadas pot• lo~ 
pr'=>pics planteles como son: eventos ii2Spec:i.;:iles para. recabar 
recursos. cooperaci6n de los padr·es de ~amilia. utili:nci6n 
de los i nqresos propios y -fundamer.ita. lm-2nte a tr·.avés do:"? 
dona.ti "-.'05 •• • ---------------·------------------------------,.;.. __ _ 

Asi~ismo declat·6: ••• que 5¡ se consider6 dantt·o del 
anteproyecto ant..t¿\l d~ ot·esupue-sto el programa de inversión 
donde se i.n•:luyó la -=.reaci6n de un l~borat.a,~ia de c.6mputo. 
que dada~ las circunstancias y por ra::ones práctic:as toda la 
in-for·mociOn es elaborada en Cisk'?ttes que san re1nitidos a 
nuest•:a Dirección Gen-oral"' dond~ todo el ac:tivo -fija 

. 
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""'adquirido por concepto de donación -fue registrado e 
incorporado oportunamente a la Direc:c:.ién General de Educ:aci6n 
Tecnol6gica lndustt·ial, asimismo le llamé la atenci6n a l~ 
P1·0-Fra. Patr"ic:ia. ·Morales M.. en -forma verbal por haber 
procedido a rea.li:air dicha colecta, independientemente del 
dolo y mal~ .fe de la proi=esora de no in-Formar de esas 
o;"l.CC:ione-s a. lo Oi1··2cc.ión del plantel a ini carqo, que por lo 
que respecta a la c.::iseta -Fue construida c:.on material de 
desperdicio como lo demostré a.L tenor· de l.as -fotogra.-Fi'.as 
e:chibidas. asimismo r·esulta notorio destacar que el C. Récto1· 
M. Gonc:en Oro:J:c.c -Fue contr"atado cubriend·;:, un interinat.o:> 
ilimitado~ ante la urgencia que demanda l~ n~cesidad d~ 
r·eeli~ar visitas a diversa9 empresas pública~ y""pr·ivadas así 
como a escuelas para la obtención de in~ormaci6ñ,· qUe nos es 
solicitada. por nuestra Dirección General .. ------------------

A preguntils directas ·-Formuladas por personal de 
actuac.icn~s de la Unidad ·de'Contraló~ía.'Interna 1·espondi6 a· 
la CUARTA.- Que diga el compareciente si en los Planes de 
Desart·ollo Institucional ccrrespondientes a 1992-1994 ~ue1·on 
consideradas las actividades enea.mina.das a la c:elebrac:íón de 

·dos ·eventos con la. -Finalidad. de obtener recursos.-
RESPUESTA .. - .. Dentro de las Planes de .Desarrolla lnstituciona 4 

no se consideran expresamente la planeaci6n de actlvidade~ 
enc:ami nadas a. la celebración de ev.entos par.a recabar Tondos,. 
11\áS sin embargo a través de la Cir.cula.r 105/9c) de .f:echa 8 de 
.aoosto de 1991). suscrita. por el Director General se nos 
c0munit:6 que ·los es-fuer::.os real izados en los Centros 
Educativos deberían ser apoyados e.en acciones eTectLtadas por 
los propios planteles como son eventos especiAles par~ 
recabi:lr t·ec:ur-45os" caoperac::i6n de los pa.dreG de -f=amiliet,. 
utili:aci6n de los ingre~os propios con~orme a l~ 
normativida.d y -F\..tndamenta.lmente a través de donativos.,,. .... 
IJUINTA.- (Jue diga el comparecientt:! ~ue aspee.tas 9eneral-:.: 
ravisten al anteproyecto anual de presupuesto.- J;:ESPUESTA. -
Cada uno de las e i ni:: o De par tamen tos junta C•:ln sus áreas o•-•.a 
deoenden del Depa1·tamento~ ~laboran sus propuestas en base a 
sus n-ec.;si-:iades. estE\S son captadas por- el Depat"t.:lmento de 
Ple.n~ac:ión y es ésta ár~a que junto con Rec:ur-:=.os l1Z\ter·iales~ 
Administr·ativos y Financiet·os y las Auto1-idades del plant~l 
ev-9.lLlan ~l anteproyecto de presupuest.o que tamb'ién son 

_.0 

-?laborados en -for1na. tr-imcst1·a1, sem•2'str~u1 y anual de 
con-F-ormidad con las ne~esidades e imprevistos, estos 
pro).1 ect•::JS son aut-:Jri.::i\d•:::>S por el su<5crito y envi;:a.•:tos a l3. 
Coo1·dinac16n par·a su supervisi6n y ésta a su ve= los envía a 
la Direcc.ibn G~nei·al pa1·a su auta1·i:aci6n. SEXTA.- Oue diga 
el compareciente en qu~ Anteproyecto Anual de Presupue-:;.to se 
incluy6 la. r.:re!c'ci.6n de un lD.borato1·i.o d~ cómputo.-
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-RESPUESTA.- Sí. -fue considerado lil cr-eac:ión de un labora.torio 
da cómputo de5de 1992, toda vez que mediante o-Ficio No. 
220(1)91/27735 ac .fecha 17 de mayo de 1991 suscrito por el 
Director General se me comunicó que a partit· de esta -fecha se 
impartir·ia una nueva car·t·era de nombre ''F·aquetes de C6mputo'' 
con dos grupos uno en el tur·no matutino y otro en el turno 
vespertino~ siendo esto el motivo pr·incipal pat·a la cr·eac:i6n 
del laboratorio de c6mputo en r-a;:cln de esta nueve:\ necesidad.
NOVENA.- Oue digu el c:omp~reciente si vigil6 las 
esceci~iC4Cio~es de calidad v cantidad en la adqu1s1ci6n de 
equipo de c6mputo obtenido con los recursos r·ec~udados de lou 
eventos realizados en 1992 y 1994.- RESPUESTA.~ .En base a l~¡; 
especi-Ficaciones técnicas de los maestros de··· e<;? ta área d(; .. 
cómputo y con apego a estas opiniones considero qu.e si se 
vigiló las especi~icaciones de calidad y cantidad. DECIMA.
Oue diga el campa.recienta 5i duntro del desempaña de las 
-funciones como director tiene -facultad pat·a adquir·ir en ~orm~ 
di1·ec:ta y pet·sonal matet·ial de c6mputo.- RESPUESTA.- Si tena~ 
la -Facultad de realizar compras~o ·'adquisiciones en -for
dir·ecta. siempr·e y cuando no e:<cedan de la cantidad 
$5.000.01) a par·ti1· de 1995 a .la ~echa~ deseo hacer 
aclaración que desde 1990 en que ingt·esé al plantel esto~ 
c1·iter·ios en cuanto a la ca~tidad han var·iado en ocasiones ha 
sido.mayor ...¡en otras menor ••• " .. DECIMA TERCERA.- Que diga el 
compareciente si solicitó la elaborac:i6n del cuadr6 de 
necesidades al t·esponsabl~ de la o-Ficina de mantenimiento ,. 
autoequipamiento en el cual ~uer-~ consider·ado la cr·eaci6n d~ 
un laborator-io de c:6mp1Jto.- f;:ESF·UESTA_- No lo hice 9 más sin 
embargo convoqué a todos los Je-Fe~ de Oepar· tamento para q_\~~ 
éstos ma.nii=estar-an sus opiniones sobre la posibilidad en l~ 
constt·ucci6n de una aula e:.cc:lusivamente p8ra la materia de 
compl.ttación. DECIMt\ CUARTA.- Que diga el c:ompar-ec~ente si 
solicit6 a la o~icina de r·ecursos materiales y set·vic:ios Ql.•~ 
desar-rollar·a el pt·oceso de adquisici6n sobr·e el equipo e~ 
cómputo que adquirió por la cantidad de $12.00(J.(u). -
RESPUESTA.- No lo hice. pat·a adquit·ir· dicho equipa tuve ur·a 
reuni6n con los pt·a~esor-es de ambos tur·nas en la cart·er·a a~~ 
~uer·on los que vit·tier·on ~us opiniones par·a deter·minar· av~ 
equipo íbamos a adquir-ir·~· en base a esto se pr·ocedi6 a hac?t" 
l¿\ adquisici6n.. hago menci6n que .. las per·sonas que P•:>r 
norm~tividad deber-Can hacer·se car·go de esto no lo hicier~on 
porque par-a ,nuchoo este tipo de equipo es tot.almente nuevo y 
desconocido por lo que nos tuvimos que valer de personas q•-~e 
técnicamente ~stuvier·an capacitadAS para emitir un juicio de 
necesidades. OECIMA SEXTA.- Oue diga el camparecient~ por que 
motivo5 inares6 la cantid~d de s7.168 .. c)O obtenidos del evento 
e-Fectuado e1 14 de diciembre de. 1994 a la cuenta de cheql.1es 
"AmigoS de la Esc•.iel~ CE.TIS 31 A.C .. ". Fi:ESPIJESTA.- Qu»2 er-a la 

~ c:uenta que pL\ra ese entonc:es se uti l i~:ba ~~~-.ª ..... ~e:~:ir 

. ;~:;\,e. ;_\.'·!\: 
':·~ ..... ,~ ... 7,· ··~:·1.·1-.,-' • • .. ., ... , . .,,,., .. ···üt ~f! t•J • ...-,.. . ~ ...... • A.v~~J 
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- donaciones. DE:CtMA NOVENA.- Que diga el compa.reci~nte si Ql 
personal del taller de mecano9ra.-Fia esta autori:::ado parA 
racaudar dinero en e-fectivo para. e-fectuar rep¿H·ar.:ion~-s en 
dicho-s talleres .. - RESPUESTA.- No, no esta autori::.ado .. 
VIGESIMA.- Que dlqa el campa.reciente por que motivos en la 
constr-ucci6n de una caseta en el patio del plantel la. cunl es 
utili:ada par·a guar·dar· un veh(culo de su propt~oad.. se 
utili:ó material donado no para estos -Fines. r..:Est=·UESTA.
Oeseo rnani-Fcst'1r que dicho mAterial del cuia.l •:on5ta la 
ccnstr·ucci6n dQ la caseta ~~g~n las ~atogr·a~ias entr·egadas 
anter1.ormente as un mat~t·i.u.l que era L'.tilí=;t.d•:::> desd·:? 1985 L\ 

rai;: de lo-s sismos, cuando hic:ieron l-il constrL1cci.on en ese 
p l i'nte l ~ s~ desarmilt•on estos sa. lonas •:i1.iecJanck> coma 
desperdicio el cual nos ~.fue donado y -Fue ~!t.ili:::ado en lD. 
construcción de dos. ca.setitas y con los r·ec.6;~.t~s de -csto5 
mismos y la mano de obra y algunos alumnos de éste '>' otro 
plantel se construyó lo que se puede llamar- casete:! ••• ". 
VIGESIMA SEGUNDA.- Que diga el compareciente si s-'\bí.a del 
parentesco. que guarda· el·;. Pra-Fr ... -.. Fel ipe · Goncen Ví l la.nuevll~ · 
Subdit·ector Técnico del Plantel c:on el C. Hec:.tor M. Goncen 
Or'·o=co.. RESPUESTA .. - Si, el grado de p.ar-,~nt:'Z'SCO es 
consanguíneo en pt·imer grado ~or tratar·se de padre e hiJo----· 

- - - Dichas consideraciones oc queda.ron desvirtuadas '=,... 
las pruebas o-Frecida.s por el encausa.do en la a.udienci 
ley,. 1.a.s cuales obran a Toja.s .de la 144 a la 153 de C't-lt. consisten en:------------------~---------------------------
1.- Copia simple de la Circular No. 1•)5/9•) de S de a.gost•:> 

-de 1990~ "Suscrito por el Director General de Educación 
Tecnológica Industrial.----------------------~---------------

2.- Copia simple de la. Ci:-c:ular No. 117/90 de 25 de agosto 
d~ 199•'),. S'..iscrito por 121 Director General de Educacióri 
Tecno l ógi en I ndus tria l.--------------------------------------

3 .. - 0-Ficio No. '22(•(1)91/27735 de 17 de muyo d..-;• !99:~: 
suscrito pOr el úirector General de Educación TecnolO·~ic:. 
industrial~-~-----------------------~-----------------------· 

•l.- 0-i'icio S/N de 10. de juiio de 1995 suscrito por <> 
Director del Plant:el.---------------------------------------

, 
S.- Copia simple de la Circular No .. '35 do 6 de- -t=ebrer"o · 
1992:- suscrita por iel Director Generr:tl dt:? E•:iucací 
Tecno l 6g i ca l ndt..ts ~r i .al • ------------------------------------

6 .. - Circulc.r· Mo. t)t)l/'1"3 ~mitid~ por la 0-fic:iali<:l Mayor- .. 
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7.- Circula•· Na·. 163 de 17 de agosto de 199•) suscrita por 
el Subdirector Regional Zona XJ<. .de la Dirección General de 
Educació~ Tecnol6gica Industrial.----------------------------

8.- Circular No. •)15 de agosto de .1991), suscrita por· el 
O~icial Mayor del Ramo.--------------------------------~--~--

9 .. - ~:elación de .;:?quipo enviado por CAPFCE!" mediante el 
.::u.~l se dctormina los númer-o~ de serie correspondientes a los 
CPU,.. Monitor"es y Tt;!c:lados de 6 equipos de cómputo:- J•.tntb con 
una impresor· a Y._ una Tuent~. ----------------------------------

10. - Copia simple de la ~actu~a 0691 e:<pedr~a por· el 
Distribuidor" OlRACSA en la ccimpra de equipo de cóñ\P,u.to por la 
cantidad de $8,150.34.--------------------------------~------

11~- Nota de 6 de ~ebrero de 1996 exp~dida por "Ventas y 
Servicios Generales." . respecto· al .. servicio otorgado a.l taller 
de meca.nogr a.-f i a.-------·----------------------~---------------

1:0:.- 4 -fotograof=i'.as .a color de 12 • .S cm. por 10 cm.---------

13.- Hemorándum de lo. de septiembre de 1995 suscrito por 
el. Je-Fe del. ·oepartamento de Vinculación con el Sector Público 
del CETIS No. 31.-----------------------~--------------------

. ' 
..... 

Los re.reridos elementos de· prueba, valorados ien 
términos de los artículos 188, 197, 199, 202, 21)3 y 218 del 
C6digo Federal de Procedimientos Civiles de aplicaci6n 
supletoria a la Ley Federal de Responsabilidades de los 
Ser-=vidores Públ ices, hacen prueba plena en contrario para 
acredita•·~que el lng. Fer·nando Beltrán Ríos en el ejercicio 
de sus ·.funciones como Director del Plantel, no observó l¿.s 
disposiciones normativ~s inherentes a su car·ác:tet- de servidor· 
público,. lo anterior bajo los siguientes señala1nientos:-------

. Cabe señalar que en cuanto al hecho de haber;.. ami ti o ... 
inclui~ en los Planes de Desat·rollo. Institucional la 
planeaci6n y valoraci6n de actividades encaminadas a la 
celebraci6n de los 2 eventos, tomando en cansid~.•·a•=ión lo 
mani-festa.do por el encaus..ado cuando respondió a · pregun•_a.s 
directas en la Audiencia ~e Cey que dentro de lo'S F'l.?.n•:!S •:!>::? 
Ogsa.r.-ollO Ins.titucional no se conside1-6 e:<presamente l¿\ 
planeaci~n de activ(dades.encamiriadas a la celebraci6n de 
eventos para· recabar ~ondas, alegando en su de-t=ensa el 
contenido de la Circu~ar ·1•)5/90 de 8 de agosto de 199•). 

,_ 
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mediante la cual el Directo1· General de Educaci6n Tecnol6gica 
Industrial les dió instrucciones acerca de que todos los 
es~uerzos par·a adauirir equipo did~ctico deberían se1· 
apoyados con acciones e-fectuadas por los propios planteles; 
mas sin embar·ga al analizar· el contenido de la Circula1· en 
ci:Hnento es da resaltarse que qued6 det~rmin.ado como objetivo 
del P1·og1·ama pa1·a la Mode1·ni:aci6n Educativa de la pirecci6n 
General de Educaci6n Tecnol6glca Industt·lal dur-~nte 1990 en 
el rubro d·? pr·oycctos \?5pecial8s el "dotar· de 
micr·ocomputadora~ durante los p1·6ximos cinco a~os a todos los 
subsistemas de la DGETl, par·a elevar el niVel ed•.1cativo d~ 
los técnicos pro-fe5lonales 11 :oo y si bien e!i ci'er·to que se les 
autoriz6 la celeb1·aci6n de eventos especiales pa1·a recabar· 
recursos -fundamentalmente a través de donativos. también lo 
es que existia un pr·ocedimiento para solicitar·· y r·ecibir 
donativos en e~ectivo o en especie de personas -f i'..sicas o 
mor~les. aunado a ello el encausado r·econoci6 que de la 
realización de los dos eventos se obtuvo la· ganancia de 
S12:ooOOO.OQ. y que dichos 1·ecursos ~ueran can~li:ados 
inicio de lo que ib-3. a ser el labo1·atorio de cómputo y 
-forma personal después de un asesor-amiento e~ectu6 

compras o adquisiciones del material el cual se ingresó 
plantel, lo cual en ningún ffiomento se cuestion6,. asimismo·el 
propio. encausado se~al6 que los Planes de Oesa~r-ollo 
Institucional son trimestrales,. semestrales o anuales, los 
que son elaborados por el Je~~ de Planeaci6r' del propio 
plantel, y eran supe1·visados por el Subdit·ector y autor·i:ados 
por él como Directo1·, sitLlaci6n que no d'2mostr6 en .autos~ .:\ 
que no aportó ninguna· evidencia respecto a su elabaraci6n y 
que en ellos se hubieran programado y evaluado actividades 
encaminadas a la r·eali=aci6n de eventos debidame 
organi=adas con un objetiva especíTico.-------------------

~ Con respecta ~ no h~ber· consider·ado dentr·o o~l 
Anto:proyecta Anual de F'r-~supu~s to ni en e L F"r··=iqr- ~1na .j'5! 

Inve1·si6n del plantel~ la c1·eaci6n de un laborata1·io de 
C6mputa~ sobre el particular· el encausado s~~al6 qua s{ lo 
había hecho desde 1992, -fue con mo~ivo de qui~ a ti-~.vés del 
o-Ficio 220(1)91/27735 de 17 de mayo de 1991.se le comunicó 
que a par·tir· de esa -Fecha 5e impar·ti1·!a una nueva car·r·era de 
nomb,·e ''Paquetes de C6mputo'', y e:<hibi6 par·a tales e~ectos el 
o~icio en cita con lo que e-Fectivamente se acr·edita que le 
-f1_\e in-Foi-.ma.éo qu-::? a par-tir· d'?l ciclo es·=al-3.r· 199!-1992 so? 
imparti1·ía una nueva car1·e1·a y/o eso~ci~lidad. mas si~ 

e1nb~.rgo no ~:<hibi6 p1·oban::a alguna. que t-i.•.tbie1·e c:\ct·edi tado que 
1·eali=6 las gestione~ administr·ativas inh9r·entes 4 s~ 
-funci6n, y~ que el plantel o~r-ecerla un nuevo ser·vicLo a li 
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•población estudic:\.ntil" a'1n tomando en consideración que desde 
esa ~echa hasta enet·o de ¡9q5 se vino tr·abajando y 
actualmente se cuenta c~n un edi~icio de das niveles en donde 
se vo.n en. inst¿ilar otros l.abora.torios.. ni demostró que el 
eq•.J.ipo itidquirido se ajustaba. a lan especif-icaciones de 
c~lídad y cantidad estublecidas ya que sólo se contó con las 
opin1arl~5 de los maest1·as de esa ~t·ea, asimis1no r·etomando lo 
$e~dlado pot- el propio enc~usado en l~ int~gr·aci6n del 
Pr•::Jgri.hna. antes menc:ionado este Organa Interno de .Control 
~precia que ~a debicr·on tomar en c~enta los donativos. los 
rec•..ir·si:Js -pr"aptos·---aer-~>ra·nt.e1--y- is,s-··iñg.rt?Sas -p1·op i.•:Js para ~er 
rc?gistrados y supervi!3ados~ p6r la Coordi.n.aci:5h-.Ad1~inistrativa 
y-~·s·a--ve;!. ·· ~uera.n .;nv·1uetos · a la. Díreé:c:i6n Genet-al para su 
a.utor-i;:ac:.i6n, situac.icin que ne quedó demostrada en lu 
presente causa disc.iplinuria .. --------------------------------

Asimismo por- lo que se re~iere a nq haber c:_om~l}_i_E.:~_d9 
P3,r .. ~~..S.!'.~.t..o., .~!.._.QJ_r.~-c~9.r .. ~.·-~':!.r:al .. de Educa.ci6n Tecno16gica 
Industrial la n~ces.~9ad de .... ....s:.~.?2:. µ,fl.-~.~por:atoria .d~ __ Cétmputt: 
el encausado se~al6 que ••si lo hilb~a comunicado pero que • 
rec:?rdaba mediante q~~gf_;_.;::~--º· ..• -~!=L,.. tl·r;:o· .. , así también _ 11 no 
s0li.C·ís;--i.a:---eraoo·raci6n del cuadro de necesídades o.l 
resPCiñsabl.,e;; de·1·a·-·0TiC:fi-\a de.Mantenimiento y Autoequipamiento 
en· el .cual' -Fuer-a. ccn~iderado la ·c:rea.C:ión de un labOratorf.o d·=· 
c;:ómput_oº., y· p'or consiguiente nunca se hi=o lleg.ar- ta. 
r-::!Q.,_\-i:!-rimiento al Departamento de·· Planeación y Eval•..1:a.ci6n, d~ 
con~ormidad a la nor"matividad vigent~ en esa época.----------

Con relación a no haber solicitado a l.a. 0-Ficina de 
Recursos Materiales y Servicios que des~rrallaran los 
procesos de adquisici6n~ recepcicin~ almacenaje y suministr·o 
sobre el equipo de cómputo por $12:.t)0!) .. 00. al respecto ~ 1 

encausada reconoc:i6 que no lo hi:O para· e.dq•_tirir- die• 
equipo, por lo que tuvo una 1·euni6n con los p1·o~esor·es d~ e 
car·ret"a para que vir·ti~ran sus opinionHs y can base en ~Llo 
procedió a hacer la adquisición y qu.~ el pet·sont>:l encarga:·:Jo 
de adquisiciones no la hi=o porque e·ste tipo ·:J~ ~qt.Lipo era 
totalmente nuevo y desconocido,. pet·o con rta-lac.í6n a ;;u 
recepc1an, al.nac~na.j·~ y su.ministr·:> si lo hici.'=!'rdn los 
encargados tanto ·del Departamento de Contr-ol de Inventarios 
cerno el de Servicios Administrativos y l~s Otº•j~o.3s•::u·es. 
obteniendo un 1·egist1·0 en cada á1·e~ par-a el debido contr·ol.-~ 

Aunado a ello obra en autos a ~ajas du la t=7 a la 1~2 
el reconocimiento exp:·eso del encausado quien s~~al6 que 
i ngr-·es.6 a. la cuenta. de c.hequ.?s •• A,n i qos d~ ta. Escu.oR' la CET I 5 
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-pobla•:iétn estudiianti l, aún tomando en consideración que t:tesde 
esa -Fecha hasta. t:inero de 1995 se vino tr·abujando y 
üCtu~lmente s:e c:uentil c.:;,n un edi-Fic:ia de dos niveles en donde 
se van a instalai· otr·os labcr·atot·ios, ni demostr·6 que el 
eq1_tifH'J adquirido se ajwstaba a la~ ~specific:aciones dC? 
calidad y cantidad establecidas ya que sólo se canto con las 
•:>pin1°:.:n·.:.?-:i d~ l•:is m~est1· 0=is de esa a.rea,. asi.nis1no 1·etomundo lo 
geR~lado par· el propia encDUsado en l~ intc~r·aci6n del 
P1·-:iqr·ama o;:\ntes menci.onado est".:l Clrgano Interno -d~ ,Cantr·ol 
.:\Dt"~Cl..:\ QLtO ~"::? debi1::r-on tomar en c•_tenta los dona.ti.vos. lo~ 
re•:•..1.r-:;1js -p?*Op-b:l~---·adr -pi-~-nte1-·y- l c..S ··iñg1-C.S0:1S -pr·o::ip i~-3 car-::."\ ~er 
1·cig1str·ados y supe1·viaados··po1· la Coo1-dinaci6h~.AdAin1strativa 
·¡-tl···-·:;·ct·-ve:?·· -t:uer-a.n •:=?nVi.o.dos a la. Dir-eCc.ión G~ne1·a1 para su 
autot·i=aci6n, situaci6n que no qued6 demost1°ada en l~ 
pr·es~nt~ causa disciplinat·ia.--------------------------------

Asimismo por- lo que se re-Fiere a no haber· c.omunicacJo 
P•=ir esci·i to .a.l Oir-ect.or .General .. de Educaci6n ·;-g·cñ01"6-g1·cc.; 
rñúúStf:'i'al 'i~· -ñ-~C-es··i~:i~:;cf-de::-=t::l:.ear un Labora.ter io de C6mpL\t~ 
o::?l ~ncaus.:ido serial6 que 11 si io--h-ub.:ril ··cOm~nica.do p~,:·o que , 
rec:_~Jt-daba m~diante .<;\~~Qf~.c~-.q ....... s~ .... tir::·o 0

, así también "no 
s0liC'i""E3 ___ 1.a --·-·erabo"raci6n del cuadro de necesídades Cll 
i-e$POñsabl_e! de. la .. 0-Ficiria de· Mantenimiento y Autoequipamiento 
en el cual ~uera. con~iderado la. ·creaC:i6n de un labo1·ato.-~c de 
c~mp_~to"., y pºor consiguiente nunca se hi=o 1 legar tal 
,-~Q•_\~r-imienta a.l Departa.mento de·· Pl.ane.:ic.i6n y Eval•...laci6n. dt? 

con~ormidad a la na1-matividad vigente en esa época.------~---

Con relación a na haber solicitado .a la O..fic:ina de 
Recursos Materia.les y Servicias que des~1-rollaran los 
procoesos de adquisición" recepr.:1on, alma.cenaj~ y suminist1·0 
sabre el equipo de cémputc.,. poi- $12.('H)~").00. al respecto ~, 
'2'ncausadc t"econoci6 que no lo hi.:?0 par.a. a.dq• ... ,it·ir di.e• 
equipo, poi- la que tuvo una reuni6n con los pr·o~esores d9 e 
ca1·r-e1·a par·a que virtieran sus opinionys y c~n b~se e~ ella 
procedi6 a hacer la adquisiciOn y qL\'? el person~.l encar·gado 
de adquisiciones na lo hizo parqLte eSte tipo d~ ~q1.1ipo era 
totalmente nuevo y desconocido,. peL·o con relaci6n a EL\ 

r~cepc.ion. alin.ac-:=?na.je y SL\ministt"•:> si lo hi.Ci'?ron l•:Js 
encarga.dos tanto ·del Departamento de Control de Inventarios 
como el de Ser-vicios Administr·ativos y las or·o~esot·e$. 
obteniendo un regist1-o en cada á1·ea par·a el debido cont1·01.-~ 

Aunado a ello obra en autos a foJas d~ la 1=7 8 la 132 
el reconocimiento exp:·eso del encausado quien se~al6 aue 
in•;u·esó D. la cuenta de chll!:?q•J1':!S "rl1niqos d~ la. EscL•.-::! lc:i. CE.TIS 
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-No. 31 A.C.'' lD cantidad de $7,168.00 cantidad obtenida del 
avento e~~ctuado el 14 de dic1embr·e de 1994 por· que par·a ese 
entonces er·a la cuenta que se utilizaba para recibir 
dcnacion~s~ mus sin emb~r·go es vista a ~aja 85 de autos la 
Circular 009/90 de 10. dq ____ f..!?P.S~".'.E.,._ . .Q.!::_.J..2..9.1) .... ~~~.~.!-.ita por.·. el 
I.!]:Q· Rü.X.s:.'\el __ './~r_g.:\.5 Lo=a, C~!Js'1~P.r:_6.9miñi..str·a.!=:_~VQ_._~~--!.~ 
DGETI, mediante ~~ cu~l Ge hi=o del conocimiento que por· 
acuerdo de 1 O i. ;:ec t:OTl.3en-er~·u.1._.a_ P.~!.: t { .-___ c!g_J?J"'e r:9 .. de 1990. no Se 
UL\t:br·i=ab¿\ i\ l~s S.L1bdirecciones Reqiqi::i_ale~ ~.. recibir 
apor·tac1on·.=-~ o.?n ~-rectiv~ d-e .. .l'?s-.pl_a.n1;.€l~les, a}:p¿ __ e!-lils qu~ se 
háy~n··,·~cibi.do a pai~tir de es~ ~e~ha d~ber·i~n reintegr·ar·se"a 
l~~¿f:i:3: .. ···-a··~n:--·-·¿;5aa ---ia:-· .... ···t.ota.l"i.ddd de ·lo5 ingr·esos 
pl'"aVCñ"ientes de los alumnos invar ia.blemente 'deber·ia.n ser 
deposit~dos a l~ cuenta de ingr·esos propios del plantel y que 
si algun deposito se encantr·aba en cuenta di-Ferente a 
ing1·esos propios:- el monto de éste. deberia ser tr·a.ns-ferida a 
esta ú 1 tima, s~s..!.é.IJ..-9µ.e_ .no ... se .. t"!i-=.o. ts>_~a __ ye~-- _q~e hasta ~l. 
oña de 1994 el encausado venía manejando uoa cuenta de 
c~!:!i:-Ctue ·~ya no .e.staba. a~toi-~fz"cida: pa~a. su uso y ~anejo.----

De igual -Forma, es vist.q. a. -Foja _..._ de autos del 
expediente en el que se resuelve el escrito de -Fecha 4 de 
octubre de ~995, mediante el cual la Pro-Fra._Patricia Moral~§ 
M. hizo entrega,C\,l_ .. _ Subdirector- del. Pla.ntel la· cantid.!idt"de 
$~?"'~)-·,--s.i_tu.á:ci6Íl_ ~·q1.:-1e pOr demás es eVidente que debido a la 
-F~lta de supervisi6n y contr·ol del ~ersonal docente ocur·r·iera 
e~td.sin ·1a autat·i=aci6n t·espectiva. ya que el encausad9 
s~l-? __ ql:-l!?' ___ g :J:_. per.sona l . dacent:-e no _ est.a auto.- i :!ado par· a 
s~lici.tar diner-o en e-fecti.vo baJO ningun concepto.-----------

A tr·avés de las ~otogr·a~ías exhibidas por el encausa~c 
\' que se e:chiben en autos a ~ajas 57 y 58 del e~pediente ~'~ 
Que se actúa quedO plenamente demostrado Que e-fectivamente se 
•=onstruyQ una ca"Seta en el patio del plantel para qr..tardur· •.·n 
venículo de su pr·apiedad~ y que en r·elaci6n a ello ·~l 
encausado indic6 que se había construido con mater·ial •le 
desecho que había sido donado por· otr·as ..?o.utoridades. hecho 
qt_\•a n•:J d-emastr-6 to•:i:OI. ve= que no se acredi t.O que hubier·e sido 
m~t~r·ial de desecho y que en su caso ~st~ m~ter·ial pudo hab~i· 
sido r·eutili:ado par·a cubr·tr· una nec~sidad más inmediata ºn 
benr:.-~icio del plantel o de la población estL•.dianti 1 y na pa1·=-
b..:?ne-f ic io pt·op io. -------------------------------------------

Por ú l t 1mo quedó d·:?bi daanente ia.c1·ed ita do en a.Lt to~ q•.t.ia 
de can~ormidad a lo mani-festada por· el encaus~da ~l mismo 

~ a'SÍCJ.!:'~_a.!_ -~- Héc:to_i: .. M. Goncen Dr·o=co "l Depc>.rtamenl:o de 
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-.'Jinculacióo· con . el .Sec:.tor Pr'"oductivo. sin desconocer que 
9~\at::da·.:;-::.-p~;:entes.cp .. ,c.9.f'Sfl.Pguíne·o·en primer ·gí;ado con el Ina .. 
F•2lipé-~GO'ñCe7r·:\?Ui:.anueva .•. á.1·ea .. de·~ in-F.luencia de. éste último:-

- - - Por lo que corresponde al Ing. Felip:? Goncen \ 
' . ./i l lan•_teva: obra an autos a ·-t=ojas de la 1(13 .a la. lt)7 del l 
e:<pediente en que se resL\elve; la audienciil de Le·:1 de -fecha 27 I 
de 1na.yo de 1996 en la que en su carácter. de Subdirector del . 
Plantel de re-fer-enc:ia sel;al6 Que "el dí.a 4 de octubre de 1995' 
se presentó la Pro-t=ra. Pc:\tricia Morales·. Mendo=a a J 

1
; 

Dirección del Plantel en busca del Ing. Férriando [-fel trú 
1 

Ríos, Oit·ector del mismo y al no encontrarse l¿\ secr·eta1·ia la\ 
pasó conmigo pa1·a que yo la atendiera, en ese acto me hi::.o 
ent1·cga de !>341),01) en e-fiectivo ....... ".-.toda vez: que ella 
habia solicitado dicho material a sus propios alumnos~ 
haciendo entrega del mismo para e-Fectos de la custodia,. 
motivo por el cual el dicente recibi6 dicho material ••• '', 
''-~.que ~éctor· Manuedl Goncen Or·ozco labor6 en el plantel de ¡. 
rererenc1a a pa1·tir e la quincena 17/95 a la 4/96~ tiempo e• 
~l que se desempe~o cubriendo un iriterinato de tipp limit. 
que actualmente no labora en esta Secretaría, y que si 
adscrito - al departamento de. vincula.ci6n con el . sectu. 
productivo fue por una decisi6n del C. Director~. p~ro si 
reconozco que no me opuse a ello ••• ".------------------------

De. igual ~or·ma r·espondi6 a p1·eguntas dir·ectas 
-formuladas por personal de actuaciones de esta Unidad de 
Contr·alorta Interna en la misma diligencia a la CUARTA.- Que 
diga el compareciente de aue manera supervisa y controla al 
personal docente para que de.Je de reali=al' la práctica de 
solicitar dinel'o en e~ect1vo a las alumnos del plant 
RESPUESTA.- Deseo acl~t-at· que ésta es la pt·imer·a ocasi6n -
ha ocurrido este tipo de hechos en el tiempo aue me no:? 
desempeñado en E>l plantel como SL\bdir·ector y- a püt"tir· de el lo 
es que a t1·avés ~~ 14 O~icina de 01·ientacicin educ~tiva se l~s 
hace del. conoc:imiento a los alumnos que no est""3 per·mitidl:J ~".:>r 
ningón motivo entregar· dine1·0 en e~ectivo pat·a la compt·a de 
material •.. ••, QUINTA.- Que diga el. compa1·ec1ente por· qué 
1notivos acept6 q1J.e el C .• Héctor· Man1_lel Gon·=en Or-..:>=-:=c ·fuer-a 
adscrito al Oepd1·tam~nto de Vinculaci6n con el Sector 
Productivo .. área de in.fl1.1.enc.ia. de la cual dep~ndi6 jt:?rár·quica 
y labo1·al~ente. RESPUESTA.- ~n pr·ime•· ÍL\ga1· po1·que el 
Dir·ecto1· lo asign6 a este Oepar·tan1ento. ~n seg~nda lu9a1· ~ue 
poi· que e:(istían necesidades en el plantel par·a qua ~uer·a 
"='..)locada •:l adsc1· i ti~ t:?n ~~5~~ C-eoD.r· t:..~1nent•:>. d.;?s~o a•= lL\r·31· que ye 
considero que no hubo motivc.t"::i n1 uer-~anale::. ni lD.bor-ales par-.: 
que mi hijo -t=uer-~ aceptada ~n ezt~ mis1na Centr·a de Ti-abajo.-· 
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Por lo que respecta. a. los medios probatorios o-Frecidos 
por el encausado y que se e:<hiben en autos a -Fojas de la. 113 
a la 126 del ei<pediente en el que se resuelve consistentes 
en:----------~~----------------------------------------------

1.- Cbpia simple del ~~icio 220(1)/71795/93 de-7 de mar=o 
de 1993, inediunte el cual -t=ue designado c:omo Subdirector en 
el CETIS No. 31.------------------------------------~--------

-·~ Copie.\ si1~pl'E! del Formato Unico· de Personal del C .. 
H~ctor Man~el Goncen Villanueva.--------------c~-------------

3.- Copia memorándum de -Fecha to. de sePttembt:e de 1995. 

4.- Tt•es in-Formes de actividades de -t=echas 4 7 6 y 31) de 
· oC:tubf-e ·de i995. rendi_dog por el C. Héctor Goncen Oro::co.----.-

Los re-Fer idos · .elémentos de prueta, valorados en 
tér·mirios de los artl..culos 197,. 199,. 2.02,. 21)3 y 218 del C6di90 
Federal de P1·ocedimientos Civiles de aplicaci6n supletoria a 
la LeV de. la Materia., hacen prueba. plena en contrario par.a. 
acreditar -que el. Ing.- ·Felipe Goncen .Villanueva en el 
eje,..Cicio de sus ~unciones como Subdirector- del Plant~l,. na 
observ6·las disposiciones no1·mativas·inherentes a su carácter· 
de servidor público. lo ant.'.er-ior bajo los siguientes 

"señalamientos:-----------------------------------------------

En cuanto a la· ~alta de supervisión y control d~ 
·personal docente ·existe un recdnccimiento ex.preso por parte 
del encausado al señalar que na estci autori:ado al personal 
docente solicitar cantidad alguna en e~ectivo por ningQn 

. concepto,. más ·sin embargo ·es el caso que la Pro-fra. Patri.;;i:~ .. '\ 
·Morales M. recaudó la Cantidad de $340.0<) de sus alumnos o.::!• 
primero y tercer semestre e hi=o entrega de los tniSmas ~L. 
encausado!' quien los recibió de con-for-mida.d. asimismo ta.mbiit.·n 
·reconoció que .. el C .. Héctor Manuel Gancen Oro=ca lab•:lró ~n --.,!! 
misra~-. olantel en el Departamento· de Viricul.ación· e.en el Sector 
Productivo!' á'rea de su in-Fluencia:- .. por lo, Cual depen.d?.6 
jerárqLlica y "laboralmente de. ést2!' aun a. pesar- de tener un 
Je-fe inmediat·~ cQmo lo -Fue el e:icargado del Dep.artai.menta. 

·asimi-smo que guarda parentesco consanguíne:o con él en primer 
grado. con-fesión que produce todos los 112-f~t:l:.os lo?qa.1~':3 
conducente's,. CLtedando ac:red i tadas 1 3.S imou tZ\c. iones 
1-=ot·mu la d.a!3 • --------------------------------------------------

'··~= 
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En estas circunstancias, es válido a-Firmar que por lo 
·que t~especta al Ing.. Fernando Beltrán Rios incumpl i6 con lo 
previsto en el artí~~lo 47. ~racciones I, XXII y XXIV de la 
Ley Federal de RespL.,sabilidades de los Servidores Público5, 
en relación c:on las -Func:ioneg del Director puntos 2,. 3,, 4!l 5, 
S,, 21 y 22 del Manuu.l de Organización del Centra de Estudios 
Tecnol6gicos Industriales en relacicin con el numer·al ~5 
~ra.ccién V del f':eglamento de las Condiciones Generi\les de 
Trabajo del Personal de la Secretur·ia. de Educ:.;;ici6n Póbl ica .. 
toda ve: qu'9' 1 a e ita da norma ti v í da.d señc.f.. la qu.e b:,.:jo s-~1·v i d·:>r
púb l'i c:o tien2 la. obligación de desemoeñ_at· con la. má::imi.'I 
diligencia el servicio encomendado con la ·· int~nsidad y 
t:alida,d qL\9 éste requiera.,, absteniéndose de cualQ\.\ier ac:.to L\. 

omisión QU9 c~use la suspensión o deTícienc1a de éste o que 
implique incumplimiento de cu~lqUiQJ' disposici6n Jur·idica 
relacionada. con el..· servi~io público, aunada a iello y tomi::\n,Jo 
en considerac:i6n que dentro de las -funciones del Dir~c:tor
esta. eL planear ... dir·i9ir. controlar "{ ~va.l•J.ar· las a•=tividades 
académicas de vinculaci6n con el sector productivo y 
administt·ativo del plantel. de acuer·do can los objetivo
políticas educativas y lineamientos establecidos por 
DGETI~ así como el integr-~r las planes de desarr·ol. 
institucional a mediano y lat·go plazo, integt·ar· eL 
anteproyecto anual de presupuesto del plantel,, •':'.lirigir l¿\ 
-Formulaci6n del programa de inversión del plantel y somet:.erlo 
a la aprobaci6n de la Direccicin~Gene1·3l, dit·igit· y controla1· 
la obtenc:i6n y apl ic.3ci6n de los recursos -Financieros de 1 

plantel de. acuerda a las disposiciones vi9entes'!I proponer· 
la Direcci6n General acciones orientadas al mejor-amiento 
la operación!" in-formar a. la Dirección General .tl.cerr.::a. a._ 
~uncionami9nto del plantel en los términos y pla~o~ 
esta.blec:i das~ as i como desempeñar las -fr_-.nc ione'9 propias de s,..t 
e.argo con le. intensidad y calidad que este requiera .. ---------

Asi~i5mo es v~!tdo se~al~,- ov~ ~l lng. f~elipe GQrl~:?n 
Vil lanuev=. incumpl iC con lo previsto ~n el art.io::•-rler •l-:-. 
-t=r.at::cion-a-s: I, .. XIII. XIV, XV. XXII y x:<.IV d~ l~. L~y Fe".:lr..!r;.\l dt? 
":esponsab:lida.des de lo5 Servidores Públicos. en relación c:.on 
lo.s ·Funci=nes d~l Subdi1·ec:tor puntoG 1 v 2 dal Manuc:-.1 de 
Orgztni::ai:::.6n del Centro de Estudios Tecr1ol6gicos 
Industt·tat~s. en relaci6n con el num~r·gl 25 ~t·acci611 V del 
Reglament:.~ de las Condic:ion~s Genera.les de Traba jo del 
Personal ~~ la Secret~r·ia de Educaci~n Pública. toda ya= aue 
la cit~a~ norm~tividad seRala oue t~~o 3~r-,·1dot· público tiene 
ln obliq&:16n de d~sempeAdr· ~on l~ .n~::1·na .Jiliqencia ~l 
servici·=> encomendado c:on la i.nt~ns1·jc.l;d .... , c;:.tl idad qtJ'=! este 

~ 
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-requiera, aunado a. ello e:<cusarse de intervenir en c•_\&~.lquier 
.forma en la atenciOn, tramitación o resolución de asuntos en 
los que tenga interés personal, -Familiar o de negocios, de lo 
c•_1al debi6 in-formar por escrito al je.fe inmediato y en su 
caso al superio~ jerárquico sobre la atenci6n~ trámite o 
resolución de l.os asuntos, absteniéndose de c:ualQUi(~r acto L1 

a~1s1on que cause la suspens16n o de.ficiencia de ·éste o qu~ 
implique incumplimiento de cualqui~•- disposici6n• jur·ídic~ 
r·elacionada con el ser-vicio póblico~ así como planea1·. 
dir·igir· y cont1-ola1· lo$ servicios docentes, escolor·es y la~; 

2'=t:.ivid~\des de vin•=ul.3ci6n con el se-:.tor- p1.:a.ductiV•::J q•_\t:? .:;.:.? 
re~l icen en el plantel.. de con-Formidad con ;1B:s no1·mas 'l lo~ 
line~mientos establecido~ por la Dit·ecci6~ Genet·al de 
Educaci6n Tecnol6gica Industrial y determinat· las necesidades 
de recursos humanos, .financieros y materiales y proponer a l¿"I_ 
Direcci6n del plantel las prioridades para su atenci6n.------

IV.- Por lo anteriormente e:<puesto y con -i=undamentc.1 
el artículo 53 -fracción 111, 54 y 56 -Fracci.ón L de· la L~. 
Federal de Responsabilidades de los Servidores Pübli·=os~ -5E. 
determina imponerle al I_ng. Fernando B~ltr·án Ríos por su 
responsabilidad la sanción administrativa cansistentd en la 
suspénsión por un término de 60 días en su emoleol' cargo o 
comisión sin goce de suelao que viene desempeñando en esta 
Secreta1·la~ y con ~undamento en el a1-tículo 53 ~·-~cci6n l! 
54 y 56 de la misma Ley de la Materia se dete .. mina i1npon~0"1 

_al Ing. Felipe Goncen Villanueva por su responsabilidad,_ 
sanci6n administrativa consistente en una Amon.2staci.J'• 
Pó.blica, ya que la conducta en que incurrieron los encausados 
se ca.li-Fica de qrave, puesto aue no se d~coe,npeñ.:iron c:-::>n 
e~iciencia y pr·obidad en el ejercicio de sus ~unciones. no 
cumplieron con la má:<im~ diligencia en el servi~lO 

~ncomendado, ya que eKisten elementos ~ehacientes •:~e 
e.creditan S'-' responsa-.bi l idad, por· otr·a part~ so:? t•:l1l1::' .. '!n 
consider·aci6n su antigüedad d~ 16 y 4 a~oa 11 mc=?5 
r•gspectivamente. ~u1·3nte los cuales no han sido san~~on~~:~s 
de con-f-01-midad con le:". Le·¡ d~ le. Materio~ pero si• S'? despr-e,....dS!' 
q1J.e son sabedore5 °:1e si_1s obligaciones. nor·mas y pol-i.ti~=as .-_:,Je 
regulan sus -funciones. oue se considcr·a proced~nte aplica1· 
m~didas tendientes a qu~ las ser·vidor·es públicos ob$e1·ven las 
principios de ~legalidad. honr·ade=. lealtad, impat~cialidad y 
~~lciencia en el d~sempe~o d~ sus ~unciones. ~onslder·acion~s 

aue su5tent~n lD aolic~ción de la5 s~nc1onos imauestas.------
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P~:lMERO.- Los Ings. Fernando Beltrán Ríos v Felipe 
Goncen Villc'.lnueva son administrativamente responsa.bles de lag 
1rra·~ularidades señala.das en ~sta resolu.:1Cn.----------------

SEGUt-lOO.- Poi" esa responac:t.bi l idad ::;~ les impone ill 
!n~. Fct·n~ndo 9~ltr·án Rías la 5~nciorl pt·e·11$t~ ~n l~ Fr·~ccicin 

l'{l ''0:.'1 .::o·~,.c.•.Jlo -:;::: de la Lev Fcd~1-?;l d·~ f;·.i:-5cions!:'.bilidDd~3 di? 
lo~ Ser··1~do1·us Püblicas~ consi~t~nt~ en l~ 5US~~n5i6n ~ot· un 
t6r-m1no de 6•) dias del emple-=t~ c~rqo o comisi6n· sin qoce de 
$UC1do qu~ viene desempe~anda en e9ta s~cr~tar·ia, v al Ing. 
F~lipe Goncen Villanueva la ~ancicin prevista en lo:\ -Fr·acción 
11 del .!'rtíc.ulo 53 de la Ley ante<S invo·=::i.d¿\~ •=onsistent.;:o en 
una Amonestaci6n Pública.------------------------------------

TERCER.1J.- Noti-fiquese ~sta resolución a. le: q1_lejoscl. ·1 -1 

los eñc:ausados pat•a su conoc:ir(liento y e.fectos leaales a q11r 

hay..:i. lu·~ar .. ---------------------------------------.:. ______ .:.__ 

CUAi:;:TO.- c·omuníqUese· es-ta resOlución ··al .oit-~ctor 
6·:.neral do Edu•:ilción Tecnalóg.ica Industrial·· pa.ra su 
c~noci~.i.ento v -Fines legale:s conducentes.---------------------

~ .· :;:~oU'l'NTO.- Comun-íQuese esta resolu'=ién a.l Directo• 
-Ga'ner'·á-F\cia:<.Resoonsabilidades y Situación F'atrimonial de ·, 
S~ct;et~~!a~~~~ Cantralo1·{a 'l Oesa1·rollo Admin!~trativo~ pJr _ 
$U: .'~ccin6éi"rifento_ y e-fe e tos legales conducentes.---------------

.,·~-'~-:\~\:.r:f;; r•:!'SOl".fi.r.i .. , 
~·-' ÉdL~.·=t1c.~-:in· Pübl1c3.· 
,:.:-:nt·í:.'~.l~r-,ii\ !nt:.t:.~rnd .je i:\ 

FCHS ... L !~.·,:,..::, ! I Oíh".·. 

-t=irm:t C·.:>·r e.•:1-I.~t·•J•: •:!el C: '5•2•=r··~t~r~ io 
la. C. Titulilr· d'!? l~ LlnJ.dad de 
pro e 1 ~ Secri::? t.: :u· i .:.'\ • -------------- --·-
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"léxico, D.F. 6 de diciembre de 1995. 

C. LIC. MARGARITA KATO KATO 
AUDITORA RENERAL DE LA UNIDAD 
DE CONTRALORIA INTERNA DE LA 
SECRETARIA DE EOUCACION PUBLICA 
P R E S E N T E ., __, 

De conformidad con lo establecido en el Art. 50 y 57 de. -1-<1 Ley 
Federal de Servidores Públicos, la suscrita C.P. Ma. Cl·eotild'i?.Ouin 
tanar Yi Cheo, nresento ante usted respetuosamente la s'i"o.uien·:i:y oue 
ja y denuncia en contra del C. ING. FERNANDO BELTRAN P.IOS "como Pi-
rector del CETts No. 31, ubicado en Plaza Jesús Romero S/N por los 
siguientes motivos: 

/1.- Serie de irregularidades presentantadas con personal docen 
te, princioalmente en el turno vespPrtino, cuya asistencia 
y ausenci·a del Plantel esta neaociada en base a rrivileqios; 
nor ejemolo: noc:cubrir sus horarios de clases, no asistir -
al Plantel; teniendo personal oue les checa su tarjeta de 
asistencia por órdenes del Ing. Fenrando Beltrán Ríos. 

2.- Alteración de Facturas, de las cuales tiene conocimiento tia 
persona encar9ada de mane.ja·r la Contralor'la del Plantel. 

~· 

3.- El CAPCE otorgó equipo de computo; El Director del Plantel 
tomó como pretexto oue no se tenia eouipo de comou to y obl i 
gó a los alumnos y maestros a or0 anizar eventos para recau-:
dar fondos, los cuales ascencieron a una cantidad aoroxima
damente a N$12,000 nara comorar el eouino oue ya la deoen
dencia mencionada hab'la proporcionado al Plantel. 

~--

/s.-

{ 6.-

Proyección de nel iculas los días viernes, lo recaudado es -
entreaado al Director del Plantel nor el Prof. encaraado de 
la proyección. 

Se o~liga a las Profesoras de Mecanoorafía a recaudar entre 
los alumnos aue hacen uso del Taller de Mecanoarafía las cin 
ºtas para las máquinas y dinero en efectivo, araumentando oue 
no hay presupuesto. 

Adauisición de unidaddes de trans~orte 
son ·l os s i g u i entes : 

personal cuyos modelos 

Cavalier '95 't'l'.31'/~'·; 
Mystioue '95711 #&"" 

SITadow '94 
VI-! sedan '94 
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7. -

8.-

/ 9.-

h.2 

Las cortinas oue estan en el· P,laritel. fU.ero·~- a.dauiridas con un 
precio -inflado, dando cauta. a· ,en_uirat:.\tam.bién·· sU casa ,de·. -:.esfos. 
productos. , · ,'._· .. , ·:.•::;.<'.>' 
La contrucc16n del basurero :del Pl~ri'tel ,fué.:h'~éti<,:-j_.por-:e_l,·oerso
nal de i·ntendencia, alterandose :el costo'<'de';01ac:cons·trucci6n p_or 

medio de notas . ' . ' . : ; ··'; :.".>rt!:: :~i::;(;;i~-)~;,::•:;.,ú;;,' ' ' 
/1si']nación de horarios a profes.ores, co·n.mas·'.·-:ti.empo';:d·el·''"que·.ma
nifiesta su nombramiento; el excedente de:·horas',no,,s'on;:pag'adas 
pero si' la~oradas.. ·, ' ... ·--· ". ,·->:--'>\·~~~~:'.~:~:~·:·::·~~:;·~·<.::,:· 

J 10.- Obligar a la compra de uniformes denortivos, ttini'o!li'do''J.ri"·precio 
demaciado 'oneroso y solo deben ser. comnrados •:en\'la·:Dir_e.cc-ión 

j 

del Plantel, por medio de la Central orí a. ··_· ·::- , ' ·:"\é _' 
J 11.- Incremento de las cuotas de Inscrinción, habien_do::ac·urdos•-·apo

crifos, con la inexistente Sociedad de Padres de.Familia:, esta!!, 
do en contubernio con personal de la propia escuela; 

12.- Venta de credenci'ales a N$15 c/u. ex.igiendo_le al alumno la -
compra de 2, una para la biblioteca y-otra para la entrada de 
la es cu el a. 

13.- Investigar 
sentado al 

si la Declaraciéln':Pa.tr.imÓnial aue debió hat-er ore
inicio de gestión·;:,Ocorres'lfonde a lo oue actualmente 

. ' . - . - - -

/ 14.- ;::::~r la Nómina del<'Pl~:~telya oue se sospecha 
_personal·_ q_ue aún s·in·:_laborar<·recibe sueldo. 

',;:, 

aue ex is te 

__ , ... _-· -;' 

Lo ·anterior -de acuerdo al ·'Art. 47, fracciones J, JI, IJJ, IV, 
VI, X, XIII y XXIV de la menci'onada Ley. 

En vista del mal uso aue se ha hecho de los bienes y servicios 
que tiene encomendados, y de acuerdo a la política establecida por 
el C. Dr. Ernesto Zedil lo Ponce de Ledn, Presidente Constitucional 
de los Estados Unidos Mexicanos se oroceda encentra d.e. los malos • 
servidores públicos y se apliquen las leyes corresnondientes. 

A T E N T A ~ E M T E 

:']¡_ <lj 
C.P. ~"f.--c:E T~LOE OUINTANAP 

;.' . 
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México, D.F. 19 de enero de 1996. 

C. LIC. MAP.GARITA KATO KATO 
AUDITORA r,fNER.AL DE LA UNIDAD 
DE CONTRALORIA INTERNA DE. LA 
SECRETARIA DE EDUCACION PUBLICA. 
P R E S E N T E 

· ...... 
Con relación a mi escrito de fecha 6 de°gdiciembre de 1995, 
6 con base en lo establecido en el artículo SO .v 57. de la 
Ley Federal de Servidores Pablicos, me permito rat1ficar y 
amol iar la denuncia contra el c, Inq. Fernando Beltrán Ríos, 
Director del CETis No. 31, ubicado en Plaza Jesús Romero -
s/n, por los siquientes motivos: .. . · _ . 

Como ampliación al nunto No. 1, le hag~;sabe~:~·á.lqu·n~s nom
bres de las personas oue se encuentran en;esta ~ituación: 

NOMBRE HRS. DE 
Garibay Tobar Ricardo 
r.uevara Ramírez Francisco 
García López Villabaldo 
Mares Pineda Jesús 

NO"! BRAM 1 ENTO 
30 
40 
34 
30 

'TARJETA 
63 
66 
58 

104 

Al punto 2, los documentos o facturas 'Se deben encontrar en 
la oficina que ocupa la Contadora Silvia Baranda, Contra lo
ra del Plantel. 

Al punto 3, La Profra. Sta. Rebeca Hernández r.arc1a, hizo la 
entrega de la cantidad_ de $12,000.00. 

Al nunto 4, se anexa fotocopia de lo que se le entrego al Sr. 
Director (anexo·1r_. . 

Al nunto 5, tambiªn se anexa conia de lo oue se entrego al 
Sr:· Director del Plantel (anexo· 2). 

Al punto 6, las u·nidades de transporte se encuentran estaci!?. 
nadas dentro del Plantel la mayor parte del tiempo. 

Al punto 7, sugiero se investigue. 

hoja 2, 



Al C1unto 8, dichos docul'lentos se encuentran en el Depto. de 
Contabilidad del Plantel. 

Al punto 9, se anexa copia de los horarios (anexo 3, 4 y 5) 

Al ounto 10, por comentario de los alumnos me enteré que los 
obliqaban a comprar el uniforme dentro del Plantel. 

Al punto 11, por comentario de la·· persona encargada del Depto. 
de Vinculación me di cuEll!ta nue la Sociedad de Padres de 'Fami-
1 ia esta integrada por e<IL oersonal oue labora dentro del Plan
tel oa~a poder manejar ~~s recursos oue ingresan a este centro 
de trabajo .v no oor los padres de familia - de los a 1;':'mnos. 

Al ounto 12, Por comentario de lbs alumnos se sabe oue los 
obligaron a comprar dos credenciales. -

Al punto 13, se les sugiere que investiquen la declaración PL 
trimonial del C. Ing. Fernando Bel trSn R1os 

Al punto 14, se les suqiere revisar la nómina del Plantel, ya 
que se tiene conocimiento que se encuentra dentro de ella su 
hijo Fernando Beltrán Espinoza, con clave E4517 con 6 horas, 
su esoosa Rosa ~a. Espinoza con 12 horas, .Héctor Manuel 6oncen. 
Orozco con varias claves de·E4517 oue hacen un total de 19 hfts. 
éste último hijo del Subdirector Felipe l,oncen Villanueva y 
la esposa del prefecto Rubén tte· 1.iuna((!l.nexo 6) 

Lo anterior de acuerdo al art1culo 47, fracciones 1,2,3,4,6,10, 
13 y 24 de la mencionada Ley. · 

En vista del mal uso.oue se ha hecho de los bienes y servicios 
que tiene encomendados, y de acuerdo a la política establecida 
por el c. Presidente r.onstitucional de los Estados Unidos Mexi 
canos, se proceda encontrar los malos servidores públicos y se 
aplique las Leyes corresnondientes. 

A T 

Ma. 

E N T f1 

1.___k· 
Clotilée 

/ 

M E _N T E 

(! ( . N-· ¡,__ .;._ 
qu~nta~r Yi-Cheo 
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